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Pedro Fernández Alén,  
Presidente de la Confederación 
Nacional de la Construcción (CNC)

Vivimos en un mundo muy complejo en 
el que la construcción no es ajena a di-
cha complejidad: una inflación global que 
va camino de durar ya cuatro años y que 
encarece el coste final de las obras; una 
preocupante política intervencionista del 
Gobierno, que ligada a la cada vez mayor 
falta de seguridad jurídica, intensifica el 
problema nacional de acceso a la vivien-
da; un menoscabo del diálogo social, tan 
nominalmente defendido por el actual 
Ejecutivo, que debilita la adaptación del 
sector; un resquebrajamiento de la unidad 
de mercado que hace más difícil funcionar 
a nuestras empresas; y una necesidad ur-

gente de impulsar la formación y la cua-
lificación de la mano de obra para seguir 
creando prosperidad y empleo. 

Un momento que sitúa a la vivienda 
como la protagonista de nuestra eco-
nomía y bienestar en 2024, aunque se 
den pasos en la dirección contraria. En 
la Confederación Nacional de la Cons-
trucción, CNC, lo manifestamos clara-
mente en nuestra Asamblea anual el 
pasado mes de marzo: España precisa 
de la construcción de al menos 150.000 
viviendas anuales para aliviar los proble-
mas del mercado inmobiliario.

Problemas complejos que no admiten 
soluciones simples, pero que -sin duda- 
deben abordarse desde un aumento de 
la oferta, tanto de suelo como de vivien-
das. Un año después de la entrada en 
vigor de la ley de vivienda, la actual falta 
de stock y las dificultades de acceso por 
parte de no pocos colectivos se han con-
vertido en un lastre para el crecimiento 
económico y la creación de empleo. Si 
no se actúa con urgencia veremos una 
reducción de oferta, un freno de la acti-
vidad y una dramática reducción de las 
oportunidades laborales.

VIVIENDA,
LA PROTAGONISTA
EN 2024

EDITORIAL
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En esa tarea, es cierto, deben intervenir 
todos los actores: el gobierno central y los 
gobiernos autonómicos, así como también 
las entidades locales, entre los que siem-
pre parece haber consenso en el punto de 
incrementar la oferta, aunque luego en la 
realidad el goteo de vivienda nueva sea 
cada vez más escaso. 

Peor andan las cosas en seguridad jurí-
dica. La retirada in extremis de la Ley del 
Suelo es un paso en falso a la hora de ga-
narse la confianza de los inversores. Des-
de CNC creemos que es imprescindible 
retomar las negociaciones y plantear una 
nueva regulación que aporte seguridad 
jurídica al sector y solucione los actuales 
problemas de escasez de vivienda. Recor-
damos que el proyecto de ley de esta nor-
ma nació con el PP y se desarrolló durante 
la etapa del PSOE. Gozaba, pues, de un 
elevado consenso. 

No es la única desagradable sorpresa que 
trae este 2024 para los empresarios del 
sector, compuesto en un 95% por autó-
nomos y pymes. Inesperadamente, el Go-
bierno aprobó la prevalencia de los conve-
nios autonómicos y provinciales frente a 
los estatales. Una modificación de efectos 
no calculados que atenta contra la flexibi-
lidad y la competitividad empresarial y que 
supone la burla más dura que ha sufrido 
el diálogo social.

Es curioso: el diálogo social es el princi-
pal vehículo de la actividad constructora 
desde hace más de 30 años, desde que se 
fundó en 1992 la Fundación Laboral de la 
Construcción. Hoy la FLC es un ente ges-
tionado de manera bipartita por sindicatos 
y patronal que formó a 100.000 alumnos 
el año pasado. Gracias al envidiado marco 
de la FLC, los agentes sociales de la cons-
trucción rubricamos el año pasado el VII 
Convenio General, que recoge otras medi-
das inéditas y novedosas como la puesta 
en marcha del primer plan de pensiones 
sectorial, la incorporación del Real Decre-
to-ley que regula el trabajo bajo tempera-
turas extremas y otras mejoras salariales 
pactadas en 2022, cuando la inflación 
rompía la barrera del 10%. 

Sin embargo, el Gobierno, al aprobar en el 
Real Decreto-ley que reforma el subsidio 
por desempleo la prioridad aplicativa de 
los convenios autonómicos y provinciales 
sobre los estatales y sectoriales, ignora de-
liberadamente el diálogo social, socavando 
la autonomía de las partes, para simple-
mente amarrar el apoyo del PNV sin medir 
las consecuencias de la medida a medio y 
largo plazo. En este sentido desde CNC ha-
cemos un llamamiento a todas las organi-
zaciones patronales y a los sindicatos ma-
yoritarios para oponernos enérgicamente 
a esta reforma de la negociación colectiva, 
que afecta seriamente al introducir rigide-
ces inexplicables, marca una verdadera 
agresión contra la unidad de mercado y 
dificulta la entrada de inversión extranje-
ra en España, pues convierte la normativa 
laboral en un rompecabezas de compleja 
comprensión y en la base de un incremento 
desmedido de condiciones laborales.

Y abordando los problemas del sector que 
crea más empleo de calidad y riqueza, qui-
siera seguir con la FLC: desde la patronal 
constructora vemos imprescindible y ur-
gente impulsar el relevo generacional en 
la construcción a través de un plan de cho-
que en formación que podría ejecutarse 
gracias a los fondos NextGenerationEU, 
máxime teniendo en cuenta que 7 de cada 
10 euros de los 160.000 millones de euros 
que recibirá España entre transferencias 
directas y créditos, van a estar relaciona-
dos con la actividad constructora, y como 

muchas otras veces ésta será la protago-
nista e impulsora del cambio económico y 
social de España.

Una solución que apunta a afrontar nues-
tro envejecimiento estructural: el 9,2% de 
los trabajadores tienen menos de 29 años 
frente al 25,2% que este segmento de 
población constituía en 2008, el año del 
estallido de la crisis financiera. Por aquel 
entonces, los trabajadores con edades en-
tre 30 y 59 años eran el 71,2% en 2008, 
disparándose hasta 83,4% el año pasado. 
La plantilla con más de 60 años también 
se ha doblado, pasando en ese periodo del 
3,6% (2008) al 7,4% (2022).

Necesitamos reforzar la rama de la For-
mación Profesional en general, pero ur-
gentemente la vinculada a la construcción 
para frenar la tendencia inversa que se da 
en esta área desde 2008. Recordemos 
que la construcción va a suponer el 8,4% 
del alrededor de 700.000 oportunidades 
totales de trabajo que se van a generar en 
España hasta 2030, según datos del Ob-
servatorio Industrial de la Construcción. 

La construcción es ya el futuro. La cons-
trucción es riqueza, son empleos de cali-
dad. Pero necesita estabilidad y certidum-
bre para contener la inflación, garantizar la 
seguridad jurídica y reforzar el diálogo so-
cial para garantizar la actividad de nues-
tras empresas, protagonistas ineludibles 
del futuro de España, de nuestro futuro.

EDITORIAL
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El pasado 21 de marzo de 2024, la Con-
federación Nacional de la Construcción 
(CNC) celebró en el Auditorio Caixa 
Forum de Madrid la I Edición de La Noche 
de la Construcción, una velada que con-
gregó a más de 300 personas relevantes 
del mundo de la Administración y de la 
Empresa, entre las que se encontraban la 
Vicepresidenta del Gobierno, Dª Yolanda 
Díaz, y la Ministra de Inclusión, Seguridad 
Social y Migraciones, Dª Elma Saiz. 

Igualmente, asistieron los presidentes de 
CEOE y Cepyme, Antonio Garamendi y 
Gerardo Cuerva (respectivamente), así 
como el Secretario General de la Fede-
ración de Industria, Construcción y Agro 
de UGT-FICA, D. Mariano Hoya, y el Se-
cretario General de CCOO del Hábitat, D. 
Daniel Barragán.

La CNC, organización empresarial re-
presentativa y voz única y consensuada 
del sector de la construcción en España, 
reconoció la importante labor de las pe-
queñas, medianas y grandes empresas 
del sector de la construcción, así como 
de las personas trabajadoras autónomas 
del mismo.

Entre los objetivos principales de esta 
I Edición se encontraban el de divulgar 
la importante labor de estas empresas 
/ personas trabajadoras autónomas al 
servicio de la sociedad, así como promo-
ver el reconocimiento social de aquellas 
iniciativas empresariales que, por su rele-
vancia, hubieran conseguido en el último 
año un importante y significativo impacto 
a favor de las personas, el planeta y la 
prosperidad.

Así, estos premios fueron una forma de 
rendir tributo al trabajo y desempeño dia-
rio, a lo largo y ancho del país, de las firmas 
constructoras. Pero también a la inclusivi-
dad, a la experiencia y a la ilusión por hacer 
mejor las cosas. La construcción necesita 
adaptarse permanentemente al progreso y 
a las necesidades de la ciudadanía. Porque, 
al fin y al cabo, se trata de un motor para la 
actividad económica y la creación de em-
pleo, pero también para el bienestar social.
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En palabras del presidente de la CNC, 
D. Pedro Fernández Alén, “el sector de 
la construcción es y será determinante 
para la transformación y modernización 
de España. Se trata de un sector diná-
mico y pionero. Un sector líder a nivel 
mundial. Un sector de presente, al que 
avalan cifras económicas y de creación 
de empleo. Pero, sobre todo, un sector 
clave para avanzar en la gran obra que 
tenemos entre manos: construir una Es-
paña más moderna, sostenible, competi-
tiva e igualitaria; una España mejor”.

“Desde CNC queremos reconocer el talen-
to, la innovación y el dinamismo de las em-
presas. La construcción puede con todo, lo 
cambia todo, por eso tiene que levantar la 
mirada. El Gobierno debería vernos como 
el gran sector que somos y nosotros creer-
nos lo que somos, porque sólo así haremos 
que el resto de la sociedad se lo crea”.

En esta I Edición, se premiaron las si-
guientes Categorías:

Mejor iniciativa para la atracción de la 
mujer al sector . q

Un galardón que reconoció a aquella em-
presa que hubiera destacado por haber 
adoptado medidas para el fomento de la 
incorporación de la mujer en el sector de la 
construcción, contribuyendo a la igualdad 
de oportunidades entre mujeres y hombres.

La incorporación de mujeres es uno de 
los principales objetivos y retos para bue-
na parte de las compañías del sector.

Entre otros factores, el Jurado tuvo en con-
sideración las iniciativas con claro foco en 
el avance de la incorporación y desarrollo 
personal de la mujer dentro del sector, la 
estabilidad / durabilidad de estas acciones 
en el tiempo, así como los efectos / objeti-
vos a corto, medio y largo plazo.

Las 3 empresas finalistas de esta categoría 
fueron Torrescamara y Cia. de Obras, S.A., 
Melchor Mascaró S.A., y Acciona, S.A., que 
fue quien finalmente se llevó el galardón.

Recogió el premio Dª. Marina Cerezo Pé-
rez, de mano de D. Pedro Fernández Alén 
(Presidente de la CNC), Dª. Yolanda Díaz 
(Videpresidenta del Gobierno) y D. Xicu 
Costa (en representación de Caixabank).

Mejor Iniciativa para la atracción del 
talento joven al sector . q

Un galardón que reconoció a aquella em-
presa que hubiera destacado por haber 
adoptado medidas para la atracción del 
talento joven al sector de la construcción.

La incorporación de jóvenes, como bien 
es sabido, es otro de los principales ob-

jetivos y retos para buena parte de las 
compañías del sector.

A la hora de elegir al ganador, el Jurado 
tuvo en consideración, entre otros, los 
siguientes factores: i) las acciones que 
hubieran fomentado modelos de forma-
ción profesional realizada en alternancia 
entre la empresa y el centro educativo, 
combinando el aprendizaje en éste con la 
actividad práctica en el centro de trabajo; 
ii) proyectos, iniciativas y campañas de 
todo tipo para divulgar entre los jóvenes 
el atractivo del sector de la construcción; 
y iii) la estabilidad / durabilidad de las ac-
ciones en el tiempo, así como los efectos 
/ objetivos a corto, medio y largo plazo.

Las 3 empresas finalistas de esta catego-
ría fueron Torrescamara y Cia. de Obras, 
S.A., Excade S.L., y Citanias Obras y Ser-
vicios, S.L., que fue quien finalmente se 
llevó el galardón.

Recogió el premio D. Javier Sal Pérez, 
de mano de D. Pedro Fernández Alén 
(Presidente de la CNC), Dª. Elma Saiz 
(Ministra de Inclusión, Seguridad Social 
y Migraciones) y D. Santiago Rangel (en 
representación de Mercer).

Persona trabajadora autónoma  
del año . q

Un galardón que reconoció a aquella per-
sona trabajadora autónoma que hubiera 
destacado por su esfuerzo emprendedor, 
capacidad de innovación, éxito y origina-
lidad de sus proyectos.

Entre otros, el Jurado tuvo en conside-
ración los siguientes criterios: i) origina-
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lidad, innovación, diferenciación y posi-
cionamiento en el mercado; ii) Implicación 
personal y patrimonial; iii) potencial de 
crecimiento; y iv) nivel de digitalización 
de la actividad empresarial.

Los 3 finalistas de esta categoría fueron 
D. Kevin Notari (Microin 22), Dª. Maite 
González Fernández (ARKITTEK) y D. 
Rafael Sánchez Alcalá (Estudios y Eje-
cuciones S.A.), que fue quien finalmente 
se llevó el galardón.

Recogió el premio D. Javier Sal Pérez, 
de mano de D. Pedro Fernández Alén 
(Presidente de la CNC), Dª. Elma Saiz 
(Ministra de Inclusión, Seguridad Social 
y Migraciones) y D. Santiago Rangel (en 
representación de Mercer).

Mejora de la imagen del sector . q

Un galardón que reconoció a aquella em-
presa que hubiera destacado por haber 
realizado una iniciativa, publicación o pro-
yecto relevante que divulgara la impor-
tancia, el valor, la utilidad y los valores del 
sector de la construcción o una especial 
cobertura sobre los hechos más relevan-
tes del mismo.

El Jurado consideró, entre otros, los si-
guientes criterios: i) relevancia de la ini-
ciativa en términos de usuarios finales que 
tienen acceso al contenido o información; 
ii) originalidad y creatividad de las inicia-
tivas a la hora de fomentar el atractivo del 
sector y el acercamiento de este al público 
en general; y iii) estabilidad / durabilidad 
de la acción en el tiempo.

Las 3 empresas finalistas de esta catego-
ría fueron Madrid Capital Mundial, Ser-

maco Levante S.L., y Arpada S.A., que 
fue quien finalmente se llevó el galardón.

Recogió el premio D. Javier Sagües, de 
mano de D. Pedro Fernández Alén (Pre-
sidente de la CNC), Dª. Concha Santos 
(CNC) y D. Antonio Marmol (en represen-
tación de Musaat).

Transformación digital . q

Un galardón que reconoció a aquella em-
presa que hubiera destacado por haber 
transformado digitalmente su modelo de 
negocio, sus procesos, sus productos y 
servicios, y la relación con sus clientes 
gracias a las nuevas tecnologías de la 
información y telecomunicaciones. 

El Jurado consideró principalmente los 
siguientes criterios: i) estrategia digital; 
ii) procesos operativos, industriales, etc. y 
de negocio transformados digitalmente; 
iii) evolución de sus canales comerciales 
y de relación con sus clientes hacia ca-
nales más digitales; iv) gestión interna y 
cambio cultural (procesos internos y em-
pleados digitales); y v) existencia, grado 
de implantación y ejecución de un plan 
de transformación digital.

Las 3 empresas finalistas de esta cate-
goría fueron Manau S.A., Bigmat Fon-
techa S.L., y Arquitectura, Ingeniería y 
Construcción LOBE S.A., que fue quien 
finalmente se llevó el galardón.

Recogió el premio D. Rafael Pedrajas, de 
mano de D. Pedro Fernández Alén (Presi-
dente de la CNC), D. Juan Antonio Gómez 
Pintado (CNC) y D. Pierre Nicola Fovini 
(en representación de Finanzauto).

Mejor iniciativa tecnológica con bene-
ficio medioambiental. q

Un galardón que reconoció a aquella em-
presa que hubiera destacado por haber 
implementado medidas o desarrollado 
productos y/o procesos que promovie-
ran la eficiencia energética, la economía 
circular, y/o la reducción de emisiones de 
dióxido de carbono (CO2), a la atmósfera. 

El Jurado consideró principalmente los 
siguientes criterios: i) que se trataran de 
medidas, procesos y/o productos tenden-
tes a contribuir al logro de una economía 
global con bajas emisiones; ii) medidas 
que consiguieran contribuir al logro de la 
neutralidad climática a través de la tran-
sición energética; iii) medidas, productos 
o procesos que fomentaran el reemplazo 
de combustibles fósiles, como el carbón y 
el petróleo, por fuentes renovables, como 
la energía solar y la eólica; iv) reducción 
de los consumos energéticos; v) reduc-
ción de emisiones de CO2 y de cualquier 
otro gas nocivo; v) mejora energética del 
estado actual respecto al anterior a la 
implementación de las medidas; y vi) ex-
plicación detallada de las medidas aplica-
das para la eficiencia energética y sus re-
sultados, en especial medioambientales.

Las 3 empresas finalistas de esta cate-
goría fueron Mapei Spain S.A., Audiotec 
Ingeniería Acústica S.A., y Hune Rental 
S.L.U., que fue quien finalmente se llevó 
el galardón.

Recogió el premio Dª. Sara Andrade, de 
mano de D. Pedro Fernández Alén (Presi-
dente de la CNC), D. Luis Rodulfo Zabala 
(CNC) y D. Jean Luc Gardaz (en represen-
tación de Saint-Gobain).
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Empresa familiar /  
Relevo Generacional . q

Un galardón que reconoció a aquella em-
presa que hubiera destacado por haber 
llevado a cabo un proceso de sucesión, 
de una generación a otra, para que la 
empresa se mantenga activa y operativa 
dentro del sector.

El Jurado consideró, principalmente, los 
siguientes criterios: i) alineación entre 
estrategia y metas de la empresa; ii) 
continuidad / mejora de la actividad em-
presarial; iii) innovación en las medidas 
propuestas para que el nuevo líder (tan-
to si es un miembro de la familia como 
un externo) cuente con el apoyo de la 
familia; iv) medidas adoptadas para la 
promoción del diálogo, comunicación y 
consenso familiar.

Las 3 empresas finalistas de esta ca-
tegoría fueron Grupo Rusvel S.A., Cía. 
Española de Hormigones Estampados, 
Pavistamp S.A., y Construcciones Llull 
Sastre S.A.U., que fue quien finalmente 
se llevó el galardón.

Recogió el premio D. Bernardo Llull Bi-
biloni, de mano de D. Pedro Fernández 
Alén (Presidente de la CNC), D. Lluís Mo-
reno Lasalle (CNC) y D. Gerardo Cuerva 
(Presidente de CEPYME).

Un galardón que reconoció a aquella 
empresa que hubiera destacado por su 
presencia en el exterior en la ejecución 
de proyectos de obras o exportación de 
materiales fabricados en España.

El Jurado consideró, principalmente, 
los siguientes criterios: i) Estrategia de 
internacionalización; ii) descripción del 
proceso de internacionalización. Deta-
lle y estructura; iii) grado de diversifica-
ción en la actividad o de diversificación 
geográfica obtenido; iv) singularidad 
o características destacables de los 
proyectos, productos o iniciativas en 
el exterior; v) estrategia comercial y 
actividades de comunicación fuera de 
España; vi) impacto económico de la 
actividad internacional en la organiza-
ción; vii) porcentaje del negocio inter-
nacional sobre el total.

Premio especial a la trayectoria  
profesional . q

Por último, el Jurado se reservó el dere-
cho de otorgar este Premio como recono-
cimiento a aquella persona que hubiera 
sobresalido y hubiera mostrado una bri-
llante trayectoria dentro del sector. 

Este premio, que se encontraba fuera de 
las categorías, fue propuesto / otorgado 
directamente por el Jurado, teniendo en 
consideración los siguientes criterios: i) 
Curriculum Vitae; ii) trayectoria profesio-
nal, vital y personal; iii) exitos obtenidos; 
iv) premios recibidos; v) proyectos rele-
vantes en los que ha participado.

El galardón recayó sobre D. Florentino 
Pérez, Presidente de ACS.

Recogió el premio, en su nombre, D. An-
tonio García Ferrer, Vicepresidente de la 
Fundación ACS, de mano de D. Pedro 
Fernández Alén (Presidente de la CNC), 
y D. Julián Núñez (CNC). 

Las 3 empresas finalistas de esta ca-
tegoría fueron Aquí tu Reforma Euro-
pa SL., BM Tevisa S.A.U., y Ferrovial 
Construcciones S.A., que fue quien 
finalmente se llevó el galardón.

Recogió el premio D. Gustavo Martínez 
González, de mano de D. Pedro Fernán-
dez Alén (Presidente de la CNC), D. 
Abraham Sarrión (CNC) y Dª. Assump-
ta Sentias (en representación de Vida 
Caixa).

En definitiva, el sector de la construcción 
quiso hacer gala de su dinamismo, su 
fortaleza, su capacidad de resistencia y 
su buen clima de diálogo social, como 
muestra la puesta en marcha en febrero 
de este año del primer plan de pensiones 
sectorial, recogido en el VII Convenio Co-
lectivo General del Sector de la Construc-
ción, negociado entre CNC y los sindica-
tos. Pero también se marcó retos como 
el de convertirse en una punta de lanza 
de la economía española o el de consoli-
dar el liderazgo mundial de las empresas 
españolas.

Iniciativa internacional q
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La Gala estuvo magistral-
mente conducida por Dª. 
Esther Vaquero y D. Luís 
Piedrahita, y contó con la 
actuación especial de D. San-
tiago Auserón, que delitó a la 
audiencia con un repertorio 
de sus éxitos, tanto en soli-
tario como en su época de 
Radio Futura.

Desde la CNC estamos trabajando para preparar la II Edición de los Premios CNC, 
que será anunciada en los próximos meses.
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El día 10 de mayo de 20224, en Santan-
der, dentro de los actos de la Asamblea 
General de la Asociación Española del 
Factoring (AEF), y como Secretario Ge-
neral de la Confederación Nacional de la 
Construcción (CNC), participé en la Mesa 
redonda: Factoring y Confirming: una vi-
sión desde la perspectiva de los usuarios 
del sector de la construcción.
Por considerar que puede ser interesante 
para algunas empresas de nuestro sec-
tor que, quizás, no conocen estos tipos 
de servicios financieros o que, utilizándo-
los, quisieran conocerlos un poco mejor, 
expongo a continuación las principales 
ideas y conclusiones que en dicha Mesa 
se trataron.
En general, las empresas constructoras 
en España tienden a tener una visión 
positiva del confirming y del factoring 
como instrumentos de financiación va-
liosos para mejorar su gestión financiera, 
optimizar el flujo de efectivo y mitigar el 
riesgo de impago; en definitiva, para pro-
veerse de liquidez.
¿Por qué puede ser interesante para una 
empresa constructora utilizar alguno de 
estos instrumentos de financiación?:
Dada la naturaleza escalonada de los pa-
gos en los proyectos y a los largos ciclos 
de cobro, las empresas constructoras 
suelen enfrentarse a problemas relacio-
nados con la gestión del flujo de efectivo. 
Tanto el confirming como el factoring les 
ofrecen la posibilidad de obtener liqui-
dez inmediata al ceder sus facturas pen-
dientes, lo que les permite financiar sus 
operaciones diarias y evitar problemas 
de liquidez.
Las empresas constructoras pueden estar 

expuestas a riesgos significativos de im-
pago por parte de sus clientes. El confir-
ming y el factoring les permiten transferir 
el riesgo de crédito a terceros, lo que les 
proporciona una mayor seguridad finan-
ciera y protección contra posibles pérdi-
das por cuentas incobrables.
Tanto el confirming como el factoring les 
ofrecen flexibilidad financiera al propor-
cionarles acceso rápido a capital sin la 
necesidad de comprometer otros activos 
como garantía. Esto puede ser especial-
mente beneficioso para financiar nuevos 
proyectos, cubrir gastos operativos o 
aprovechar oportunidades de crecimiento 
sin recurrir a préstamos tradicionales con 
requisitos más estrictos.
Externalizar la gestión de cuentas por co-
brar mediante el confirming o el factoring 
puede ayudar a las empresas construc-
toras a simplificar sus procesos admi-

nistrativos y reducir la carga de trabajo 
asociada con la gestión de cobros. Esto 
les permite centrarse en otras actividades 
más estratégicas y operativas, mejorando 
la eficiencia de la empresa.
Pero, en todo caso, antes de utilizar al-
guno de estos servicios financieros, las 
empresas constructoras deberán tener 
en cuenta las condiciones de los ser-
vicios de confirming y factoring y los 
costos asociados (incluidas las comisio-
nes, las tasas de descuento y las posibles 
restricciones) para garantizar que sean 
rentables y se ajusten a las necesidades 
financieras de la empresa.

A continuación, explicaré, brevemente, 
el funcionamiento de estos instrumentos 
financieros, indicando ventajas e incon-
venientes que, en la práctica, se han ido 
apreciando.
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CONFIRMING
El confirming o cesión de pagos a prov-
eedores es un tipo de servicio financiero 
consistente en gestionar los pagos de una 
empresa constructora a sus proveedores, 
subcontratas (industriales) nacionales, y 
que incluye para el proveedor y/o la em-
presa subcontratada la posibilidad de 
cobrar antes de la fecha de vencimiento.
El confirming es, pues, un servicio de 
gestión de pagos y nunca de deudas.
Una vez que la empresa constructora ha 
tramitado la factura, informa a la enti-
dad bancaria del importe y de la fecha 
a pagar. La entidad bancaria informa al 
proveedor o subcontratista sobre la con-
firmación de la factura.
Por su parte, la empresa constructora de-
cidirá en qué momento le pasa el importe 
de esa factura a la entidad bancaria:
Antes de vencimiento del confirming.
Después del vencimiento del confirming, 
lo que supone una financiación para la 
empresa constructora.
O justo en el momento del vencimiento.

El pronto pago confirming se produce 
cuando un proveedor o industrial de una 
obra, al que la empresa contratista prin-
cipal deba dinero, ofrezca a la empresa la 
posibilidad de un descuento (un %) por 
pronto pago a cambio de que la empresa 
le adelante el pago en un número deter-
minado de días.
Con ello, el subcontratista se garantiza 
el cobro en fecha temprana y la empresa 
contratista principal sale ganando finan-
cieramente ya que, teniendo en cuenta 
los intereses del Banco, obtendrá un be-
neficio al haber conseguido que aquellos 
materiales o servicios le salgan más ba-
ratos del importe que figura en la factura.
Suele ser frecuente que la empresa de 
construcción incentive el anticipo del 
uso del confirming por partes de sus 
proveedores y obtenga unos ingresos 
adicionales compartiendo, en una pro-
porción pactada con el banco, el dinero 
(intereses) que el banco ha obtenido al 
repercutirle tales costes al proveedor de 
la empresa a quien han pagado.

FACTORING
Las empresas constructoras utilizan el 
recurso de la factorización cuando tie-
nen picos de tesorería negativa. Estas 
situaciones pueden venir dadas por va-
rios motivos:
Porque los proyectos tengan pérdidas o 
unidades deficitarias en algún momento 
de la obra, que sea necesario financiar.
Cuando hay retraso en el pago de factu-
ras por parte de los clientes.
Cuando hay impagos de algún cliente 
(especialmente cliente privado).
Por retrasos en tramitación de la Revisión 
de Precios Ordinaria (algunas adminis-
traciones sólo la certifican en la Certifi-
cación Final de Obra).
Por retrasos en la tramitación de la Cer-
tificación Final de Obra, provocados por 
la cantidad de órganos supervisores y 
fiscalizadores que hay en las distintas 
administraciones.
Cuando se tramitan expedientes modifi-
cados o expedientes de ampliaciones de 
plazo y dentro de los mismos no se con-
templa el incremento de los costes indi-
rectos del personal asociado al proyecto.
Mientras todos estos retrasos se produ-
cen, las empresas contratistas principa-
les tienen que hacer pagos a sus provee-
dores, subcontratistas y colaboradores, a 
pesar de no haber recibido aún los pagos 
por parte de su cliente.
Normalmente las anteriores circunstan-
cias obligan a las empresas contratistas 
a ir a una reclamación administrativa y 
después a un procedimiento contencio-
so-administrativo o demanda civil, para 
poder reclamar estos daños. Los plazos 
suelen dilatarse en el tiempo y su resul-
tado final es siempre incierto, obligando 
a las empresas a financiar, en el mejor 
de los casos, hasta la fecha de la posible 
sentencia. 
A la vista de lo anterior, podría señalar 
algunas de las ventajas y de los inconve-
nientes que, en la práctica, tiene el uso de 
este instrumento financiero:

VENTAJAS DEL 
FACTORING
El factoring le permite a la empresa dispo-
ner de dinero extra en un momento crítico 
de un proyecto, que puede ayudarle a cu-
brir el déficit de financiación, y recibir sus 
pagos anticipados por las facturas pen-
dientes de cobro, lo que mejora su flujo 
de caja. A través de un proceso sencillo, 
el factoring convierte sus facturas pen-
dientes en dinero más rápido y accesible 
que la obtención de un préstamo. En lugar 
de esperar semanas o meses, la empresa 
recibe el dinero en pocos días.
Como antes he citado, la factorización de 
facturas por cobrar libera a la empresa del 
proceso de cobro. Al ceder las facturas a 
un banco o a una empresa de factoring, 
ésta asume el riesgo de impago, lo que 
libera a la empresa de la preocupación por 
clientes que puedan retrasarse en sus pa-
gos, o incluso no pagar en absoluto, y la 
protege frente a impagados.
Al recibir pagos anticipados por sus fac-
turas, la empresa puede reducir su de-
pendencia de préstamos bancarios u 
otras formas de financiación externa. Eso 
puede ayudar a evitar gastos financieros 
adicionales asociados con los préstamos.
El uso del factoring le puede permitir a la 
empresa externalizar la gestión de sus 
cuentas por cobrar, liberándole tiempo y 
recursos internos para que pueda enfo-
carse en la ejecución de sus proyectos u 
obras, o la búsqueda de nuevos clientes.
A través del factoring la empresa puede 
tener acceso a efectivo de manera más 
rápida y predecible, lo que le puede colo-
car en una mejor posición para negociar 
condiciones de pago más favorables con 
sus proveedores, lo que podría traducirse 
en ahorros adicionales.
Al mejorar el flujo de efectivo y reducir el 
riesgo de impago, el factoring puede pro-
porcionar el capital necesario para finan-
ciar el crecimiento y la expansión de la 
empresa, ya sea a través de la ejecución 
de proyectos más grandes, o la entrada a 
nuevos mercados, u otras oportunidades.
Un flujo de caja constante elimina la pre-
ocupación de cuándo entrará el dinero, 
reduciendo el estrés del equipo de la em-
presa, y convirtiéndole en más productivo. 
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Sin la preocupación de las facturas impa-
gadas, la empresa puede concentrarse en 
su negocio.
El factoring convierte las facturas impa-
gadas en efectivo sin añadir deuda. Esto 
significa que la empresa obtiene dinero 
que se le debe, lo que le ayuda a gestionar 
mejor su tesorería.
El efectivo regular procedente del facto-
ring puede hacer que la empresa parezca 
más estable. Esto puede impresionar a los 
inversores y ayudarle a pagar sus facturas 
a tiempo, lo que bueno para su crédito.
Ayuda a mantener relaciones sanas y du-
raderas de las empresas con sus clientes. 
Perseguir los pagos puede tensar las re-
laciones. Al ser la empresa de factoring la 
que asume la tarea de cobrar los pagos, las 
interacciones de la empresa con sus clien-
tes son positivas y se centran en los ne-
gocios futuros en lugar de en las deudas.
Saber cuándo y de cuánto dinero dispo-
ne la empresa facilita la planificación de 

su presupuesto. Unas finanzas estables 
permiten mirar al futuro y planificar el 
crecimiento de la empresa. El factoring 
le proporciona a la empresa la seguridad 
financiera necesaria para, por ejemplo, 
plantearse ampliar su negocio o contratar 
personal adicional.
Cuando una empresa utiliza el factoring, 
no tiene que apalancar sus activos de ca-
pital para obtener efectivo, como puede 
tener que hacer para obtener un préstamo.

INCONVENIENTES DEL 
FACTORING

La empresa está perdiendo una parte de 
sus ingresos. El factoring no es gratuito. 
Las empresas de factoring cobran tarifas 
por sus servicios, que pueden incluir: la 
comisión inicial, la de solicitud, la de res-
cisión y verificación de crédito, las tasas 
de descuento y otros cargos. Estos cos-
tes pueden reducir la rentabilidad de los 

proyectos y afectar a la salud financiera 
a largo plazo de las empresas (especial-
mente las pymes).
La comisión de factoraje suele ser más 
cara que los intereses de un préstamo 
empresarial (suele estar entre el 1 % y 
el 4 % del valor nominal de la factura por 
cada semana o mes que el dinero está 
pendiente de cobro).
En el sector de la construcción, las relacio-
nes lo son todo. Al ceder las facturas a una 
empresa de factoring, la empresa pierde 
el control sobre la gestión de sus cuentas 
por cobrar. Dependiendo del acuerdo de 
factoring, la relación de la empresa con su 
cliente puede ser menos directa (o inclu-
so renunciar a ella) y resultar una menor 
capacidad para resolver disputas o pro-
blemas de cobro de manera eficiente. Hay 
que tener cuidado con los mensajes que 
utilizan las empresas de factoring cuando 
se ponen en contacto con el cliente res-
pecto a facturas impagadas.
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Empresas constructoras con nece-
sidades de flujo efectivo inmediatas: 
con necesidad de acceso rápido a ca-
pital para financiar sus operaciones 
diarias. Esto es común pues los pa-
gos de los clientes en la industria de 
la construcción pueden ser irregulares 
o demorados.
Empresas constructoras con una carte-
ra diversificada de clientes: pues eso les 
permite diversificar su riesgo de crédito. 
Al ceder varias facturas a una empresa 
de factoring, la empresa constructora 
puede mitigar el impacto de posibles 

retrasos o incumplimientos de pago por 
parte de uno o varios clientes.
Empresas constructoras que están ex-
perimentando un rápido crecimiento o 
que están involucradas en proyectos a 
largo plazo: pues pueden enfrentarse a 
necesidades financieras significativas. El 
factoring puede proporcionarles acceso 
rápido a capital sin la necesidad de espe-
rar a que se completen los proyectos o se 
cobren las facturas.
Empresas constructoras que desean li-
berar recursos internos y externalizar la 
gestión de cuentas por cobrar: pueden 

encontrar el factoring atractivo ya que 
les permite transferir la responsabilidad 
de cobrar las facturas pendientes a una 
empresa de factoring especializada.
Empresas constructoras que deseen 
reducir el riesgo de impago de sus 
clientes: para ellas el factoring puede 
ser una forma efectiva de transferir 
ese riesgo a una empresa de factoring. 
Esto proporciona una capa adicional de 
seguridad financiera y puede ayudar a 
proteger a la empresa contra pérdidas 
significativas debido a las cuentas por 
cobrar incobrables.

PERFILES DE EMPRESAS CONSTRUCTORAS PARA LAS QUE EL FACTORING 
PODRÍA SER ESPECIALMENTE ADECUADO

Los clientes de la empresa pueden sentir-
se incómodos o desconfiados al ver que 
trabaja con una empresa de factoring, es-
pecialmente si se enteran de que sus fac-
turas han sido cedidas a un tercero. Esto 
podría afectar negativamente a la relación 
comercial y la confianza entre la empresa 
constructora y sus clientes, que perciben 
que la empresa está utilizando el factoring 
como resultado de problemas de liquidez 
o dificultades financieras. También a la 
reputación de la empresa y su capacidad 
para atraer nuevos clientes o mantener 
relaciones comerciales existentes.
Las empresas de factoring pueden impo-
ner requisitos estrictos de elegibilidad. 
No todas las facturas pueden calificar para 
el factoring. Existen normas sobre las fac-
turas que se pueden factorizar.
Es posible que existan límites en la can-
tidad de financiación disponible a través 
del factoring, lo que podría limitar la ca-
pacidad de la empresa para utilizarlo de 

manera eficiente. A veces no se pueden 
factorizar demasiadas facturas de un 
solo cliente. Esta limitación puede ser 
complicada si la mayor parte del nego-
cio de la empresa procede de unos pocos 
grandes clientes.
Al comprometer una parte de sus activos 
de cuentas por cobrar mediante el fac-
toring, la empresa constructora podría 
enfrentarse a dificultades para obtener 
financiación adicional a través de otros 
medios ya que los prestamistas podrían 
considerar que los activos están compro-
metidos como garantía.
Depender demasiado del factoring puede 
ser un problema. Es como acostumbrarse 
a un anticipo de la nómina. Por ejemplo, 
si siempre recurre al factoring, es posible 
que la empresa constructora no se dé 
cuenta de que está perdiendo dinero. Esta 
dependencia excesiva puede ocultar pro-
blemas reales, como unas ventas bajas. 
Romper este ciclo puede ser difícil.

CONCLUSIÓN

Antes de decidirse a utilizar el facto-
ring, es importante que la empresa 
constructora evalúe cuidadosamente 
tanto los beneficios que le puede apor-
tar como los inconvenientes de su uso, 
y considerar cómo se alinean con sus 
necesidades financieras y sus objetivos 
comerciales a largo plazo.
Si bien el factoring puede ser beneficio-
so para algunas grandes empresas del 
sector de la construcción, no todas optan 
por utilizar esta forma de financiación. 
La decisión de utilizar el factoring de-
penderá de las necesidades financieras 
específicas, la estructura de la empresa 
y la estrategia comercial general. Cada 
empresa deberá evaluar cuidadosamente 
los costos y beneficios del factoring antes 
de tomar una decisión.



COMISIÓN NACIONAL DE LOS MERCADOS Y LA COMPETENCIA (CNMC)

LAS UTES COMO PRÁCTICA COLUSORIA  
DE LA COMPETENCIA

La Comisión Nacional del Mercado y la 
Competencia (CNMC) tiene a las Unio-
nes Temporales de Empresa (UTE) en el 
punto de mira.
Lo último, o lo penúltimo, fue la Comu-
nicación 1/2023, de 13 de junio, de la 
Comisión Nacional de los Mercados y la 
Competencia, sobre “criterios para la de-
terminación de la prohibición de contra-
tar por falseamiento de la competencia”. 
Comunicación, por cierto, recurrida ante 
el Tribunal Supremo.
En esta comunicación se enuncian los 
criterios que guiarán la actuación de la 
Comisión Nacional de los Mercados y la 
Competencia a la hora de fijar en las re-
soluciones sancionadoras que adopte, de 
conformidad con la Ley de Defensa de la 
Competencia, la duración y alcance de la 
prohibición de contratar prevista en la Ley 
de Contratos del Sector Público.
Pues bien, no es lo mismo que la actua-
ción irregular haya sido cometida a través 
de la participación en una UTE. Así, entre 
los parámetros para determinar el «alcan-
ce» y «duración» de la prohibición de con-
tratar por la CNMC hay que considerar la 
“gravedad de la infracción”.
Parece lógico que, a mayor gravedad de 
la infracción, mayor duración del tiempo 
de prohibición de contratar. Igualmente, 
a mayor impacto económico de la infrac-
ción en términos del volumen del merca-
do afectado por la misma, corresponda 
también una mayor duración. Otro factor 
relevante aquí será también la naturale-
za de la infracción. Así, por ejemplo, en el 
ámbito de una infracción de colusión en 
procedimientos periódicamente licitados 
por la Administración será importante 
considerar la frecuencia de las licitacio-

nes, de forma que, a menor frecuencia de 
licitaciones, mayor duración de la prohi-
bición, para que la misma sea disuasoria. 
El problema está en que para la CNMC 
aparece como agravante el porcentaje 
de la participación en una UTE. Así indi-
ca que: “También podrá tomarse como 
referencia, en el caso de que la infracción 
(en materia de competencia, se entiende) 
se instrumente a través de uniones tem-
porales de empresas que concurran a los 
procedimientos, la participación de cada 
sujeto infractor en el ilícito”. Al parecer, 
cuanto mayor es el porcentaje de parti-
cipación de una empresa, mayor sería el 
alcance y la duración de la prohibición de 
contratar… y mayor la multa.
Esto ya viene de lejos, no es la primera vez 
que la CNMC ve en la Unión Temporal de 
Empresas una suerte de plaga bíblica. En 
su “Guía a los Órganos de Contratación 
Pública para la remisión de indicios de 

conductas contrarias a la competencia” 
aparece un decálogo de actuaciones que, 
a priori, pueden hacer sospechar de prác-
ticas colusorias. 
La CNMC incluye en el Decálogo a la 
UTE como una colusión del mercado a 
no ser que la constitución de la UTE sea 
objetivamente necesaria e indispensable 
para concurrir a la licitación por razones 
económicas, geográficas, o técnicas. Por 
lo tanto, una UTE creada por varias em-
presas capacitadas para competir indivi-
dualmente, y sin aparente justificación, 
puede ser (a juicio de la CNMC) indicio 
de manipulación de la licitación, especial-
mente si el número de licitadores es muy 
reducido. Además, tuvo ocasión de poner 
en práctica su doctrina “contra UTE” en 
el expediente 598/16 donde sancionó a 
diferentes empresas que habían consti-
tuido Uniones Temporales de Empresa.
El análisis de esta cuestión exige partir 
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del hecho de que las Uniones Temporales 
de Empresas no suponen en sí mismas 
una restricción de la competencia y pue-
den, por el contrario, contribuir a asegu-
rar ésta, especialmente en los procesos 
de licitaciones en los que, de no acudir 
a dicha forma de colaboración, algunas 
empresas no podrían participar en los 
mismos.
La UTE implica un sistema de colabora-
ción entre empresarios por tiempo cierto, 
determinado o indeterminado, para el de-
sarrollo o ejecución de una obra, servicio 
o suministro, sin que esta colaboración 
tenga personalidad jurídica. La creación 
de una UTE en sí misma no constituyen 
un acuerdo anticompetitivo y los acuer-
dos para su formación deben analizarse 
en función de las características de las 
empresas que lo forman y del contexto 
concreto en que se producen. 
Por lo general no es probable que una 
UTE suscite problemas de competencia 
si es objetivamente necesaria para que 
una empresa pueda introducirse en un 
mercado al que no puede acceder indivi-
dualmente o con un número de empresas 

menor que el que participa en la UTE, por 
ejemplo, debido a los costes de ejecución 
del contrato. También sería absolutamen-
te legítimo constituir una UTE con el obje-
to de reducir el riesgo y ventura inherente 
a todo contrato.  Otra aplicación concreta 
de este instrumento serían las Uniones 
Temporales que permiten a las empresas 
implicadas participar en proyectos que no 
podrían emprender individualmente por 
falta de medios, económicos, personales 
o materiales.
Además, parece evidente que los miem-
bros de una UTE no son, a priori, com-
petidores potenciales en la ejecución de 
un contrato administrativo, por lo que no 
debería presumir la CNMC que existe res-
tricción de la competencia. Por lo tanto, si 
la intervención de varias empresas bajo 
una UTE es necesaria, objetivamente, 
para que puedan participar en una licita-
ción -por exigirlo así razones económicas, 
geográficas, técnicas o de otra índole- se 
entiende que los acuerdos que puedan 
adoptar encaminados a tomar parte en la 
misma no resultan anticompetitivos, y ello 
por el hecho de que las empresas no son 

competidoras entre sí, pues no podrían 
concurrir de manera individual.
El consejo jurídico sería que debemos 
descartar cualquier presunción de activi-
dad colusoria a la hora de implementar 
los acuerdos de distribución dentro de la 
Unión Temporal de Empresas. Primero, 
acreditando los parámetros en base a los 
cuales es necesario la constitución de la 
UTE, haciendo referencia a la necesidad 
objetiva de concurrir juntos a la vista de la 
capacidad individual de cada uno. Segun-
do, justificar su constitución en atención a 
las razones técnicas o económicas y a la 
vista de la exigencia de la licitación. Y, en 
tercer lugar, establecer un reparto (¡Dios! 
No, no quería decir “reparto”) perdón, 
como decía: establecer unos “porcentajes 
de participación” de las distintas empre-
sas en la UTE, en atención a los medios 
técnicos, económicos o profesionales que 
aporte cada uno. 
De esta forma eliminamos la presunción 
de nuestra CNMC de un “planteamien-
to estratégico-colusorio” que simule la 
–inexistente– intención de concurrir en 
sana competencia.
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CLASIFICACIÓN DE CONTRATISTAS

LA CLASIFICACIÓN EN LA TRANSFORMACIÓN 
DE EMPRESAS INDIVIDUALES EN SOCIEDADES 

MERCANTILES

Como ya anunciábamos en el artículo 
publicado en la anterior revista, vamos a 
tratar ahora el caso, bastante frecuente en 
el inicio de una aventura empresarial, del 
paso de empresario autónomo (persona 
física) a empresario persona jurídica.
En este supuesto, nos encontramos con 
un autónomo que ha iniciado su actividad 
constructora y, movido casi siempre por la 
búsqueda de una mayor seguridad patri-
monial, decide constituir una sociedad y 
continuar su actividad mediante ella.
Aquí es posible diferenciar dos situa-
ciones: el empresario autónomo no está 
clasificado y, por lo tanto, el órgano cla-
sificador no tiene antecedentes suyos o, 
por el contrario, ya está clasificado y de lo 
que se trata es de que la nueva sociedad 
mantenga, o incluso mejore, la clasifica-
ción que tenía el contratista individual.
En esta tesitura caben dos posibilidades: 
la primera es constituir una sociedad 
mercantil por aportación del patrimonio 
empresarial, mientras que la segunda 
pasa por aportar dicho patrimonio a una 
sociedad ya constituida.
Vamos a repasar la situación en todos 
estos supuestos.
Un primer caso será el del empresario in-
dividual, no clasificado, que decide consti-
tuir una sociedad. En esta situación, debe 
procederse a la valoración del negocio de 
construcción del que es titular, incluyen-
do los activos de la actividad, tales como 
maquinaria y medios auxiliares, vehículos, 
inmuebles afectos (si los hubiera), obra 
en curso y contratos en ejecución, certi-
ficaciones pendientes de cobro, etc., así 
como los pasivos vinculados a la misma 

(deudas con proveedores, préstamos, 
nóminas y seguros sociales pendientes, 
etc.). Esto requerirá la formulación de un 
Balance a la fecha de constitución de la 
sociedad, cuyo Patrimonio Neto debería 
ser el capital constitutivo de la nueva en-
tidad, o por lo menos una parte de él, ya 
que no se excluyen las aportaciones di-
nerarias del propio empresario o de otros 
socios.
Un importante requisito es que el perso-
nal al servicio de la empresa pase a estar 
dado de alta en la nueva sociedad. En este 
caso, el de la transformación de un em-
presario individual no clasificado previa-
mente, es relevante, pero no imprescindi-
ble. En cualquier caso, la sociedad deberá 
contar con personal idóneo y suficiente 
para la ejecución de las obras del tipo de 
las que pretenda clasificarse, lo que, jun-

to con la maquinaria y medios auxiliares 
también provenientes de la empresa in-
dividual, implicará el cumplimiento del re-
quisito de disponer de medios personales 
y materiales que establece el artículo 27 
del Reglamento de la Ley de Contratos de 
las Administraciones Públicas. 
Por último, y aunque desde luego no es 
imprescindible, resulta bastante útil que 
en la denominación social figure el nom-
bre del anterior contratista individual.
El segundo supuesto, caso de un em-
presario autónomo ya clasificado que 
desea continuar su actividad económi-
ca como sociedad mercantil, es un poco 
más complejo, aunque siempre dentro 
del mismo patrón: Formulación de Ba-
lance e Inventario del negocio de cons-
trucción del empresario individual, que 
será la base financiera de la constitución 
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de la nueva sociedad, o para la amplia-
ción de capital de otra preexistente. Es 
fundamental, para que su experiencia 
como empresario individual pueda ser 
considerada como base de la clasifica-
ción de la nueva sociedad, que se pruebe 
en el expediente de clasificación que las 
personas, máquinas y medios auxiliares 
que ejecutaron los contratos sobre cuya 
experiencia obtuvo su actual clasificación 
han pasado ahora a estar integradas en 
el nuevo operador económico.
Esto se podrá acreditar con las bajas y 
altas simultáneas del personal en las co-
rrespondientes cuentas de cotización de 
la empresa individual y de la sociedad, o 
con la subrogación de ésta en las cuentas 
de cotización de aquélla, mientras que los 
medios materiales se habrán integrado en 
la propia aportación del negocio de cons-
trucción en la escritura de constitución o 
ampliación de capital correspondiente, a 
cuyo efecto ésta debe incluir, además del 
Balance que determine el valor de la apor-
tación, un Inventario detallado de los bie-
nes y derechos aportados, entre los cuales 
se encontrará la maquinaria y medios au-
xiliares con los que se ejecutaron las obras 
cuya experiencia se pretende aprovechar.
Otro aspecto muy importante consiste en 
la disposición de medios financieros sufi-
cientes y adecuados a la categoría de las 
clasificaciones que se pretenden transmi-
tir. Ciertamente, una Sociedad Limitada 
puede constituirse, desde 2022, con sólo 
1 € de capital social, y ello podría ser su-
ficiente para obtener clasificación como 
empresa se Servicios, pero no así para la 
de Obras, ya que el artículo 35.1 d) del 
Reglamento de la Ley de Contratos de las 
Administraciones Públicas exige un Pa-
trimonio Neto mínimo de 15.000 € para 
la categoría más baja, llegando a superar 
el 1.000.000 € para la más alta. Tenien-
do en cuenta que nada más constituirse, 
el Patrimonio Neto de una sociedad es 
su capital social, una recién constituida 
no podrá clasificarse como contratista 
de obras si se funda con la cifra inferior 
a la mencionada, o quedar limitada a la 
máxima que permita el capital en relación 
con lo exigido para cada categoría en el 
mencionado artículo.

Por ello es importante tener esto presente 
a la hora de elegir el procedimiento para 
llevar a cabo esta transformación, ya que 
no es lo mismo constituir una nueva so-
ciedad por aportación del patrimonio em-
presarial que aportar éste a una sociedad 
ya constituida: una aportación en forma 
de ampliación de capital a ésta no supone 
automáticamente una ampliación de su 
Patrimonio Neto, lo que puede derivar en 
una denegación de clasificación por care-
cer de la adecuada solvencia financiera o 
la obtención de una menor categoría que 
la anteriormente poseída, precisamente 
por esta limitación reglamentaria.
En este supuesto, la solución pasaría por 
lo previsto en el propio artículo 35.1 d), 
que es la aprobación de “unas cuentas 
anuales intermedias posteriores al cierre 
del último ejercicio social, aprobadas por 
la sociedad”, con lo que la operación de 
ampliación de capital que supone la in-
corporación del patrimonio empresarial 
del contratista individual quedaría ya re-
cogida por la contabilidad y valoración de 
la sociedad beneficiaria.
Esto es muy importante también en el 
primer supuesto (el de la constitución de 
una sociedad por un contratista no cla-
sificado previamente), ya que un capital 
social fundacional limita de hecho las po-

sibilidades de alcanzar categorías según 
la escala del mencionado artículo 35.1 d), 
ya que no es descartable que una socie-
dad recién constituida por aportación de 
empresa individual alcance altas catego-
rías, aunque el contratista individual no 
hubiera estado previamente clasificado, si 
el resto de criterios, especialmente el de la 
experiencia, lo permite. Llegado el caso, y 
si las circunstancias lo aconsejan, el reme-
dio será el mismo antes mencionado, es 
decir, la formulación y aprobación de una 
Cuentas anuales intermedias, posteriores 
a la ampliación de capital, para expresar 
un Patrimonio Neto consistente con la si-
tuación financiera posterior a la operación.
Por último, es preciso tener en cuenta que 
se exigirá, en el caso del empresario in-
dividual previamente clasificado, una re-
nuncia expresa a su clasificación a favor 
de la empresa beneficiaria, que no será 
efectiva hasta que no se acuerde su cla-
sificación por el órgano correspondiente, 
pudiendo exigirse también su baja en el 
Impuesto de Actividades Económicas en 
el epígrafe correspondiente a la actividad 
de construcción, así como en la Seguridad 
Social como empresario y no necesaria-
mente como autónomo, si va a continuar 
cotizando de este modo, como Adminis-
trador de la sociedad beneficiaria.
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PLAN DE PENSIONES

EL PLAN DE PENSIONES PROGRESA ADECUADAMENTE
Ignacio Ayala Soto Director Dpto. Proyectos Confederación Nacional de la Construcción (CNC)

Ya han transcurrido algo más de 4 meses 
desde la entrada en vigor del Plan de Pen-
siones de Empleo Simplificado del Sector 
de la Construcción (PPESSC), una de las 
principales novedades establecidas en el 
VII Convenio Colectivo General del Sector.
Se trata de una medida de marcado carác-
ter social que establece una nueva medida 
para que las personas trabajadoras pue-
dan ahorrar de cara a su jubilación.
Recordamos que nuestro sistema público 
de pensiones se encuentra encuadrado 
bajo el paraguas del Estado, y tiene como 
objetivo garantizar la protección de los ciu-
dadanos ante determinadas contingencias 
(enfermedad, desempleo, accidentes) y 
ante determinadas situaciones vitales, 
como la jubilación.
Este Primer Pilar ofrece pensiones contri-
butivas (aquellas en las que es necesario 
una serie de cotizaciones previas para te-
ner acceso a las mismas), no contributivas 
(no requieren cotizaciones previas), y se 
basa en tres principios básicos:
1. Principio de solidaridad y reparto: Las 

cotizaciones de los trabajadores actual-
mente en activo financian/soportan las 
pensiones/prestaciones que se satisfa-
cen hoy en día.

2. Principio de proporcionalidad: La pen-
sión generada guardará proporción di-
recta con las contribuciones que se han 
ido realizando y que han dado acceso a 
la misma.

3. Principio de contribución: aquellos que 
no hayan contribuido con sus aportacio-
nes, sólo tendrán derecho a la sanidad y 
a pensiones no contributivas.

De manera complementaria, existe el de-
nominado Segundo Pilar, que está forma-
do por los sistemas de pensiones promo-
vidos por las empresas, y están orientados 
a generar ahorro privado para cubrir deter-
minadas contingencias y situaciones vita-

les de sus empleadas y empleados, y son 
precisamente los que pretende estimular 
la Ley 12/2022, de 30 de junio.
Las contribuciones a estos planes pueden 
ser pagadas íntegramente por parte del 
empleador (promotor), o pueden estar 
formadas también por aportaciones de 
los partícipes (empleados). 
Este Segundo Pilar, al contrario de lo que 
sucede con el primero, se basa en un siste-
ma de capitalización (y no de reparto) me-
diante el cual cada trabajador contribuye 
para sí mismo, a través de contribuciones 
y aportaciones que se van capitalizando y 
que constituirán las futuras prestaciones. 
Éstas dependerán de la cuantía de las 
contribuciones, de las aportaciones y de 
la evolución financiera de las mismas.
En este sentido, el PPESSC debe enten-
derse como un plan privado que comple-
mentará la futura pensión de jubilación que 
obtendremos de la Seguridad Social, y que 
con toda probabilidad será menor a la que 
han venido cobrando nuestros mayores.
Hoy, el gasto en pensiones supone la par-
tida más importante de los Presupuestos 
Generales del Estado (PGE). El rápido en-
vejecimiento de la población, entre otras 
razones, pone en duda su futura sosteni-

bilidad. No hay que perder de perspec-
tiva que, en el año 2030, prácticamente 
4 millones de baby boomers disfrutarán 
de su jubilación, cifra que superará los 11 
millones en 2040. 
Tal y como hemos comentado, el sistema 
español de pensiones públicas se basa en 
el principio de solidaridad y reparto, en el 
que los cotizantes de hoy pagan las pen-
siones a los jubilados de hoy, a cambio de 
recibir una pensión en el futuro. La genera-
ción del baby boom es mucho más grande 
que las siguientes, de modo que sostenerla 
requerirá esfuerzos adicionales.
Es por ello por lo que se hace necesario 
impulsar medidas de ahorro complemen-
tario y ayudar a las personas trabajadoras 
a responsabilizarse de su futuro financie-
ro. Nuestro Sector ha sido el primero en 
impulsarlas, pero seguro que llegarán mu-
chos más en el futuro próximo.
En este sentido, nuestro PPESSC pro-
gresa adecuadamente: a fecha 1 de ju-
nio de 2024 (cuatro meses después de 
su lanzamiento), el PPESSC presenta 
unos derechos consolidados de cerca 
de 80.000.000 euros, con un total de 
52.843 promotores adheridos y un total 
de 443.555 partícipes.
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INFORME ENRICO LETTA

EL MERCADO ÚNICO EUROPEO,  
MUCHO MÁS QUE UN MERCADO

Mª Ángeles Asenjo Directora Dpto. Internacional
Confederación Nacional de la Construcción (CNC)

Desde su creación en 1993, el mercado 
único es uno de los grandes hitos de la 
Unión Europea. Es un espacio configu-
rando sobre los principios de libre circula-
ción de mercancías, servicios, personas y 
capitales, buscando facilitar el crecimien-
to económico, el impulso del tejido em-
presarial, las oportunidades de trabajo y 
desarrollo de sus ciudadanos, así como la 
mejora de la calidad de vida. 448 millones 
de personas, 14,5 billones de PIB y apro-
ximadamente 23 millones de empresas, 
son cifras que evidencian la importancia 
de este bastión de la Unión Europea. 
A pesar de los logros a lo largo de sus 
más de treinta años, el mercado único to-
davía requiere esfuerzos y trabajo para 
su mejor funcionamiento e integración, 
para aprovechar todo su potencial e 
igualmente para hacer frente a nuevos 
retos como los derivados de las transi-
ciones ecológica y digital, la demografía 
y el envejecimiento de la población acti-
va, las dependencias estratégicas de la 
Unión y la globalización en un escenario 
geopolítico mundial verdaderamente 
complicado. 
La Comisión Europea, en su “Informe 
anual de 2024 sobre el mercado único 
y la competitividad”, COM (2024) 77, 
emitido el pasado mes de febrero, realizó 
un análisis de la situación y, sobre todo, 
planteó una serie de ámbitos de actua-
ción para su impulso, cuyas conclusiones 
se concentran en los siguientes puntos: 
Mejora y simplificación de las normas 
acordadas, principalmente evitando la 
sobrerregulación, para facilitar la activi-
dad empresarial y el emprendimiento en 
la Unión Europea,

Priorización de esfuerzos para reducir los 
costes de la energía, mediante el desplie-
gue acelerado de la energía descarboni-
zada y la inversión en infraestructuras, 
Avance en la unión de los mercados de 
capitales, con objeto de facilitar el acceso 
a financiación privada, en particular capi-
tal riesgo, y permitir la expansión de las 
empresas en la UE,  
Impulso de la inversión pública para 
garantizar la ventaja competitiva de la 
Unión Europea en ámbitos clave,
Apuesta decidida por la investigación y 
traslado de los resultados hacia aplica-
ciones empresariales prácticas,
Promoción de un comercio justo y abier-
to, sin obviar la utilización de instrumen-
tos de defensa comercial para proteger 
el mercado único europeo cuando sea 
necesario, 
Abordar las carencias en materia de cua-
lificaciones y mano de obra en el contexto 
de las tendencias demográficas genera-

les, teniendo en cuenta factores como la 
educación y la formación, pero también 
facilitando la movilidad dentro de la UE 
y hacia ella.
Este documento de la Comisión Europea 
ya anunciaba la publicación del informe 
de alto nivel de Enrico Letta sobre el 
futuro del mercado único, por encargo 
del presidente del Consejo Europeo en 
septiembre de 2023, como aportación 
crucial para continuar ahondando en el 
debate y en propuestas para su fortale-
cimiento.
De la dilatada trayectoria política de En-
rico Letta que comenzó en 1998, es de 
destacar que fue primer ministro italiano 
durante 2013-2014. Antes, su actividad 
profesional había estado dedicada al 
mundo académico. Actualmente presi-
de el Instituto Jacques Delors, prestigioso 
think tank sobre materias comunitarias.
En abril de 2024 Enrico Letta presentó 
el informe que lleva como título “Much 
More Than a Market”, fruto de un inten-
so trabajo que, durante ocho meses, le 
llevó a visitar sesenta y cinco ciudades y 
mantener más de cuatrocientas reunio-
nes para escuchar y dialogar con el ma-
yor número posible de partes interesadas 
por toda Europa. Mantuvo reuniones con 
gobiernos nacionales, principales insti-
tuciones de la Unión, partidos políticos, 
interlocutores sociales, representantes 
de la sociedad civil, universidades, think 
tanks y ciudadanos tanto en áreas urba-
nas como en áreas rurales. 
La relevancia del informe radica no 
sólo en las propuestas que se formulan 
para reforzar el mercado único, sino en 
la oportunidad del momento en el que 
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este documento ha visto la luz, pues el 
debate sobre sus contenidos tendrá, a 
buen seguro, un impacto notable en la 
preparación del programa de trabajo de 
la nueva Comisión Europea que se com-
pondrá para el periodo 2024-2029, tras 
las recientes elecciones al Parlamento 
Europeo.
El informe Letta contiene propuestas 
para reforzar el mercado único en torno 
a seis capítulos: 
Crear una “quinta libertad” para promo-
ver la investigación, la innovación, el co-
nocimiento y la educación en el mercado 
único.
Un mercado único para financiar los 
objetivos estratégicos de la UE, movi-
lizando recursos públicos y privados y 
dirigiéndolos a paliar déficits de inversión 
existentes en la actualidad. 
Un mercado único para apoyar el creci-
miento de las empresas. 
Un mercado único inclusivo, garantizan-
do la justicia social y la cohesión. 
Mejorar el marco regulatorio y reducir 
las cargas burocráticas, para un mer-
cado único que avance más rápido y de 
manera más eficiente. 
Potenciar la proyección e impacto en el 
exterior del mercado único.
El informe Letta aborda cuestiones de 
especial relevancia para el sector de la 
construcción, como la contratación pú-
blica, la red transeuropea de transporte, 
la movilidad urbana sostenible, la vivien-
da asequible, la transición ecológica y di-
gital, y las necesidades de mano de obra. 
A continuación, se apuntan algunas de 
las reflexiones y propuestas particular-
mente interesantes desde la perspectiva 
sectorial. 
En materia de contratación pública, el 
informe Letta subraya las conclusiones 
del Tribunal de Cuentas Europeo, publi-
cadas en diciembre de 2023, constatan-
do que la competencia en la adjudicación 
de contratos de obras, bienes o servicios 
ha disminuido en el periodo analizado, 
2011-2021. El informe Letta se alinea 
con las recomendaciones formuladas por 
dicho organismo a la Comisión Europea, 
que se sintetizan como sigue: aclarar y 

priorizar los objetivos de la contratación 
pública, abordar las deficiencias de los 
datos sobre contratación pública, actua-
lizar las herramientas para supervisar 
mejor la competencia en la contratación 
pública, y analizar en profundidad las 
causas con el fin de presentar medidas 
para superar los principales obstáculos 
a la competencia y fomentar las buenas 
prácticas.  
La economía circular y, más en concreto, 
la necesidad de avanzar en este sentido 
en el mercado único como elemento pri-
mordial de competitividad, subyacen en 
numerosos planteamientos y propues-
tas del informe Letta. El tema del agua 
también se recoge, señalando problemas 
como las consecuencias del estrés hídri-
co, la antigüedad de las infraestructuras 
o los impactos adversos del cambio cli-
mático; es vital para la Unión Europea 
abordar los retos y oportunidades en el 
ámbito del agua, y a estos efectos se pro-
pone diseñar un nuevo marco europeo. 
A la hora de afrontar la agenda europea 
climática y ecológica, 

y la agenda, el informe Letta pone de re-
lieve la existencia de un déficit inversor 
que se debe solventar, no sólo en lo que 
respecta a las cantidades, sino también 
en cuanto al tipo de financiación dispo-
nible. La financiación pública no podrá 
dar respuesta a todo, por eso el informe 
incide en explorar en mayor grado, en-
tre otras opciones, las posibilidades de 
financiación vía inversores instituciona-
les, las garantías o avales con respaldo 
de sector público y los esquemas de co-
laboración público-privada. 
Las redes transeuropeas de energía, 
telecomunicaciones y transporte, como 
soporte imprescindible del mercado 
único reciben gran atención dentro del 
informe Letta. En lo que se refiere a la 
red transeuropea de infraestructuras 
de transporte, se recuerda que, para 
subsanar las carencias y cuellos de bo-
tella que aún existen, el Reglamento de 
la red transeuropea de infraestructuras 
de transporte establece diferentes pla-
zos de ejecución de proyectos, según se 

trate de la red básica, básica amplia-
da y global, para 2030, 2040 

y 2050, respectivamente. 
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Esto concierne a los Estados miembros; 
sin embargo, en el informe Letta se ad-
vierte del riesgo creciente de no llegar a 
cumplir los objetivos fijados para 2030. 
Se calcula que las necesidades de inver-
sión asociadas a la realización de la red 
básica en 2030 suponen unos 500.000 
millones de euros, y hoy en día faltan re-
cursos para cubrir tal cuantía. Por eso, el 
Mecanismo Conectar Europa, principal 
programa comunitario para la cofinan-
ciación de proyectos en este campo, re-
quiere una reformulación según expone 
el informe Letta, de modo que pueda 
contar con mayor capacidad, aunque no 
se debe olvidar el papel sustancial que 
tienen los presupuestos nacionales de 
los Estados miembros. Al analizar los dis-
tintos modos de transporte, destacan las 
referencias al ferrocarril, en particular a la 
alta velocidad, pues un mayor despliegue 
de esta última supondría un gran acicate 
para impulsar inversiones y avanzar en la 
integración europea. 
La movilidad urbana sostenible tam-
bién es objeto de algunos comentarios 
en el informe Letta, dada la indiscutible 
función que en el plano socioeconómico 
que tienen las ciudades. La eficiencia y 
la accesibilidad en los sistemas de trans-
porte urbano influyen notablemente en 
la percepción pública general respecto 

al conjunto de las infraestructuras de 
transporte en la Unión Europea. Hay 
importantes retos a la hora de mejorar 
los marcos de movilidad, pensando en la 
seguridad, la congestión y la dimensión 
medioambiental. El informe Letta se hace 
eco de la presión creciente para aumen-
tar el abanico de soluciones de movilidad 
sostenible, incluyendo la movilidad acti-
va, los transportes colectivos y públicos 
y las opciones de transporte compartido. 
Se propone la creación de una Task For-
ce a nivel europeo sobre el acceso a la 
vivienda. Si bien la vivienda no es una 
competencia de la Unión Europea, el in-
forme Letta expone que la problemática 
ligada al acceso a la vivienda representa 
un riesgo para el buen funcionamiento 
del mercado único. Los factores que hay 
detrás de esta problemática son múlti-
ples y varían de un territorio a otro. La 
Unión Europea, mediante la puesta en 
marcha de dicha Task Force, puede favo-
recer el intercambio de información y de 
experiencias de cara a abordar la actual 
escasez de oferta de vivienda asequible.  
La dimensión social del mercado único 
ocupa un lugar relevante en el informe 
Letta, desde el convencimiento de ligar 
el éxito de su mayor desarrollo a la pre-
misa de justica y cohesión social. Procede 
destacar la puesta en valor de la función 

de los interlocutores sociales y de la ne-
gociación colectiva. Otro claro mensaje 
recogido en el informe es la necesidad 
de continuar actuando para mejorar la 
salud y seguridad en el trabajo. En cues-
tiones de movilidad laboral transnacio-
nal, la coordinación de los sistemas de 
seguridad social, así como la dinámica 
de los procedimientos de reconocimiento 
de cualificaciones profesionales, siguen 
siendo áreas en las que queda camino 
por recorrer. En relación a la situación 
de escasez de mano de obra, en gene-
ral preocupación común y tema decisivo 
para el futuro del mercado único, se pro-
pone realizar un trabajo de medición más 
preciso y exhaustivo de esta situación 
para disponer de datos más detallados 
sobre el panorama de la oferta y deman-
da de empleo; anticipar las tendencias 
del mercado laboral, proporcionar mejor 
información sobre las oportunidades de 
trabajo e incidir en la búsqueda de fórmu-
las que contribuyan a una mejor adecua-
ción de los puestos de trabajo a las nece-
sidades de las personas y las empresas, 
ayudarían, además de a mitigar ciertos 
desequilibrios del mercado laboral, a cali-
brar mejor la necesidad de cualificaciones 
y trabajadores de países terceros. 
Estos párrafos dan unas pinceladas so-
bre algunas de las cuestiones conteni-
das en el informe Letta. El compendio 
de ideas y propuestas expresadas en el 
documento, evidentemente son más nu-
merosas y cubren muchos más campos. 
Con independencia de si se coincide o no, 
en mayor o menor grado, con algunos los 
planteamientos, lo cierto es que el debate 
sobre el contenido estará presente en la 
actualidad de la Unión Europea durante 
varios meses. El Consejo Europeo reuni-
do los días 17 y 18 de abril de 2024, aco-
gió con satisfacción la presentación del 
informe, e invitó a las Presidencias belga 
y húngara, esta última tomará el relevo 
en el segundo semestre de este año, a 
impulsar los trabajos sobre las recomen-
daciones que contiene, de modo que a 
más tardar en junio de 2025 se disponga 
de una nueva estrategia horizontal para 
un mercado único modernizado.
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LA FUNDACIÓN LABORAL DE LA CONSTRUCCIÓN ACERCA  
EL SECTOR A LOS JÓVENES A TRAVÉS DE UNA ORIGINAL 

INICIATIVA BASADA EN UN ESCAPE-BOX

ESTE PROYECTO DE INNOVACIÓN EDUCATIVA SE TRASLADARÁ 
DURANTE 2024 A CADA UNA DE LAS COMUNIDADES AUTÓNOMAS 

ESPAÑOLAS DONDE LOS JÓVENES DEBERÁN SUPERAR RETOS SOBRE 
LA PREMISA: “¿TE IMAGINAS UN UNIVERSO EN EL QUE EL SECTOR  

DE LA CONSTRUCCIÓN SE HAYA PARALIZADO?”

La Fundación Laboral de la Construcción ha desarrollado una 
original iniciativa basada en un Escape-box dirigida a alumna-
do de tercero y cuarto de la Educación Secundaria Obligatoria 
(ESO) y de Formación Profesional Básica para acercar el sector 
a los más jóvenes y atraerlos a una actividad con falta de relevo 
generacional.
Este proyecto de innovación educativa, que se enmarca en la 
campaña lanzada por la entidad paritaria bajo el nombre de 
“Universo CIONITIA”, plantea a los jóvenes diferentes retos bajo 
una misma premisa: “¿Te imaginas un universo en el que el 
sector de la construcción se haya paralizado?”. A partir de esta 
distopía, el alumnado, dividido en varios equipos, se convierte 
en “protagonista de la reconstrucción de nuestro mundo” y de-
berá resolver en una hora las diez pruebas y enigmas plantea-
dos en este “universo paralelo” durante la “aventura educativa”, 
utilizando para ello el material proporcionado y con ayuda de 
las nuevas tecnologías.

La iniciativa, iniciada en 2023 y desarrollada durante 2024, ya 
cuenta con la participación de más de 200 jóvenes, de entre 15 
y 18 años, de institutos repartidos en diez provincias españolas 
(pertenecientes a las comunidades autónomas de Andalucía, 
Aragón, Baleares, Canarias, Cantabria, Castilla-La Mancha, Co-
munidad de Madrid, Extremadura, Navarra, Región de Murcia). 
Será replicada durante todo este año en cada una de las Comu-
nidades Autónomas de la geografía española, con el objetivo 
de despertar el interés de los más jóvenes por la construcción y 
atraer talento a un sector con una acentuada falta de relevo ge-
neracional y que ofrece diversas oportunidades laborales donde 
poder desarrollar una carrera profesional de calidad y con futuro.
Tras las experiencias, los resultados de las encuestas de satisfac-
ción realizadas a los jóvenes participantes revelan que el 87 % afir-
ma “haber aprendido qué es el sector construcción” y el 90 % se 
plantea dirigir sus estudios hacia este sector y el 86 % recomenda-
ría a un amigo estudiar materias relacionadas con la construcción.
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LA FUNDACIÓN LABORAL DE LA CONSTRUCCIÓN LIDERA  
SU PRIMER PROYECTO TRANSOCEÁNICO PARA LA INSERCIÓN  

DE LA MUJER EN EL SECTOR

LA ENTIDAD DA UN PASO MÁS HACIA UN SECTOR IGUALITARIO, 
COORDINANDO EL PROYECTO ERASMUS+ “WOMEN CAN BUILD 

LATAM“, EN EL QUE PARTICIPAN CINCO INSTITUCIONES DE ESPAÑA, 
ITALIA, CHILE Y ARGENTINA

La Fundación Laboral de la Construcción coordina su primer 
proyecto transoceánico “Women Can Build LatAm”, cofinan-
ciado por el programa Erasmus+ de la Unión Europea, para 
fomentar la capacitación de la mujer en el sector de la construc-
ción en Latinoamérica, junto a cinco organizaciones de España 
(Agencia para el Empleo del Ayuntamiento de Madrid), Italia 
(Instituto para la Formación Profesional de los Trabajadores 
de la Construcción de Bolonia), Chile (RedMaestra y Pontificia 
Universidad Católica de Chile) y Argentina (Fundación Eurosur 
para la Cooperación entre América latina y la Unión Europea).
Esta iniciativa surge como evolución al proyecto “Women Can 
Build”, también liderado por la Fundación Laboral entre los años 
2017 y 2020, con el fin de promover los resultados de la iniciati-
va y trasladar a Latinoamérica las buenas prácticas alcanzadas 
durante la primera edición.
El objetivo principal de “Women Can Build LatAm” se centra en 
la transferencia de conocimientos de formación y empleabili-
dad, y en dar a conocer las herramientas y protocolos europeos 
para la empleabilidad de las mujeres del sector construcción, a 
los países latinoamericanos (en este caso, Chile y Argentina). 
Además, se pretende potenciar la capacidad de respuesta de 
las instituciones y de los sistemas de FP, como motor del de-
sarrollo socioeconómico sostenible.

A través de “Women Can Build LatAm” los cinco socios, lide-
rados por la Fundación Laboral, desarrollarán un informe de la 
situación del sector o Statu Quo en los países latinoamericanos 
implicados, un Plan de Acción para la cualificación e inserción 
de las mujeres en el sector construcción, un compendio virtual 
de buenas prácticas para promover la igualdad e incorporación 
de la mujer en el sector, el “Libro Morado de la Mujer en Cons-
trucción”, la creación de una red de alianzas para la promoción 
de la mujer en el sector, y actividades de promoción y visibilidad 
de la mujer en la construcción.
Todo esto se llevará a cabo a través de una metodología cola-
borativa de trabajo en la que se realizarán: entrevistas, grupos 
de debate, paneles de expertos y talleres con distintos agentes 
implicados (mujeres, formadores y empresas de construcción). 
Además, se crearán alianzas a nivel internacional y se dise-
ñará un espacio virtual para dar mayor visibilidad y compartir 
buenas prácticas.
El proyecto “Women Can Build” ha sido un ejemplo de buenas 
prácticas con impacto nacional y en la Unión Europea, cuyo va-
lor multiplicador ha llevado a la Fundación Laboral a extenderlo 
a ciertos países de Latinoamérica. Las lecciones aprendidas 
en la primera iniciativa han ayudado a continuar aumentando 
el número de profesionales “en femenino” que trabajan en el 
sector, ayudando a mejorar la diversidad de profesionales en 
las obras, en el que además del trabajo técnico, se ha llevado 
a cabo un trabajo constante en materia de concienciación y 
divulgación para visibilizarlas.
Durante el proyecto “Women Can Build” se recopilaron más 
de 100 testimonios de trabajadoras del sector y más de 500 
encuestas a docentes y a más de 60 personas expertas en 
cuestión de género. A nivel de comunicación se superaron los 
150 impactos en medios y se difundió el proyecto en más de 
30 eventos. También es importante destacar que gracias al 
proyecto se formaron a 50 mujeres a través de varios cursos 
piloto, llevados a cabo en España, Francia, Bélgica, Alemania, 
Italia y Portugal, con el objetivo de darles a conocer diversos 
oficios del sector y mejorar sus oportunidades profesionales.

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<< FUNDACIÓN LABORAL DE LA CONSTRUCCIÓN 



AUMENTA EL NÚMERO DE MUJERES EN LA CONSTRUCCIÓN EN 
7.500 TRABAJADORAS, QUE ALCANZA UNA REPRESENTACIÓN DEL 

11 ,2%, LA MAYOR DESDE 2015

EL PERFIL DE LA PROFESIONAL OCUPADA EN EL SECTOR 
CORRESPONDE A UNA MUJER DE 43,6 AÑOS, CON ESTUDIOS 

SUPERIORES Y DE NACIONALIDAD ESPAÑOLA, SEGÚN EL ÚLTIMO 
INFORME “MUJERES EN EL SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN 2023”

En 2023, el número de mujeres afiliadas 
a la Seguridad Social de la construcción 
aumentó en 7.500 con respecto al año an-
terior, lo que supone un total de 154.837 
profesionales y una representación del 
11,2 % en relación con el conjunto de 
personas trabajadoras en el sector, la ma-
yor desde 2015. Así lo indica el informe 
“Mujeres en el sector de la Construcción 
2023”, publicado por el Observatorio In-
dustrial de la Construcción, de la Funda-
ción Laboral de la Construcción.
El crecimiento del empleo en construcción 
con respecto a 2022 fue del 3,8 %. En el 

caso de las mujeres, este incremento al-
canzó el 5,1 %, lo que supone una varia-
ción más acentuada que la de los hombres 
del sector (3,7 %), y es incluso más alto 
que el registrado por las mujeres traba-
jadoras en el conjunto de la economía 
(3,5 %).
Por situación profesional, el número de 
trabajadoras en la construcción inscritas 
en el Régimen General en 2023 aumen-
tó un 5,7 % con respecto al año anterior, 
alcanzando las 114.106 (73,7 %). En 
cuanto a las mujeres Autónomas, estas 
sumaron 40.731 (26,3 %), lo que supone 

un crecimiento del 3,4 % en comparación 
al año anterior.
Atendiendo al tipo de contrato, el informe 
del Observatorio Industrial de la Construc-
ción indica que el 91,1 % de las mujeres 
que trabajan por cuenta ajena en el sector 
lo hace a través de contratos indefinidos 
y solo el 8,9 % cuenta con contratos tem-
porales. Los contratos de aprendizaje, for-
mación y prácticas representan el 0,9 % y, 
por último, los fijos discontinuos apenas 
se utilizan (0,6 %). Además, el estudio 
hace referencia a “destacadas diferencias” 
entre el tipo de contrato de las mujeres afi-
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liadas al Régimen General en la construc-
ción y en el conjunto de la economía. En 
este sentido, el porcentaje de mujeres con 
contratos indefinidos en la construcción 
(89,8 %) se encuentra 23,6 puntos por 
encima al del total de sectores (66,3 %); 
y la contratación temporal femenina es 
menor en la construcción (7,2 %) que en 
el conjunto de la economía (16,3 %).
Con respecto a la jornada laboral de las 
profesionales afiliadas al Régimen Gene-
ral del sector de la construcción, el 75,3 % 
cuenta con contratos a jornada comple-
ta, frente al 24,7 %, que trabaja a tiempo 
parcial. Estas cifras distan de las que se 
producen en el conjunto de la economía, 
ya que la contratación a jornada completa 
es menor en el total de sectores (68,8 %), 
mientras que a jornada parcial es mayor 
(31,2 %).
Por actividad de la empresa, el informe 
“Mujeres en el Sector de la Construcción 
2023” señala que la afiliación de las mu-
jeres en el mismo se concentra en dos 
actividades económicas: “Actividades de 
Construcción Especializada”, que agrupa 
el 51,2 % y “Construcción de Edificios”, 
que abarca el 44,6 %. Cabe subrayar que, 
aunque “Ingeniería Civil” es la actividad 

en la que hay un menor número de mu-
jeres afiliadas (4,2 %), también es en la 
que más ha aumentado sobre el período 
anterior (7,7 %).

Perfil de la mujer 
trabajadora en 
construcción

Según los datos de la Encuesta de Pobla-
ción Activa (EPA) del Instituto Nacional de 
Estadística (INE) consultados por el Ob-
servatorio Industrial de la Construcción 
para la elaboración de este informe, el 
perfil de la profesional ocupada en cons-
trucción corresponde a una mujer con una 
edad promedio de 43,6 años, mayoritaria-
mente con estudios superiores (61,3 %) y 
de nacionalidad española (84,3 %).
El estudio señala que solo el 8 % de las 
mujeres ocupadas en construcción son 
menores de 30 años, un dato que dista 
del conjunto de la economía, en el que este 
segmento alcanza el 14,6 % de represen-
tación. En cuanto al tramo comprendido 
entre 55 o más años, este es menor en la 
construcción, pues alcanza el 14,1 % fren-
te al 20,3 % en el resto de los sectores. 

La mayor concentración de mujeres en la 
construcción se produce en el segmento 
comprendido entre los 30 y los 54 años 
(77,9 %).
Por último, atendiendo a la ocupación de 
las profesionales del sector en 2023, el in-
forme hace referencia a cuatro categorías, 
todas ellas de perfil administrativo, que 
concentran el 50,2% de la ocupación to-
tal: “Otras empleadas administrativas sin 
tareas de atención al público” (15,5 %), 
“Empleadas administrativas con tareas 
de atención al público no clasificados bajo 
otros epígrafes” (15 %), “Empleadas con-
tables y financieras” (12,2 %) y “Asistentes 
administrativas y especializadas” (7,5%).
Es importante poner en valor que, a pesar 
de que la representación femenina en los 
trabajos a pie de obra en la industria de 
la construcción es muy escasa, ha crecido 
2,6 puntos con respecto a 2022. De esta 
manera, el 7,3 % de las mujeres ocupadas 
en la construcción tienen un oficio incluido 
dentro de la categoría mencionada, sien-
do las albañilas (12,9 %), las pintoras, 
empapeladoras y afines (12,9 %) y otras 
trabajadoras de acabado en la construc-
ción, instalaciones y afines (8,2 %) las que 
mayor presencia tienen.
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EL SERVICIO DE ASESORAMIENTO LÍNEA PREVENCIÓN CUMPLE  
20 AÑOS CON MÁS DE UN MILLÓN DE VISITAS A SU WEB  

Y 100.000 CONSULTAS ATENDIDAS

COINCIDIENDO CON SU ANIVERSARIO, CNC, CCOO DEL HÁBITAT  
Y UGT FICA HAN DESTACADO EL VALOR DE ESTE SERVICIO GRATUITO 

PARA TRABAJADORES Y EMPRESAS EN MATERIA DE SEGURIDAD 
LABORAL, FRUTO DEL DIÁLOGO SOCIAL EJEMPLAR DEL SECTOR  

DE LA CONSTRUCCIÓN
Línea Prevención, referente en aseso-
ramiento gratuito en seguridad y salud 
laboral en construcción, cumple 20 años 
de atención a trabajadores y empresas del 
sector. El servicio está compuesto por el 
portal lineaprevencion.com, que ha regis-
trado más de un millón de visitas desde 
su lanzamiento en 2004 (en el último año 
ha recibido cerca de 200.000 visitas a la 
web), y el teléfono de atención gratuito 
900 20 30 20.
Durante estas dos décadas de funcio-
namiento ha atendido cerca de 100.000 
consultas (vía telefónica y por correo elec-
trónico) resueltas y atendidas todas ellas 
por técnicos de la Fundación Laboral de la 
Construcción especializados en preven-
ción de riesgos laborales. Sólo en 2023, el 
servicio gratuito de asesoramiento en PRL 
ha logrado superar las 11.000 consultas 
sobre prevención.
La tipología de estas consultas recibidas 
entre el teléfono y el correo electrónico ha 
sido muy diversa, aunque los temas más 
habituales han sido: cuestiones de carácter 
técnico sobre medios de protección colec-
tiva, seguridad en maquinaria, medios au-
xiliares, soluciones técnicas innovadoras; 
consultas sobre el Convenio General de la 
Construcción en materia de seguridad y 
salud; referencias a la normativa vigente 
en cuanto a PRL; tipología de la forma-
ción necesaria para los diferentes oficios; 
cuestiones referidas a figuras relevantes 
en materia de seguridad y salud (recurso 
preventivo, coordinador de seguridad y sa-

lud, etc.); sobre normativa específica del 
sector, y productos y servicios de la FLC.
La página web del servicio estrella de 
asesoramiento en prevención de riesgos 
laborales, Línea Prevención, -cuya dura-
ción media de navegación del usuario es 
de 4 minutos- tiene como objetivo facilitar 
la búsqueda de la información en materia 
preventiva o similar que necesitan los dis-
tintos agentes que intervienen en el pro-
ceso constructivo, ampliar sus recursos y 
adaptarlos a las necesidades del sector. 
Con una apariencia moderna, innovadora 
e intuitiva, persigue facilitar las búsquedas 
de los principales servicios y materiales 
que se ofrece la Fundación Laboral, así 
como permitir búsquedas sobre norma-
tiva y contenidos sobre seguridad laboral 
de especial interés para el sector y edita-
dos por instituciones de referencia tales 
como el Instituto Nacional de Seguridad 
y Salid en el Trabajo (INSST). 
De esta manera, la página principal tiene 
un “Buscador” para rastrear y localizar fá-
cilmente los recursos y servicios incluidos 
en la web. Este buscador es “el punto más 
importante y una herramienta para que 
lineaprevencion.com siga siendo la página 
de referencia en seguridad y salud en la 
construcción”. 
Sobre los “Servicios” de Línea Prevención, 
se encuentra el asesoramiento gratuito es-
pecializado en materia preventiva (a través 
del formulario web o en el teléfono gratuito 
900 20 30 20), así como información sobre 
otras actividades de especial relevancia en 

materia de prevención de riesgos labora-
les, como son el Laboratorio de ensayos de 
proyecciones colectivas, las visitas a obra, 
el servicio TPC Empresas, las jornadas de 
seguridad y salud, el visor estadístico de 
accidentabilidad (Sesco), los proyectos 
realizados para crear herramientas pre-
ventivas para el sector, las campañas de 
sensibilización en centros educativos y la 
formación gratuita en seguridad.
En el apartado de “Recursos”, la web con-
tiene más de 1.200 resultados en conteni-
dos relacionados con la seguridad y salud 
en la construcción, que proporcionan in-
formación para consolidar una “auténtica 
cultura preventiva” a través de numerosos 
recursos, como 75 manuales, 588 fichas, 
161 folletos, 156 vídeos sobre PRL, cerca 
de 200 carteles informativos personaliza-
bles, 24 páginas web y Apps informativas, 
8 juegos online, etc. En estas dos déca-
das, se han registrado más de 72.000 
descargas de Documentación Técnica y 
se han alcanzado los más de 6,5 millones 
de visualizaciones de vídeos de PRL; los 
vídeos más vistos han sido los referidos 
a Espacios confinados, Dispositivos de 
protección en trabajo en alturas, Riesgo 
eléctrico, Prevención de riesgos en mon-
taje y uso de andamios y torres de trabajo 
y Movimiento de tierras.
Asimismo, encontramos el espacio del 
“Blog”, donde se publican artículos técni-
cos sobre diferentes temáticas de actua-
lidad y referencias de interés en materia 
de prevención de riesgos laborales en el 
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sector de la construcción, desde un punto 
de vista práctico y global. En este sentido, 
la web también incluye un calendario de 
próximos eventos en materia de preven-
ción de riesgos laborales del sector y un 
bloque con noticias sobre seguridad y sa-
lud y con enlaces a los diferentes tweets 
sobre PRL que se van publicando a través 
de la cuenta de X @FLC_Prevencion. 
Cabe destacar las valoraciones realizadas 
por usuarios/as de Línea Prevención -a 
través de encuestas periódicas- que reco-
gen datos “muy positivos”. En una escala 
del 1 al 10, el servicio ha obtenido “de ma-
nera continuada, valoraciones medias su-
periores a 9,5 puntos”. Asimismo, entre las 
sugerencias y comentarios destacados se 
encuentran reseñas referidas a la “utilidad 
que tiene este servicio para la actividad 
de construcción” y a la “gran variedad de 
temáticas sobre las que se asesora, tanto 
referidos a trámites, formación en PRL, o 
cuestiones de carácter más técnico, fun-
damental para el día a día en las obras”.

Fruto de un diálogo social 
ejemplar del sector
El presidente de la Fundación Laboral de 
la Construcción y de la Confederación 
Nacional de la Construcción (CNC), Pe-
dro Fernández Alén, ha querido destacar: 
“Uno de los principales objetivos que nos 
fijamos los firmantes del Convenio Gene-
ral del Sector de la Construcción, cuando 
en 1992 se creó la FLC, fue dotar al sec-
tor de un órgano paritario de referencia en 
materia de seguridad y salud y con Línea 

Prevención se ha creado una herramienta 
que da cumplimiento a este objetivo”.
“Línea Prevención, a lo largo de los 20 
años que lleva funcionando, y cuyo éxito 
reside en su inmediatez, se ha consolida-
do como una herramienta indispensable 
para nuestras empresas y profesionales. 
Es necesario poner en valor el trabajo de 
los técnicos de la Fundación Laboral, que 
hacen posible este servicio difundiendo 
con su esfuerzo, día a día, la integración de 
la prevención en las obras de construcción 
y contribuyendo de manera decisiva a la 
difusión de la cultura preventiva de nues-
tro sector”, ha recordado Fernández Alén.
Por otro lado, el vicepresidente de la 
Fundación Laboral de la Construcción y 
secretario general de CCOO del Hábitat, 
Daniel Barragán Burgui, ha indicado que, 
en vísperas del 28 de abril, Día Mundial 
de la Seguridad y Salud en el Trabajo, “es 
una buena fecha para poner en valor las 
iniciativas y el trabajo que llevamos a cabo 
dentro de la Fundación Laboral en mate-
ria de prevención de riesgos laborales, 
que para nuestro sindicato es, sin lugar 
a dudas, uno de los fines fundacionales 
en los que más recursos invertimos, con 
el único objetivo de terminar con la lacra 
que suponen los accidentes de trabajo y 
las enfermedades profesionales”.
“Línea Prevención, unido al Organismo 
Paritario para la Prevención en Construc-
ción (OPPC), la formación en PRL exigida 
en el Convenio de la Construcción y varios 
programas y actividades en colaboración 
con la Escuela de Inspección de Trabajo y 
Seguridad Social (ITSS) y el Instituto Na-

cional de Seguridad y Salud en el Trabajo 
(INSST), crean una cultura preventiva sec-
torial, que unida a una negociación colecti-
va sólida son fundamentales para reducir 
el número de accidentes laborales, que a 
día de hoy siguen ocurriendo con dema-
siada frecuencia”, ha enfatizado. 
Finalmente, el vicepresidente de la Funda-
ción Laboral de la Construcción y secreta-
rio general de UGT FICA, Mariano Hoya 
Callosa, ha recordado que “si en algo se 
caracteriza el sector de la construcción 
es por la voluntad de entendimiento de 
los agentes sociales que lo conforman”, 
y “gracias a ello disponemos de un orga-
nismo que materializa esa voluntad, que 
nos permite trabajar conjuntamente en la 
búsqueda del progreso del sector y de las 
personas que en él trabajan: la Fundación 
Laboral de la Construcción”.
“Línea Prevención, una de las herramien-
tas con las que nos hemos dotado en el 
seno de la FLC para tal fin, cumple ahora 
20 años. A lo largo de su trayectoria se ha 
convertido en un servicio imprescindible 
para promover la cultura preventiva en el 
sector, contemplando sus particularidades 
y poniendo a disposición de los usuarios 
numerosos recursos y servicios gratuitos 
con el objetivo de velar por la salud y la 
seguridad de las y los trabajadores. Estas 
dos décadas de existencia han supuesto 
un éxito del cual todas y todos hemos de 
sentirnos orgullosos, pues han servido 
para avanzar hacia un sector más seguro 
y dar respuesta a los retos inminentes que 
imponen la digitalización y la sostenibili-
dad”, ha concluido Mariano Hoya Callosa.
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ASOCIACIÓN CONSTRUCTORES  
Y PROMOTORES DE GRANADA  
(ACP GRANADA)
ACP Granada celebró la jornada 
inmobiliaria

ACP GRANADA celebró el pasado 25 de abril, una interesante 
jornada inmobiliaria. El objetivo de esta fue analizar la evolución 
del sector de la promoción inmobiliaria como termómetro de 
la situación económica general, habiéndose visto la demanda 
afectada por el incremento de precio de las materias primas 
que han acelerado el incremento de precio de la vivienda en un 
momento en el que la necesidad de vivienda en compra y en 
alquiler es elevado.

Además, la llegada al sector de la inteligencia artificial, la in-
dustrialización y las mejoras medio ambientales, hacen que nos 
encontremos en un escenario altamente cambiante y con cierta 
capacidad de mejora de los procesos, de diseño, constructivos 
y de ventas.
La jornada, con gran éxito de asistentes, la inauguró el presi-
dente del Grupo Tecnitasa, Jose María Basáñez, hablando so-
bre la situación de la promoción inmobiliaria en Andalucía y en 
Granada. Seguidamente tuvieron lugar dos mesas de debate, 
donde se analizaron los temas anteriormente expuestos.

Por último, Marifran Carazo, alcaldesa de Granada, clausuró 
la jornada inmobiliaria, tratando los temas del avance del plan 
general de Granada, la ordenanza de edificación y licencias 
junto a la rehabilitación que serán las líneas que marquen el 
presente y futuro del sector de nuestra provincia.

AndalucíaAndalucía
<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<
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ASOCIACIÓN DE CONSTRUCTORES Y 
PROMOTORES DE SEVILLA (GAESCO)
Más de 50 empresas visitan el Complejo Ambiental 
Copero de la mano de GAESCO

El Consejero de Justicia, José Antonio Nieto, completa el auditorio de Foro Gaesco

Gaesco ha reunido a directivos y profesionales de medio centenar 
de empresas del sector del agua, las más relevantes en Andalucía, 
en la jornada ‘Las tecnologías del agua: un nuevo escenario de 
empleo’, que se ha celebrado en el Complejo Ambiental Copero.

El Consejero de Justicia, Administración Local y Función Pública, 
José Antonio Nieto, explicó las claves del Plan de Infraestructuras 
Judiciales 2023-2030 al centenar de representantes de empre-
sas, entidades financieras, despachos de abogados, estudios de 
arquitectura y colegios de ingenieros presentes en Foro Gaesco.

Este innovador espacio gestionado por Emasesa es el centro 
de tratamiento de aguas residuales más grande y avanzado de 
Andalucía y un referente de economía circular en Sevilla y su 
área metropolitana.

Este Plan apuesta por la colaboración público-privada y otras 
vías de financiación para mejorar los servicios al ciudadano y 
construir una Andalucía líder.

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<
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GAESCO

El Ayuntamiento de Sevilla elimina la fianza de los promotores 
para urbanizar suelos

Crespo destaca en Foro GAESCO que Sevilla será referente 
en Europa en aguas regeneradas

La jornada sobre Simplificación Administrativa organizada por GAESCO 
despierta interés en el sector

La transformación urbanística, un debate en una jornada de Gaesco

El Ayuntamiento de Sevilla ha recogido una propuesta de Gaesco que modifica el PGOU y suprime 
la obligación de asumir el 6% del coste de las urbanizaciones con la idea de atraer más inversiones.

La consejera de Agricultura, Pesca, Agua 
y Desarrollo Rural, Carmen Crespo, ha 
puesto en valor la política hídrica del Go-
bierno andaluz durante su participación 
en el Foro Gaesco en Sevilla, donde ha 
destacado la relevancia de la colabora-
ción público-privada para el desarrollo 
de muchos proyectos.

Enorme interés en el sector ha suscitado la jornada 
La Simplificación administrativa en Andalucía: una 
palanca para la generación de empleo y riqueza, 
celebrada en la sede de Gaesco.
Hemos contado con ponentes de gran relevancia, 
como Antonio Sanz, titular de Consejería de la Pre-
sidencia, Interior, Diálogo Social y Simplificación Ad-
ministrativa; y grandes profesionales como Maria 
López Sanchís, Marcos Cañadas, Ernesto Sanguino, 
Eduardo Martínez Zúñiga y Rafael Sánchez Alcalá.

Profesionales del urbanismo y la arquitectura han debatido sobre la transfor-
mación urbanística de Sevilla en la jornada ‘Modificaciones legislativas en el 
sector inmobiliario’.
Los profesionales Daniel Fernández, Nuria Canivell, Amparo Guerrero, Eduardo 
Martínez, Fernando Vázquez y Juan de la Rosa han abordado temas tan rele-
vantes como el Proyecto de Ley Estatal de Suelo, la normativa para la tramita-
ción de las licencias urbanísticas en el COAS o la revisión. del PGOU de Sevilla.

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<
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AragónAragón
CONFEDERACIÓN DE EMPRESARIOS 
DE LA CONSTRUCCIÓN DE ARAGÓN

I Semana de la Pyme Aragón – Participación del Sector de la Construcción

La Dirección General de Pymes y Autónomos del Gobierno de 
Aragón organizó, del 6 al 12 de mayo, la I Semana de la Pyme 
en Aragón, un programa de encuentros y foros en el territorio 
para visibilizar el rol esencial de las pequeñas y medianas em-
presas en la economía aragonesa y promover la cooperación 
interempresarial.

La Confederación de Empresarios de la Construcción de Aragón 
(CEAC), en colaboración con la Asociación de Excavadores de 
Aragón (AEXAR) y la Asociación de Fabricantes Españoles de 
Maquinaria para Construcción, Obras Públicas y Minería (AN-
MOPYC) y la cooperación de la FLC de Aragón, participaron en 
estos eventos, con un programa muy exigente, repartido en 
4 bloques, en los que pusieron de manifiesto los problemas y 
retos que se le platean al sector a corto plazo y cómo se está 
enfrentado a ellos. 
La presentación y moderación del acto corrió a cargo del se-
cretario general de AEXAR, Roberto Loraque, y del director de 
ANMOPYC, Jorge Cuartero. 
Las temáticas desarrolladas en cada bloque fueron las siguientes:
Primer bloque: La prevención de riesgos laborales en las pymes. 

En este bloque contamos con dos ponencias, la primera, a cargo 
del gerente de la FLC de Aragón, Vicente Lafuente, en la que se 
incidió en la importancia de la planificación preventiva y las nece-
sidades de mejora en materia preventiva e integración real de la 
prevención. La segunda ponencia, centrada en la maquinaria de 
construcción y su evolución tecnológica, mostró su vinculación 
con la prevención y subrayó la necesidad de mejora del parque 
de maquinaria para una mejora de la prevención. El secretario 
técnico de ANMOPYC, Sergio Serrano, expuso esta ponencia.
Segundo bloque: Profesionalización del sector. En este apar-
tado se pusieron de manifiesto dos grandes problemas para el 
sector: la cualificación de la mano de obra y las necesidades de 
formación de presente y de futuro. El director de Formación y 
Empleo de FLC, Javier González, desarrollo el primer tema, y 
José Alberto Andrés, director de Formación y Empleo de la FLC 
de Aragón, el segundo.

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<
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Tercer bloque: Retos de futuro. Dos empresas aragonesas con un 
gran bagaje en la innovación y la sostenibilidad en la construc-
ción, Grupo LOBE y Metro 7, mostraron los proyectos en los que 
están trabajando basados en la industrialización, con una carga 
muy potente de digitalización e innovación en procesos y técni-
cas constructivas que les está permitiendo reducir tiempos y, por 
lo tanto, costes, así como hacer productos muy novedosos. Por 
parte del Grupo Lobe, ganador en la categoría de “Transforma-
ción Digital” en la I Edición de los Premios CNC, expusieron Ra-
fael Pedrajas, Responsable áreas Estudios y Planificación, e Iván 
Rosel, Subdirector de Producción, que mostraron su proceso de 
diseño de proyectos y procesos de ejecución en obra a través de 
su metodología basada en la digitalización, la industrialización 
y la secuencia de procesos productivos, lo que les proporciona 
una gran cantidad de automatizaciones de procesos, pudiendo 
obtener la productividad real de cada uno de ellos gracias a la 
obtención y analítica de los datos resultantes.  Por su parte, la di-
rectora de proyectos de Metro 7, Beatriz Gimeno, nos mostró su 
proyecto Incube, proyecto de innovación europeo del programa 
Horizon, ganador del premio a la “Mejor Actuación de Reforma, 
Rehabilitación” de la Gala Aragonesa de la Edificación 2023, 
en el cual destacan los procesos de vanguardia estandarizados 
basados en la industrialización, las tecnologías innovadoras de 
energías renovables y la digitalización. Asimismo, explicó su nue-
vo sistema de arquitectura modular, mediante el cual construyen 
minicasas y oficinas con módulos prefabricados que se pueden 
combinar a gusto del cliente. 

Cuarto bloque: Mesa redonda. La visión de los Agentes Sociales. 
Las Pymes ante los nuevos retos: Digitalización, sostenibilidad, 
industrialización y profesionalización. La patronal representada 
por la presidenta de AEXAR, Mª José Robledo y la secretaria 
General de CEAC, Inmaculada Cugat; y los sindicatos, CC.OO. 
del Hábitat, representado por María Franco y UGT-FICA, por su 
secretario de construcción en Aragón, Manuel Grande, nos die-
ron su punto de vista en relación con la escasez de mano de obra, 
la incidencia que tendrán sobre ella las nuevas tecnologías, y el 
papel de la mujer en el futuro en el sector. Asimismo, se trataron 
temas relacionados con las Pyme, como su papel en el sector, 
con una especial mención a la subcontratación, los problemas 
históricos y nuevos a los que se enfrentan y la importancia del 
asociacionismo para ellas. Por otra parte, se informó de la fase 
en la que se encuentra el proyecto de creación del Clúster de la 
Construcción en Aragón, y de los pasos de futuro que deben 
darse para culminar este proyecto tan ilusionante para todos 
los agentes del sector.

CEAC
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La clausura de este evento corrió de la mano de la presidenta 
de AEXAR, M.ª José Robledo y la directora general de Pymes y 
Autónomos del Gobierno de Aragón, Ana Sanz, que pusieron 
en valor la gran acogida del evento por las empresas y la ilusión 
del Gobierno de Aragón en la organización de esta I Semana 
Pyme, para poder dar voz a estas empresas que conforman 
más del 99 por cien del tejido empresarial en Aragón.

Encuentro con el consejero de fomento, 
vivienda, movilidad y logística
El pasado 17 de mayo, el consejero de Fomento, Vivienda, Mo-
vilidad y Logística del Gobierno de Aragón, Octavio López, jun-
to con sus directores generales de Vivienda y Urbanismo, M.ª 
Pía Canals y Carmelo Bosque, respectivamente, compartieron 
una jornada de trabajo en nuestra sede con los promotores de 
Aragón, en la que expusieron los aspectos del Plan de Vivien-
da que más les afectan y de la que se hicieron eco numerosos 
medios de comunicación.

El Consejero, en este encuentro de más de dos horas de dura-
ción, desarrolló, fundamentalmente, el primero y segundo de 
los programas autonómicos del Plan Aragón Más Vivienda, 
aunque también avanzó otras líneas de trabajo de su Depar-
tamento, como la elaboración de la Ley de Vivienda de Aragón, 
el proyecto de Directriz de Viviendas Dotacionales Públicas, 

Respecto al primero de los programas en los que centró su in-
tervención, comentó el denominado “Plan Promueve”, un pro-
grama de carácter finalista que contempla ayudas directas a 
los promotores de VPA, y que se cuantifica en 1,5 millones de 
euros anuales, resultando un total de 9 millones en el período 
2024-2030.  
Tres son los objetivos de estas ayudas: adquisición de suelo, 
construcción, tanto en edificios nuevos como en inmuebles 
rehabilitados, y urbanización de suelo para su construcción.  
Asimismo, estas subvenciones se utilizarán para favorecer y 
facilitar la terminación de promociones inacabadas. 
La cuantía de las ayudas vendrá determinada por el número de 
viviendas (10 o más viviendas o menos de 10), tamaño (ma-
yor o inferior a 70 m2) y ubicación (municipio de más o menos 
3000 habitantes). Por otra parte, la cuantía de la subvención se 
incrementará si el promotor se compromete a reducir un 10 % 
el precio máximo previsto por tipología de viviendas que vaya 
a promover. 

y las concesiones sobre suelos patrimoniales de titularidad 
municipal para construir vivienda pública en colaboración 
público-privada y destinarla al alquiler con opción a compra, 
mediante la agrupación en lotes de entre 100 y 150 viviendas 
correspondientes a varios municipios cercanos para hacerlo 
atractivo y rentable para los promotores.
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La segunda línea de actuación que explicó el Consejero fue la 
denominada Plan Compra tu Vivienda”, destinada a los ciu-
dadanos que estén en condiciones de comprar una vivienda 
protegida, así como a los adjudicatarios miembros de coope-
rativas y a los promotores individuales de VPA para uso propio. 
Este programa está dotado con 18 millones de euros para los 
6 años de duración del Plan, lo que supone 3 millones anuales.

La cuantía de estas ayudas diferirá según los ingresos del be-
neficiario y su inclusión en una categoría de población: general, 
jóvenes hasta 39 años y familias. La subvención se verá incre-
mentada si la vivienda está en un municipio declarado de precio 
máximo superior.

Tras la intervención del Consejero, el presidente de CEAC, Juan 
Carlos Bandrés, les trasladó la necesidad de incrementar el mó-
dulo para hacer posible la producción de vivienda protegida, 
exponiendo con un caso práctico los costes que conlleva poner 
una vivienda en el mercado y la inviabilidad de la operación con 
los márgenes actuales.  Los presidentes de Huesca, Ana Porta, 
y de Teruel, Pedro Rodríguez, expusieron los problemas espe-
cíficos que les afectan por su tamaño muy inferior a Zaragoza, 
reclamando un trato acorde a dicha circunstancia.  Asimismo, 
se realizó una ronda de intervenciones de los asistentes, que 
fueron respondidas por el Consejero, en las que se le pusieron 
de manifiesto algunas de las sugerencias recogidas en el escri-
to presentado ese mismo día por CEAC a la Directriz Especial 
de Viviendas Dotacionales Públicas, en especial la relativa a la 
modificación de uso terciario en residencial. Asimismo, se le hizo 
hincapié en la trascendencia que tendrá, para la financiación 
de las actuaciones previstas en este Plan, el incremento por el 
Banco de España del colchón de capital anticíclico de las enti-
dades bancarias.

CEAC
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BalearesBaleares
ASOCIACIÓN DE CONSTRUCTORES  
DE BALEARES - CNC BALEARES
Climent Olives, nuevo presidente de la Asociación de Constructores de Baleares

En un acto celebrado en el Castillo de Be-
llver de Palma, el constructor menorquín, 
Climent Olives Camps, fue presentado, 
junto a la nueva junta directiva, como pre-
sidente de la Asociación de Constructores 
de Baleares para el período 2024-2028, 
tomando el relevo de la anterior presiden-
ta, Fanny Alba Ramón.  
Más de 120 personas entre asociados, 
empresarios, políticos y representantes 
del sector asistieron a la presentación. 

Destacar la presencia de la consellera de 
Vivienda, Territorio y Movilidad del Go-
bierno Balear, Marta Vidal, el conseller 
ejecutivo de Territorio, Movilidad e Infraes-
tructuras del CIM, Fernando Rubio, la pre-
sidenta de la CAEB, Carmen Planas y el 
presidente de la Confederación Nacional 
de la Construcción, Pedro Fernández Alén.
La Asamblea General Electoral de la Aso-
ciación celebrada en mayo eligió como 
presidente a Climent Olives Camps, 

máximo responsable de Construcciones 
Olives, empresa menorquina fundada por 
su padre hace 54 años. Olives es también 
el actual presidente de la Fundación labo-
ral de la Construcción de Baleares desde 
el año 2018. Su trayectoria dentro de la 
Asociación de Constructores de Baleares 
es muy extensa, con más de 31 años de 
experiencia ocupando cargos de gobier-
no. Como vicepresidentes fueron elegidos 
Carlos Veny y Consuelo Antúnez. 

 Foto de familia con la nueva junta directiva, autoridades e invitados.
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Discurso de Climent Olives

 Climent Olives, nuevo presidente.

Climent Olives dedicó en primer lugar 
unas palabras de agradecimiento a aso-
ciados, familiares, amigos y a la anterior 
directiva: “Quiero agradecer a Fanny Alba 
toda la labor que ha realizado durante es-
tos 4 años, a Bernardo Llull que me ha 
acompañado en la vicepresidencia y a 
toda la junta directiva que nos ha ayudado 
en el día a día”. 
Olives se mostró muy orgulloso de haber 
sido elegido nuevo presidente: “Para mi 
hoy es una gran satisfacción poder pre-
sidir esta Asociación que tanto queremos 
todos y orgullosos estamos. Voy a trabajar 
para defender los intereses de cada uno”. 

El presidente expresó hacia donde tiene 
que ir el sector en su opinión: “El sector 
apuesta y debe apostar por la profesion-
alidad. Todos sabemos que tenemos un 
reto pendiente que es la mano de obra. 

Desde la Asociación hemos apretado para 
profesionalizar el sector. De la mano de la 
Fundación Laboral de la Construcción he-
mos conseguido 3 centros de formación 
profesional de grado medio en Mallorca, 
Menorca e Ibiza. La FP es el futuro, según 
mi opinión. Pero yo quiero ser más am-
bicioso. Tenemos que conseguir que más 
jóvenes puedan acceder al sector. Ten-
emos que incorporar a más mujeres. El 
sector ha cambiado, ya no es como antes. 
Con el cambio de materiales y las nuevas 
tecnologías ya no es un sector tan pesado 
como era. Debemos hacer un esfuerzo to-
dos para atraer a jóvenes y mujeres”. 
Aprovechando la presencia de autori-
dades políticas de varias administra-
ciones, Olives reclamó más inversiones 
en el mantenimiento de infraestructuras 
como carreteras y recordó que por cada 
euro que se invierte, se recuperan 5. Tam-
bién pidió a los municipios la agilización de 
los urbanizables para poder construir una 
bolsa importante de vivienda asequible. 
Por último, reclamó ayudas para el sector 
como actor clave en la descarbonización. 
En concreto, un plan de modernización de 
maquinaria de construcción. 

 De izda. a dcha. Mariano Sanz, Fanny Alba, 
Climent Olives, Pedro Fernández, Sandra Ver-
ger y Carlos Veny.

Despedida de Fanny Alba
Fanny Alba Ramón, presidenta durante el 
mandato 2020-2024, realizó un discurso 
muy emotivo en su despedida del cargo. 
Seguirá trabajando para la Asociación 
como vocal en la nueva Junta Directi-
va. “Estos cuatro años han sido un viaje 
increíble, lleno de retos, aprendizajes y 
logros que hemos alcanzado juntos”, ha 
expresado Alba. Ha destacado el enorme 
trabajo realizado durante su mandato con 
especial atención a dar el mejor servicio a 
los asociados. La expresidenta ha pues-
to en valor el empuje realizado “para dar 
visibilidad al camino que debemos hacer 
todos hacia la transformación verde y la 
descarbonización con la agenda 2030 
y los objetivos de desarrollo sostenible”. 
También se ha referido “al trabajo que 
hemos hecho con los ayuntamientos para 
modificar y llegar a consensos respecto a 
las ordenanzas de ruidos”.
Alba finalizó su intervención con las si-
guientes palabras: “Sigamos construyen-
do juntos un futuro próspero y sostenible 
para Baleares”.

 Fanny Alba, presidenta saliente, junto a su 
padre, Simón Alba.

CNC BALEARES
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Uno de los momentos más emotivos de la 
gala fue cuando del padre de Fanny Alba, 
Simón Alba, quien estuvo en la junta de 
la Asociación desde su creación hasta 
su jubilación, hizo entrega a su hija de un 
ramo de flores y un abanico joya de una 
diseñadora local.

Palabras de Pedro 
Fernández Alén 

 Discurso de Pedro Fernández Alén, presi-
dente de la CNC.

A continuación, tomó la palabra el presi-
dente de la CNC, Pedro Fernández Alén 
quien destacó en su discurso: “Quiero 
felicitar a la nueva Junta Directiva de la 
Asociación de Constructores de Baleares 
- CNC y en especial a su presidente, Cli-
ment Olives, así como desearles todos los 
éxitos en esta nueva etapa. Pues de sus 
éxitos, sin exageraciones, depende par-
te del futuro de las Islas Baleares, donde 
la construcción desempeñará un papel 
fundamental y estratégico. En el sec-
tor estamos atravesando una situación 
compleja. Por un lado, somos el principal 
brazo ejecutor de los fondos europeos, 
llamados a transformar España. Pero, 
por otro, seguimos sufriendo algunas 
amenazas, frente a las que debemos es-

trechar la colaboración público-privada 
y reforzar la interlocución con la admi-
nistración para seguir creando empleo 
estable y de calidad, para seguir creando 
riqueza, prosperidad y bienestar social. 
La nueva Junta Directiva seguro que sabe 
representar y defender los intereses del 
sector de la construcción”.
La presidenta de CAEB, Carmen Planas, 
tuvo unas palabras para la presidenta 
saliente, Fanny Alba, “siempre leal a la 
CAEB, dispuesta a colaborar y otorgando 
a la Construcción el gran peso empresa-
rial que tiene en Baleares”. Tras dar la 
enhorabuena a la nueva Junta Directiva, 
Planas ha señalado que el nuevo presi-
dente, Climent Olives, asume el mando 
“de uno de los sectores productivos más 
importantes de nuestra economía. Im-
portante y clave en una situación econó-
mica y social como la que vive Baleares, 
donde es fundamental que todos los 
sectores económicos se unan, reflexio-
nen y apuesten por el tránsito hacia la 
economía circular de la mano de la efi-
ciencia, la innovación, la digitalización y 
la sostenibilidad”.
Recordó que la Construcción se ha en-
frentado a “numerosos obstáculos que 
han impedido mantener un ritmo de 
creación de viviendas acorde con las ne-
cesidades que Baleares requería. La Aso-
ciación de Constructores de Baleares no 
está al margen del problema, al contrario; 
lo viene denunciando, alertando de sus 
consecuencias y ofreciendo soluciones. 
Por tanto, aunque no será fácil ni tam-
poco inmediata, los constructores sois y 
seréis actores principales en la solución 
que debe adoptarse para acabar con esta 
emergencia habitacional”.

 De izda. a dcha. Carlos Veny, Climent Olives, 
Pedro Fernández y Mariano Sanz (al fondo)

Por último, cerró el acto la consellera de 
Vivienda, Territorio y Movilidad del Go-
bierno Balear, Marta Vidal, quien felicitó 
a la nueva Junta Directiva y a su nuevo 
presidente, Climent Olives, a quien deseó 
“suerte y aciertos” en esta nueva etapa al 
frente de la Asociación, así como a la an-
terior directiva y a la presidente saliente, 
Fanny Alba. Asimismo, ha destacado el 
trabajo de la asociación para la mejora del 
sector y la colaboración con el Gobierno 
autonómico para la puesta en marcha de 
los nuevos programas e iniciativas en vi-
vienda, “enfocadas en el aumento de la 
oferta de vivienda a precios asequibles 
para los residentes en las Islas”. A su vez, 
Vidal remarcó el compromiso del Gobier-
no Balear con la “agilización” de trámites, 
como la concesión de licencias urbanís-
ticas, a través del nuevo Decreto ley de 
simplificación y racionalización adminis-
trativas, y como también se trabaja para 
la futura Ley de Urbanismo de las Islas.
La composición de los cargos directivos 
de la Asociación 2024-2028 queda de 
la siguiente manera: presidente, Climent 
Olives y las vicepresidencias de Consuelo 
Antúnez y Carlos Veny. Los vocales de 
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la Junta de Gobierno por Mallorca: Hada 
López, Salvador Amengual, Óscar Ca-
rreras, Francisco Simó, Francisca Alba, 

 De izda. a dcha. Pedro Fernández, Fernando Rubio, Climent Olives, Marta Vidal, Fanny Alba, Carmen Planas, María José Frau y Carlos Veny

María Mascaró, Francisco Massot, Jau-
me Cerdá, Antonio Beltrán, Javier Be-
thencourt, Bernardo Llull, Pere Cerdá, 

Leopoldo Alcaraz y Antonio Amer. Por 
Menorca: Antonio Florit, Jesús Sánchez, 
Pedro Juanico y Santiago Pons.

CNC BALEARES
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Castilla-La ManchaCastilla-La Mancha
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APEC Ciudad Real celebró una Jornada sobre Industrialización del Sector 
de la Construcción

Con el objetivo de acercar a las empre-
sas y profesionales del sector las nuevas 
soluciones constructivas que han llega-
do de la mano de la industrialización, 
APEC celebró una jornada informativa 
dentro del programa de Ecosistemas 
Industriales financiado por la Conseje-
ría de Economía, Empresas y Empleo de 
Castilla La Mancha.

La jornada, con el aforo completo, con-
tó con la presencia de Patricia Franco, 
Consejera de Economía, Empresas y 
Empleo de Castilla La Mancha, quien en 
su intervención destacó, “que la indus-
trialización, junto con la formación, son 
dos elementos clave para una actividad 
que tiene una importancia fundamental 
en el futuro económico de Castilla-La 

Mancha porque, como señala el último 
dato de Contabilidad Regional publica-
do por el INE, correspondiente a 2022, la 
construcción supone el 5,8 por ciento del 
PIB regional y moviliza en salarios más de 
1.500 millones de euros, lo que supone 
un 7,3 por ciento del volumen total de 
salarios en la región. La industrialización 
que se ha marcado como objetivo el sec-
tor de la construcción es, además, un reto 
común a la economía regional, que tiene 
un marcado carácter industrial, recordan-
do que el 19,3 por ciento del PIB de la re-
gión procede de actividades industriales”.
Por su parte, Manuel Carmona, Presiden-
te de APEC, insistió en que uno de los 
objetivos de APEC es acercar a Ciudad 
Real las tendencias del sector explicadas 
por ponentes de primer orden, así como 
que los actos de la Asociación sirvan de 
punto de encuentro de empresas y pro-
fesionales de toda la región. La primera 
ponencia estuvo dedicada a la “Innova-
ción en la Edificación”, y fue impartida por 
el Director del Clúster de la Edificación, 
Miguel Pinto. A continuación, se celebró 
una mesa redonda con representantes 

de empresas que han innovado y en-
contrado soluciones en madera, acero y 
hormigón, y finalizó con un debate entre 
los asistentes y un cóctel. Este ciclo de 
jornadas continuará con una visita guia-
da a una fábrica de fachadas y otros ele-
mentos constructivos en madera y con 
una jornada sobre digitalización aplicada 
a la construcción.

ASOCIACIÓN PROVINCIAL DE 
EMPRESARIOS DE LA CONSTRUCCIÓN 
DE CIUDAD REAL (APEC)
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CÁMARA DE CONTRATISTAS  
DE CASTILLA Y LEÓN
Digitalización y Construcción

La Oficina de Digitalización y Cibersegu-
ridad de Castilla y León, dependiente de 
la Cámara de Contratistas de la Región, 
se posiciona como referente en el ámbi-
to de la construcción, dentro de nuestra 
Comunidad Autónoma ofreciendo solu-
ciones específicas en ciberseguridad y 
digitalización adaptadas al sector.
Esta oficina ha implementado una serie de 
servicios destinados a proteger y moderni-
zar las empresas de la construcción en Cas-
tilla y León, impulsando su competitividad en 
un entorno global cada vez más digitalizado.

Soluciones en ciberseguridad  
y digitalización

La Oficina se ha especializado en pro-
porcionar soluciones en ciberseguridad 
protegiendo la información sensible y 
los sistemas financieros de las empresas 
constructoras. Estas soluciones incluyen 
evaluaciones de riesgos, implementación 

de medidas de seguridad avanzadas y 
monitoreo continuo para prevenir y miti-
gar posibles amenazas cibernéticas.
Además, en el ámbito de la digitalización, 
se ofrecen herramientas y plataformas 
que facilitan la gestión de proyectos, la 
optimización de recursos y la mejora de la 
comunicación y coordinación entre todos 
los equipos de trabajo.
Un ejemplo de esto es el SIAS -Sistema In-
teligente de Información al Asociado-, una 
plataforma dedicada a las licitaciones de 
obras públicas que consolida toda la infor-
mación actualizada sobre anuncios de lici-
tación, aperturas de ofertas, adjudicaciones 
y formalizaciones de contratos. Esta herra-
mienta permite acumular datos estadísticos 
sobre las licitaciones en las comunidades 
de Castilla y León, Madrid, Galicia, Asturias, 
Cantabria y La Rioja, y pronto se extenderá 
al resto del territorio nacional, lo cual ayuda 
a las empresas contratistas y profesionales 
del sector a planificar estrategias de licita-
ción más efectivas, contribuyendo a unas 
mejores tasas de contratación.

Asesoramiento personalizado  
y planes de formación

Conscientes de la importancia y la necesi-
dad de la formación continua, la Oficina de 
Digitalización y Ciberseguridad propor-
ciona asesoramiento personalizado a las 
empresas del sector. Este servicio incluye la 

elaboración de diagnósticos precisos sobre 
el estado de digitalización y ciberseguridad 
de cada empresa, seguido de recomenda-
ciones específicas para mejorar su infraes-
tructura tecnológica y procesos internos.
Además, la Oficina está elaborando pla-
nes de formación para empresas en áreas 
clave como son la inteligencia artificial 
(IA) o la automatización de procesos. Es-
tos programas de formación tienen como 
objetivo proporcionar una comprensión 
clara y accesible para todos los trabajado-
res sobre cómo estas tecnologías pueden 
transformar sus métodos de trabajo y ta-
reas diarias, mejorando tanto la eficiencia 
como la seguridad en el entorno laboral.
En este sentido, se está prestando espe-
cial atención a la capacitación de profe-
sionales y trabajadores de la industria de 
la construcción en el uso de herramientas 
de IA y automatización de procesos. Esta 
formación especializada permite a las em-
presas optimizar sus recursos de manera 
más efectiva, reducir los tiempos de ejecu-
ción de los proyectos y minimizar los erro-
res humanos, lo que a su vez contribuye a 
elevar la calidad de los resultados finales.
La apuesta de la Cámara de Contratistas 
de Castilla y León con la Oficina de Digi-
talización y Ciberseguridad de Castilla y 
León por la formación busca fortalecer a 
las empresas constructoras de la región, y 
posicionarlas como líderes en un mercado 
cada vez más competitivo.

Castilla y LeónCastilla y León
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<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<

043

ÁMBITO TERRITORIAL

CÁMARA DE CONTRATISTAS 
DE OBRAS DE CATALUÑA (CCOC)
Informe de Licitación Pública de Obras y Servicios Cataluña 4º trimestre 2023

La licitación pública de obras durante 
el 2023 en Cataluña ha disminuido un 
19 % respecto a la de 2022, alcanzan-
do la cifra de 3.213,8 millones de euros. 
En evolución interanual, la licitación del 
4º trimestre del año ha sido de 813,3 
millones de euros y ha disminuido un 
51% respecto al 4º trimestre de 2022, 
cuando la licitación fue de 1.661,2 mi-
llones de euros.
Por Administraciones, a pesar de su dis-
minución, la Administración Local es el 
nivel administrativo más activo, con el 
43,8% de toda la licitación, alcanzando 
1.408,2 millones de euros. La licitación 

• La licitación anual de obras públicas 
cae un 19% respecto al año anterior y se 
sitúa en los 3.213,8 millones de euros.
• Tanto las licitaciones de la administra-
ción central (-29 %) como las del mun-
do local (-17 %) y la generalitat (-13 %) 
disminuyen considerablemente respec-
to del año 2022.
• Es fundamental y urgente la actualiza-
ción de precios en las licitaciones para 
que los precios se ajusten a la realidad 
del mercado y evitar obras por debajo 
de costo y que queden desiertas.
• Un total de 1.066 obras ya han queda-
do desiertas entre 2021, 2022 y el acu-
mulado de 2023, llegando a los 376,6 
millones de euros de importe.

local ha disminuido un 17 % respecto al 
año 2022. En cuanto a las obras licitadas 
de mayor volumen del mundo local, és-
tas han sido, primeramente, el Acuerdo 
Marco para la contratación de trabajos 
de ejecución de obras de urbanización y 
carriles bici en espacio público de Bar-
celona (2 lotes), por importe de 136,8 
millones de euros por parte de BIMSA. 
Seguidamente, encontramos otro Acuer-
do Marco referente a obras e instalacio-
nes de diversa índole que se consideren 
necesarias con destino a la Fundación 
Gestión Hospitalaria Santa Cruz y San 
Pablo (4 lotes) por importe de 76 millo-
nes de euros.

En cuanto a la Generalitat de Catalunya, 
la licitación ha disminuido un 13 % res-
pecto al año anterior, con un importe lici-
tado total de 1.097,7 millones de euros, 
el 34,2 % del total del año 2023. La prin-
cipal licitación ha sido el Acuerdo Marco 
(5 lotes) para la contratación de las obras 
“Obra de nueva construcción, reforma o 
instalaciones de equipamientos públicos”, 
por un importe de 158,3 millones de euros 
y licitado por Infraestructuras.cat. También 
se destaca la licitación del “Proyecto de re-
habilitación de la planta del Ter (ETAP Ter). 
Fase 1” por importe de 123,1 millones de 
euros licitado por el Ente de Abastecimien-
to de Agua Ter-Llobregat (ATL).
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El importe licitado por la Administración 
General del Estado (AGE) en el año 2023 
ha sido de 707,9 millones de euros, con 
una disminución del 29% respecto del 
año anterior, suponiendo el 22 % del total 
licitado en 2023. Las licitaciones de obras 
de mayor importe han sido: “la variante de 
Vallbona y bifurcación de aguas y medidas 
correctoras hidrogeológicas del soterra-
miento de la R2 en Montcada y Reixac” 
de importe de 140,9 millones de euros 
licitada por ADIF y las “Plantas Fotovol-
taicas de autoconsumo con excedentes 
Barcelona y Reus” licitada por AENA de 
importe 43 millones de euros.
Por organismos, con 551,8 millones de 
euros, Infraestructures.cat ha sido el or-
ganismo más licitador en el año 2023. 
Seguidamente, se encuentran ADIF y 
BIMSA, con 351,5 y 348 millones de eu-
ros respectivamente.
En total, durante el 2023, se han licitado 
44 obras/lotes de Acuerdos Marco que 
suman un importe de 535,45 millones 
de euros (el 16,7 % total de la licitación). 

En este sentido queremos destacar que la 
utilización de Acuerdos Marco y de siste-
ma dinámicos de contratación hace que 
no toda la licitación sea contratada y, es 
posible, que no se ejecuten los importes 
en su totalidad, hay acuerdos marco que 
no han llegado ni al 20% de contratación 
al final del período de vigencia. Por tanto, 
se debe ir con cuidado a la hora de evaluar 
los importes totales licitados.
Por otro lado, la licitación de servicios ha 
alcanzado los 1.798,9 millones de euros, 
lo que se traduce en un aumento del 1% 
respecto del año 2022.
Por administraciones, la Administración 
Local ha licitado el 61,3 %; la Administra-
ción Central, el 20,8 %; y la Generalitat, el 
17,9 % de la licitación. Se destaca la licita-
ción de 2 lotes por servicio de transporte 
y recogida de residuos del Ayuntamien-
to de Tarragona por un importe total de 
194,9 millones de euros y 10 años de du-
ración, cabe decir que esta licitación quedó 
desierta en el año 2022 cuando se licitó por 
167,8 millones de euros y 9 años de dura-

ción. También se destacan los 75 lotes, del 
Consorcio Catalán para el Desarrollo Lo-
cal, por importe total de 131,55 millones 
de euros, en relación con el Acuerdo Marco 
de servicios y suministro de elementos de 
eficiencia energética en el alumbrado pú-
blico con destino a las entidades locales de 
Cataluña de dos años de duración.
Desde la Cámara de Contratistas quere-
mos poner de manifiesto la falta de ac-
tualización de los precios de licitación por 
parte de los diferentes organismos públi-
cos. Se ha detectado que muchas de estas 
licitaciones salen con precios de 2021 o de 
años anteriores, cuando se hizo el proyecto. 
Sin embargo, durante los últimos tres años, 
los precios de los materiales de construc-
ción han experimentado una fuerte volati-
lidad y aumentado, en muchos casos, de 
manera histórica. Con datos del Ministerio 
de Transportes, Movilidad Sostenible y 
Agenda Urbana, los precios del consumo 
de materiales de construcción han aumen-
tado en más de un 30 % respecto a enero 
de 2021. En este sentido, si los precios de 
las licitaciones no se actualizan antes de 
que estas salgan a licitación, las obras salen 
a concurso bajo coste, con el perjuicio que 
ello supone para el conjunto de la sociedad 
en tanto que la calidad de la infraestructura 
se puede ver afectada cuando lo que prima 
en una licitación es el ahorro por parte de 
las administraciones públicas.
Además, este contexto hace que muchas 
licitaciones queden desiertas ante la 
imposibilidad de las empresas de poder 
asumir unos precios de licitación tan ale-
jados de la realidad de mercado. A fecha 
de publicación de este informe, la cifra de 
obras oficialmente desiertas en Cataluña 
durante el año 2021, 2022 y las publi-
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cadas de 2023 asciende a 1.066 obras, 
por un importe total de 376,6 millones de 
euros. Es por ello por lo que, desde la Cá-
mara de Contratistas, consideramos que, 
de manera urgente, rápida y ágil, se debe 
incluir mecanismos de actualización de 
los precios a la realidad del mercado en 
todas las obras que salgan a concurso. 
También, se debe destacar que la falta de 
adaptación de los precios a la realidad del 
mercado ha hecho disminuir la concurren-
cia: durante 2022 y 2023, en el 42 % de 
las licitaciones solo se han presentado 1 o 
2 licitadores, cuando en 2021 y 2020 este 
porcentaje fue del 24 %.
La Cámara de Contratistas también consi-
dera esencial alcanzar el máximo consenso 
y coordinación, tanto entre el conjunto de 
las administraciones públicas, como entre 
éstas y el sector privado, a través de las co-
laboraciones público-privadas (CPP), para 
lograr la máxima eficiencia en la gestión de 
los fondos europeos. En este sentido, en el 
año 2023, 675 licitaciones de obras/lotes 
han estado vinculadas a los fondos euro-
peos Next Generation. La licitación vincu-
lada a estos fondos supone el 22,4 % de la 
licitación anual, alcanzando los 719,2 mi-
llones de euros. Es fundamental aprovechar 
estos fondos al máximo para la transforma-
ción del país, lo que conlleva ponerlos en 
funcionamiento tan pronto como sea posi-
ble. El actual contexto no admite demoras 
en la gestión de estos fondos y exige una 
buena gestión de estos, así como medidas 
complementarias para cumplir con los pla-
zos marcados por Europa y poder transfor-
mar y modernizar Cataluña.
Finalmente, la CCOC quiere hacer un lla-
mamiento a las administraciones públicas 
para ejecutar el 100 % de las inversiones 
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previstas en los presupuestos, así como 
una mayor celeridad y transparencia en 
la publicación de los datos de ejecución 
presupuestaria. En este sentido, los últi-
mos datos conocidos por parte del Esta-
do son los correspondientes a la primera 
mitad del año 2022, cuando la ejecución 
presupuestaria, sin tener en cuenta la 
indemnización de 1.069,9 millones de 

euros, fue del 8,3 %. La publicación de 
los datos anuales para todo el año 2022 
estaba prevista para mayo de 2023, pero 
ocho meses después aún desconocemos 
esta cifra de gran relevancia. En cuanto a 
la Generalitat de Cataluña, el último dato 
conocido es el de la ejecución presupues-
taria de enero a noviembre de 2023, con 
una ejecución de cerca del 60 %.
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La licitación pública de obras durante 
el 1er trimestre de 2024 en Cataluña ha 
disminuido un 1 % respecto del primer 
trimestre del año 2023, alcanzando la 
cifra de 715,6 millones de euros. En evo-
lución trimestral, la licitación del 1er tri-
mestre del año cae un -14,3 % respecto 
al 4º trimestre de 2023, cuando la lici-
tación alcanzó 834,6 millones de euros.
Por Administraciones, a pesar de su dis-
minución, la Administración Local es el 
nivel administrativo más activo, con el 
44% de toda la licitación, alcanzando 
315,2 millones de euros. La licitación 
local ha disminuido un 10 % respecto 
al año 2023. En cuanto a las obras licita-
das de mayor volumen del ámbito local, 
éstas han sido, primeramente, el Sistema 
dinámico de adquisición de obras trami-
tado por la Corporación de Salud del Ma-
resme y La Selva (7 lotes) y licitado por 
21,5 millones de euros. Seguidamente, 
encontramos la contratación de las obras 
de promoción “Can Gambús 2”, por im-
porte de 18,7 millones de euros por parte 
de Habitatges Municipals de Sabadell.

En cuanto a la Generalitat de Catalun-
ya, la licitación ha aumentado un 23 % 
respecto del año anterior, con un importe 
licitado total de 226,3 millones de eu-
ros, el 31,6 % de la licitación trimestral. 
La principal licitación ha sido el Acuerdo 
Marco para homologación de las insta-

laciones de climatización, por importe 
de 70 millones de euros por parte del 
Consorcio de Educación de Barcelona. 
También se destaca la licitación de la 
ejecución de las obras del proyecto cons-
tructivo para la ejecución de las obras 
adicionales del túnel del Tramo Zona 

• La licitación anual de obras públicas 
disminuye un 1 % respecto al 1er tri-
mestre del año anterior y se sitúa en los 
715,6 millones de euros.
• Tanto las licitaciones de la administra-
ción central (-47 %) como las del ámbito 
local (-10 %) disminuyen considerable-
mente respecto al año 2023.
• De cara a las elecciones catalanas, la 
Cámara de Contratistas ha elaborado 
una serie de propuestas para el futuro 
gobierno de la Generalitat.

Informe de Licitación Pública de Obras y Servicios Cataluña 1er trimestre 2024



NOTICIAS ENTIDADES CONFEDERADAS 
DE CNC DE ÁMBITO TERRITORIAL

NOTICIAS ENTIDADES CONFEDERADAS 
DE CNC DE ÁMBITO TERRITORIAL

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<< <<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<< <<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<

047

ÁMBITO TERRITORIAL

Universitaria - Sagrera Meridiana de la 
Línea 9 del Metro de Barcelona (Pozo de 
ventilación de Sanllehy) por 12,8 millo-
nes de euros por parte de Infraestruc-
turas.cat.
El importe licitado por la Administración 
General del Estado (AGE) ha sido de 
67,8 millones de euros, con una dismi-
nución del 47 % respecto del año ante-
rior, suponiendo el 9,5 % del total licitado 
en el trimestre. Las licitaciones de obras 
de mayor importe han sido: el Proyecto 
de modernización integral de las Comu-
nidades de Regantes de Vincamet-Vila-
ró, Llitera-Persio, Serós, Llitera-Vincamet 
y Serrabrisa-Montfret, en los TT. MM. de 
Fraga por importe de 17,5 millones de 
euros, licitada por SEIASA, y el “Plan Im-
plantac Ptos Recarga En Aptes (Pipra)” 
licitado por AENA por importe de 9,2 
millones de euros.
Este año, bajo la categoría Otros, se in-
corporan al informe de licitación organis-
mos conformados mayoritariamente por 
diferentes entidades públicas, pero que 
no se pueden enmarcar concretamente 
dentro del ámbito local, Generalitat o 
Administración central. Un ejemplo de 
este tipo de organismo es Fira 2000, 
conformada por un 52,42 % Generali-
tat; 24,05 % Ayuntamiento de Barce-
lona; 7,44 % Diputación de Barcelona; 
7,44 % Ayuntamiento de Barcelona; 
7,44 % Ayuntamiento de l’Hospitalet y 
1,21 % por la Cámara de Comercio [^2]. 
La licitación de Otros ha sido de 106,2 
millones de euros el trimestre (15,8% 
del total). De manera destacada, es pre-
cisamente Fira 2000 el principal orga-
nismo licitador de este grupo, con 83,6 
millones de euros licitados.

Por organismos, con 101,4 millones de 
euros, Infraestructuras.cat ha sido el or-
ganismo más licitador del 1er trimes-
tre 2024. Seguidamente, se encuentran 
Fira 2000 y el Consorcio de Educación 
de Barcelona, con 83,6 y 70,8 millones 
de euros respectivamente.
Este 1er trimestre, se han licitado 13 
obras/lotes de Acuerdos Marco y Siste-
mas Dinámicos que suman un importe 
de 95,89 millones de euros (el 13,4 % 
total de la licitación). En este sentido, 
queremos destacar que la utilización de 
Acuerdos Marco y de sistema dinámicos 
de contratación hace que no toda la lici-
tación sea contratada y, es posible que no 
se ejecuten los importes en su totalidad, 
hay acuerdos marco que no han llega-
do ni al 20 % de contratación al final del 
período de vigencia. Por tanto, se debe 
tener cuidado a la hora de evaluar los im-
portes totales licitados.
Por otra parte, la licitación de servicios ha 
alcanzado los 546,7 millones de euros, 
lo que se traduce en una disminución del 

4 % respecto al 1er trimestre del año 2023.
Por administraciones, la Administración 
Local ha licitado el 73,5 %; la Administra-
ción Central, el 12,1 %; y la Generalitat, 
el 13,5 % de la licitación. Se destaca la 
licitación de 4 lotes para el servicio de 
recogida de residuos del Ayuntamien-
to de Santa Coloma de Gramenet por 
un importe total de 133,7 millones de 
euros y 8 años de duración. También se 
destacan los 4 lotes, del Ayuntamien-
to de Sant Cugat, por importe total de 
118,8 millones de euros, en relación con 
el servicio de limpieza viaria y recogida 
de 10 años de duración.
A fecha de publicación de este informe, 
la cifra de obras oficialmente desiertas en 
Cataluña durante los años 2021, 2022 y 
las publicadas de 2023 asciende a 1.096 
obras, por un importe total de 385,3 millo-
nes de euros. Es por ello por lo que, desde 
la Cámara de Contratistas, consideramos 
que, de manera urgente, rápida y ágil, 
se deben incluir mecanismos de actua-
lización de los precios a la realidad del 
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Jornadas

El pasado 14 de diciembre de 2023, cele-
bramos con éxito, junto con la Escola de 
Camins, la jornada “El Arte de Construir 

Infraestructuras”, reuniendo a profesio-
nales del sector, académicos y estudian-
tes en un evento enriquecedor.
Durante este encuentro, se abordaron di-
versas temáticas clave relacionadas con 
el mundo de la construcción.
El objetivo central de la jornada fue pre-
sentar a los futuros ingenieros e ingenie-
ras de caminos la posibilidad de desarro-
llar su carrera en empresas constructoras, 
una vez hayan completado sus estudios.
A través de presentaciones, mesas redon-
das y coloquios dinámicos, se resaltó la 
destacada conexión entre la teoría acadé-
mica y la práctica real dentro del campo 
de la construcción de infraestructuras.Con 
este acto quisimos inspirar y comprome-

ter a los futuros ingenieros de caminos 
con las emocionantes oportunidades que 
ofrece el mundo de la construcción, ya 
que es vital que los estudiantes puedan 
visualizar su futuro potencial dentro de 
este sector dinámico y relevante.

La Cámara de Contratistas y 
la Escuela de Ingenieros de 
Caminos celebran la jornada 
titulada “El arte de construir 
infraestructuras”

CCOC
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mercado en todas las obras que salgan 
a concurso. También se debe destacar 
que la falta de adaptación de los precios 
a la realidad del mercado ha hecho caer la 
concurrencia: durante 2022 y 2023, en el 
43 % de las licitaciones sólo se han pre-
sentado 1 o 2 licitadores, cuando en 2021 
y 2020 este porcentaje fue del 24 %.
La Cámara de Contratistas también 
considera esencial alcanzar el máximo 
consenso y coordinación, tanto entre el 
conjunto de las administraciones pú-
blicas, como entre éstas y el sector pri-
vado, a través de las colaboraciones 
público-privadas (CPP), para lograr la 
máxima eficiencia en la gestión de los 
fondos europeos. En este sentido, du-
rante el primer trimestre de este año se 
han licitado 131 obras/lotes vinculados a 
los fondos europeos Next Generation, lo 

que supone un total de 184,1 millones de 
euros, el 25,7 % de la licitación trimestral. 
Durante el año 2023, la licitación vincu-

lada a este fondo supuso el 23,4 % de la 
licitación anual, por lo tanto, se trata de 
un ligero repunte.



NOTICIAS ENTIDADES CONFEDERADAS 
DE CNC DE ÁMBITO TERRITORIAL

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<< <<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<

prácticas innovadoras en el sector de la 
construcción, con un enfoque especial en 
la industrialización y la aplicación de los 
principios Lean.
Durante el discurso de bienvenida, Lluís 
Moreno agradeció la participación de los 
ponentes, entre ellos, Iván Rubio de Deloi-
tte, Alejandro López Navarrete de Capital 
Projects, Juan Manuel Borrás de CULMIA, 
Luís Fernández de la Asociación Española 
de Construcción Industrializada, y Bosco 
Gutiérrez de Deloitte. Destacó la impor-
tancia de esta jornada para promover la 
colaboración entre los agentes del sector 
y fomentar la innovación y la eficiencia en 
los procesos constructivos.
Iván Rubio destacó los cambios significa-
tivos que estaba experimentando el sector 
de la construcción, impulsados por la des-
carbonización, la transformación tecnoló-
gica y las nuevas regulaciones, con apoyo 
de los fondos europeos. Subrayó los retos 
a que enfrentaban las empresas, incluyen-
do la mejora de la rentabilidad a través de 
la transformación y la industrialización, 
la sostenibilidad y la digitalización. Estos 
pilares fueron clave para el desarrollo sos-
tenible de las infraestructuras. El sector 
también estaba transitando hacia mode-
los de contratación más equitativos y fo-
mentando la colaboración público-privada 
en el financiamiento de infraestructuras.
El evento continuó con una ponencia titu-
lada “Nuevas tendencias en la construc-
ción” a cargo de Alejandro López donde 
habló sobre los últimos avances y retos 
en el campo de la construcción, desta-
cando la importancia de la adaptación a 
las demandas del mercado y el uso de 
tecnologías emergentes.
Seguidamente fue el turno de Bosco 

Gutiérrez con una ponencia sobre el 
“Avance de la digitalización en el sector 
de la construcción”, en la que quiso po-
ner el énfasis en la transformación digital 
como herramienta clave para mejorar la 
eficiencia y la gestión de los proyectos 
constructivos.
A continuación, se dio paso a una mesa 
redonda de expertos en la que se abor-
daron temas relevantes como la sos-
tenibilidad, la eficiencia energética y la 
innovación tecnológica en el sector de la 
construcción. También se quiso destacar 
el tema de la falta de mano de obra cuali-
ficada y la importancia de atraer talento 
al sector de la construcción.

Finalmente, la jornada se clausuró con 
palabras de agradecimiento por parte 
de la Sra. Maite Ramos, vocal de la Jun-
ta Directiva de ASINCA y representante 
del Sr. Mateu Tersol, presidente de la en-
tidad, y del resto de los organizadores, 
esperando que las ideas compartidas 
durante el evento sirvieran como punto 
de partida para futuras iniciativas cola-
borativas en el sector de la construcción.
Gracias a este evento los participantes 
tuvieron la oportunidad de intercambiar 
ideas y experiencias, así como de identi-
ficar nuevas oportunidades de mejora en 
sus respectivos ámbitos profesionales.

Además, la jornada proporcionó a los 
estudiantes la oportunidad de escuchar 
las experiencias profesionales, las satis-
facciones y los retos que caracterizan la 
construcción de infraestructuras, me-
diante mesas redondas y ponencias con 
representantes de empresas constructo-
ras y administraciones públicas.

Queremos lograr construir un futuro 
mejor para la ciudadanía y las empresas 
constructoras, y confiamos en que esta 
iniciativa haya sido un trampolín para 
inspirar a las próximas generaciones de 
ingenieros a unirse con pasión al mundo 
de la construcción y contribuir a su cre-
cimiento continuo.

La CCOC, Deloitte y ASINCA 
organizan una jornada 
sobre “Industrialización, 
Construcción Lean y Nuevos 
Métodos de Construcción”
El 15 de marzo pasado, la Cámara de 
Contratistas, en colaboración con ASIN-
CA y Deloitte, organizó una jornada 
centrada en la “Industrialización, Cons-
trucción Lean y Nuevos Métodos de 
Construcción”.
Este evento tuvo como objetivo princi-
pal explorar las últimas tendencias y las 
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La CCOC junto con 
Deloitte y ASINCA 
organizan una jornada 
sobre “Sostenibilidad, 
Descarbonización y Economía 
Circular en la Construcción”
Expertos debaten sobre el futuro sos-
tenible de las Infraestructuras en una 
jornada organizada por CCOC, ASINCA 
y Deloitte.
El pasado 30 de mayo de 2024, en co-
laboración con Deloitte y la Asociación 
Catalana de Ingeniería y Arquitectura 
(ASINCA), organizamos la jornada sobre 
“Sostenibilidad, Descarbonización y Eco-
nomía Circular en la Construcción”. Este 
encuentro tenía como objetivo principal 
explorar las nuevas tendencias regulato-
rias ESG y las prácticas innovadoras en 
el sector de las infraestructuras, con un 
énfasis especial en la descarbonización y 
la economía circular a lo largo de toda la 
cadena de valor del sector.
Iván Rubio, socio responsable del sector 
de Infraestructuras en Cataluña, Aragón, 
Baleares y Andorra de Deloitte, dio la 
bienvenida al acto, destacando las trans-
formaciones significativas que ha expe-
rimentado el sector en los últimos años. 
Subrayó la importancia del desarrollo sos-
tenible de las infraestructuras.
Adela Sobaler y Christophe Bocquet, Se-
nior Manager y Manager respectivamente 
de Sostenibilidad y Cambio Climático de 
Deloitte, abordaron los desafíos más ur-
gentes a los que enfrenta el sector de la 
construcción en su camino hacia la sos-
tenibilidad para la evolución futura de las 
infraestructuras, con el objetivo de lograr 

una rentabilidad sostenible. Las empresas 
del sector deben transformar su operati-
va, implementando nuevas tecnologías y 
abordando los objetivos de descarboni-
zación y economía circular con una doble 
visión, estratégica y táctica, centrada en la 
gestión de riesgos y la captación de opor-
tunidades derivadas del marco normativo 
europeo (CSRD, Taxonomía Ambiental 
Europea, Directiva de Eficiencia Energética 
en Edificios, CS3D, Ley de Cambio Climá-
tico, entre otras) donde se están destinan-
do grandes esfuerzos para establecer un 
modelo de producción y consumo basado 
en la economía circular y bajo en carbono.
Durante la mesa redonda, moderada por 
Adela Sobaler, participaron Beatriz Rubio 
(directora Corporativa de Sostenibilidad 
de OHLA), Carla Fos (Corporate Sustai-
nability Manager de Molins) y Christophe 
Bocquet. Todos compartieron los pilares 
fundamentales de sus estrategias de des-
carbonización, resaltaron la importancia de 
la colaboración empresarial en la búsque-
da de soluciones sostenibles y resilientes, 
y subrayaron la necesidad del apoyo de la 
Administración para lograr los objetivos 
compartidos para un futuro más sostenible.
Finalmente, la jornada concluyó con las in-
tervenciones de Lluís Moreno, presidente 

de la CCOC, y Pier Berglund, representante 
de ASINCA, agradeciendo a los especialis-
tas sus aportaciones y destacando el gran 
reto de extender la sostenibilidad a todos 
los actores del sector, independientemente 
de su tamaño o tipología de negocio.

La CCOC y SOCOTEC 
organizan una jornada 
de formación sobre la 
gestión de subvenciones y 
deducciones para proyectos 
de Investigación, Desarrollo e 
Innovación (I+D+i).

Expertos en I+D+i comparten conoci-
mientos en una jornada de referencia 
con SOCOTEC Spain
El pasado 8 de mayo, en colaboración con 
SOCOTEC Spain, tuvo lugar una jornada 
de formación sobre la gestión de sub-
venciones y deducciones para proyectos 
de investigación, desarrollo e innovación 
(I+D+i). Los asistentes tuvieron la opor-
tunidad de disfrutar de un evento muy 
enriquecedor, en el cual destacados pro-
fesionales del sector como Helena Montón 
y Jordi Rosich compartieron sus conoci-
mientos y experiencias.
La jornada abordó diversas temáticas, des-
de las estrategias para conseguir ayudas 
económicas hasta la mejora de recursos y 
la minimización de riesgos en estos pro-
yectos innovadores. SOCOTEC Spain se 
destacó como guía para las empresas, no 
sólo identificando subvenciones y deduc-
ciones fiscales para sus proyectos de I+D+i, 
sino también ayudándolas a convertir estas 
inversiones en fuentes de crecimiento.

CCOC
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Los asistentes tuvieron la oportunidad 
de intercambiar opiniones y plantear pre-
guntas a los ponentes, estableciendo un 
diálogo fructífero que contribuyó al desa-
rrollo de sus conocimientos en la materia.

En resumen, la jornada fue un éxito ro-
tundo, proporcionando a los participan-
tes una visión clara y detallada de las 
oportunidades y retos que ofrecen los 
proyectos de I+D+i para el crecimiento 
y la innovación empresarial. Asimismo, 
se puso de relieve la importancia de la 
innovación como motor de progresión 
empresarial y social, con la promoción 
activa de una cultura innovadora que ge-
nere nuevas oportunidades y permita el 
uso eficiente de los recursos disponibles.

La CCC impulsa una campaña 
de captación de mano de 
obra que es reconocida como 
iniciativa de referencia en 
Europa.
La Confederación Catalana de la Cons-
trucción (CCC), de la cual la Cámara de 
Contratistas de Obras de Cataluña es 
miembro confederado, ha sido reconocida 
por su innovadora campaña de captación 
de mano de obra como un modelo de re-

ferencia a nivel europeo. Esta distinción se 
realizó en la jornada “Building workers to 
construct Europe: How to deal with labour 
shortages?”, organizada por la Autoridad 
Laboral Europea (ELA) y EURES el pasado 
18 de abril en La Haya, Países Bajos.
En representación de la CCC, Rubén Gil 
Prado, director del departamento de es-
tudios de la Cámara de Contratistas de 
Obras de Cataluña, presentó las iniciati-
vas de la Confederación para abordar la 
escasez de trabajadores en el sector de 
la construcción. El evento, que reunió a 
representantes sindicales, empresarios, 
entidades y administraciones públicas 
de toda Europa, se centró en debatir y 
compartir estrategias para solucionar la 
falta de mano de obra en la construcción.

Una campaña innovadora y efectiva
Desde 2022, la CCC ha implementado 
una serie de acciones que han captado la 
atención de ELA y EURES, posicionándo-
las como una de las mejores prácticas en 
el ámbito europeo. Entre estas acciones 
destacan:
• Uso de redes sociales: Publicación 

de mensajes en Instagram y LinkedIn 
para atraer a jóvenes y profesionales 
al sector.

• Participación en eventos de empleo: 
Presencia con un stand propio en las 
dos últimas ediciones del Salón del 
Empleo.

• Charlas informativas: Realización de 
charlas dirigidas a estudiantes de 4º 
de ESO en diversos institutos de Cata-
luña para promover la oferta formativa 
del sector y motivar la inscripción en 
cursos profesionales.

Un evento clave para el futuro del sector
La jornada de La Haya tuvo como objeti-
vo central presentar el informe ELA sobre 
la escasez y excedente de mano de obra 
y debatir sobre las diferentes acciones 
impulsadas en toda Europa para atraer 
mano de obra a la construcción. Entre los 
temas tratados, destacaron:
• Políticas de atracción de mano de obra 

a nivel europeo.
• Necesidades concretas de las empre-

sas del sector.
• Estrategias para la atracción de mano 

de obra extranjera.
• Principales causas de la escasez de 

mano de obra.

ELA y EURES: facilitadores de la movili-
dad laboral
ELA y EURES, entidades paneuropeas 
dedicadas a facilitar la movilidad trans-
fronteriza en el mercado laboral, cola-
boran con servicios públicos de empleo, 
sindicatos y patronales en proyectos 
coordinados por la Comisión Europea. 
Su reconocimiento de la campaña de la 
CCC subraya el impacto positivo de estas 
iniciativas en el mercado laboral europeo.
La participación de la CCC en estos deba-
tes y sus iniciativas en la captación de nue-
vos trabajadores subraya el compromiso 
de la Confederación con el desarrollo y la 
sostenibilidad del sector de la construcción 
en Cataluña y en el ámbito europeo.
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UNIÓN DE EMPRESARIOS DE LA 
CONSTRUCCIÓN DE GERONA (UEC)
Encuesta UEC de Gerona sobre jornada partida VS jornada intensiva

Unió d’Empresaris de la Construcció de 
Girona realizó una encuesta sobre la jor-
nada laboral, concretamente ventajas e 
inconvenientes entre jornadas partida e 
intensiva. Respondió el 18 % de las em-
presas agremiadas. Evidentemente han 
sido los empresarios quienes han con-
testado siendo pues el punto de vista de 
estos el único reflejado en el resultado.

Jornada intensiva

46 personas respondieron la encuesta 
diseñada para empresas que en la actua-
lidad están haciendo jornada intensiva. El 
100 % considera que el rendimiento es 
igual (28 %) o incluso mejor (72 %), que 
cuando se trabaja en jornada completa. 
Nadie opina que el rendimiento empeore.

El 82,5 % de las empresas que están ha-
ciendo jornada intensiva la recomiendan.
Los inconvenientes a destacar de la jor-
nada intensiva son: que la empresa tiene 
que dar un tiempo de descanso a su car-
go; que cuando hay estrés de calor, las úl-

timas horas de jornada son precisamente 
las más calurosas; y que el empresario 
tiene que atender por las tardes muchas 
de las tareas empresariales y no puede 
hacer jornada intensiva como el resto de 
la plantilla.
La ventaja de hacer la jornada intensiva es 
sobre todo la satisfacción de los trabajado-
res ya que la prefieren, o bien para mejorar 
la conciliación familiar, o bien para mejorar 
la calidad de vida por tener más tiempo 
libre. Confirman estar más motivados y 
satisfechos en el trabajo. No es de extra-
ñar pues, que el 100 % de los encuestados 
considere que el rendimiento de los tra-
bajadores sea igual o mejor que cuando la 
empresa hacía jornada completa.

Jornada partida o 
completa

Respondieron un total de 73 empresas 
que en la actualidad están haciendo jor-
nada partida.
El 29,6 % opina que el rendimiento en 
el trabajo, si hicieran jornada intensiva, 
sería peor. Este dato contrasta con la 
opinión de las empresas que ya están 
haciendo jornada intensiva en la que el 
100 % dicen que no empeora.
Los empresarios de este grupo consi-
deran que el trabajo en las empresas de 

construcción es muy físico y duro, y es 
imprescindible descansar y hacer una 
comida al mediodía digna, o sea, parar 
y comer bien.

En muchas ocasiones es imposible hacer 
jornada intensiva debido al tipo de cliente 
(mantenimiento en fábricas, particulares) 
y al horario que estos exigen, o incluso 
debido a la normativa municipal de ruidos.
El 44 % de este grupo opina que, si tu-
viera más información sobre la jornada 
intensiva, se plantearía probar su funcio-
namiento.
Es evidente que hay una tendencia y que 
cada día hay más empresas que implan-
tan la jornada intensiva.
El 24,4 % de las empresas que hacen jor-
nada intensiva iniciaron el cambio a raíz 
de la Covid-19.
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CNC ALICANTE - FECIA
Jornada de Seguridad Integrada en los Procesos Constructivos Mediante 
la Utilización de Medios de Protección Colectiva que Impiden la Caída

El pasado 30 de mayo, celebramos en el 
Parque Científico de la Universidad de 
Alicante, una jornada sobre Seguridad 
Integrada en los Procesos Constructivos 
Mediante la Utilización de Medios de Pro-
tección Colectiva que Impidan la Caída, 
organizadas por la Organización Parita-
ria para la Prevención en la Construcción, 
OPPC. La presentación de la misma, co-
rrió a cargo de la Presidenta de la OPPC 
del Consejo Territorial de la Comunidad 
Valenciana, Mercedes Girón, con presen-
cia del Gerente del Parque Científico, del 
Presidente de la Fundación Laboral de la 
Construcción de la Comunidad Valencia-
na, Francisco Zamora, Consejero de la FLC, 
CV y Presidente de CNC-Alicante-Fecia, 
Ramón Jerez y la Gerente de la misma, M.ª 
José Juan Senabre, y Juanjo Escrig de Fica 
UGT PV,  y Javier Lledó de CCOO del Há-

bitat, con asistencia de 75 participantes.
Los trabajos en altura se definen, como 
aquellos trabajos realizados por encima 
del nivel de referencia, entendiendo como 
tal la superficie sobre la que puede caer 
la persona trabajadora, y constituyen una 
gran preocupación en el ámbito de nues-
tro sector de la construcción, siendo causa 
de numerosos accidentes mortales o con 
consecuencias graves.
En la citada jornada participaron ponentes 
de gran altura, como es la Administración, 
a través del INVASSAT, con la casuística 
más  habitual en los accidentes por caída 
en altura, la participación de la Universi-
dad de Alicante, con el papel  clave de los 
profesionales  que intervienen en las fa-
ses de diseño y ejecución, en la selección 
e implantación de sistemas innovadores 
de protección colectiva en  Construcción, 
con los medios de protección contra caí-
das en altura, innovación y desarrollo en 
los productos y en los requisitos técnicos 
y métodos de evaluación de la conformi-
dad, así como información de los Servicios 
y productos de la FLC, relacionados con la 
Prevención de Riesgos Laborales.
Posteriormente los ponentes de las empre-
sas participantes en la jornada realizaron 
demostraciones in situ, en la zona exterior 
del parque científico, de las diferentes so-
luciones presentadas por los fabricantes.

Desde la OPPC, pedimos y unimos es-
fuerzos e implicación de la Administra-
ción, empresas y personas trabajadoras 
del sector y los medios de Prevención de 
Riesgos Laborales, para avanzar conjun-
tamente en la formación y contribuyamos 
en la disminución de la accidentalidad en 
el sector.
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ValenciaValencia
CNC VALENCIA - FEVEC

Los objetivos de desarrollo sostenible y la agenda 2030 en el sector de la 
construcción

FEVEC inició en el último trimestre de 2023, un proyecto para 
el fomento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Agen-
da 2030 entre las empresas de la construcción de la provincia 
de Valencia.

Este proyecto, finaliza en junio de 2024 y está promovido por 
FEVEC está subvencionado por la Generalitat Valenciana, a tra-
vés de la Vicepresidencia segunda y Conselleria de Servicios 
Sociales, Igualdad y Vivienda, tiene como objetivo principal for-
mar y sensibilizar a las empresas del sector de la construcción 
sobre la contribución a los ODS y la Agenda 2030.

Las acciones llevadas a cabo han sido:
• Publicación de dos Guías: 

-  Guía para la implementación de los ODS 5 y 10 en empre-
sas de la construcción: reducción de las desigualdades.

-  Guía para el cálculo de la huella ecológica de una cons-
trucción: huella hídrica y huella de carbono.

• Publicación de tres Vídeos:
-  Los ODS y la Agenda 2030 en el sector de la construc-

ción.
-  Los ODS sociales en la construcción: igualdad, diversi-

dad y trabajo seguro, decente y sostenible.
-  Los ODS ambientales en la construcción: economía cir-

cular y eficiencia energética.
• Realización de tres Webinars:

-  Los ODS y la Agenda 2030 en el sector de la construcción.
-  Integración de colectivos desfavorecidos en la construc-

ción. Planes de igualdad.
-  Transición hacia la Economía Circular en el sector de la 

construcción.
• Realización de un Curso:

-  Implantación de los ODS y la Agenda 2030 en el sector 
de la construcción.

• Realización de Talleres demostrativos en 5 PYMEs:
- Talleres de realización de la Memoria de Sostenibilidad e 
inscripción en el Registro de Empresas Valencianas So-
cialmente Responsables.

Más información en la web de FEVEC:  
www.construccion2030.es
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ExtremaduraExtremadura
CONFEDERACIÓN EXTREMEÑA DE 
LA CONSTRUCCIÓN (CEC)  – CNC 
EXTREMADURA
75 Aniversario del Concurso de Albañilería de Cáceres

Desde 1950 se viene celebrando en Cáceres el concurso de 
albañilería, el más antiguo de España.
En su primera etapa se trataba de un concurso provincial, en 
el que cada municipio de la provincia podía presentar una cua-
drilla. Participaban todas las autoridades: civiles, militares y 
religiosas. Antes del concurso se celebraba una misa de cam-
paña. En poco tiempo, se fueron celebrando más concursos 
en España, y el ganador de cada provincia se presentaba a un 
concurso nacional, que fue ganado en varias ocasiones por los 
representantes de Cáceres.
Por tanto, este año el 18 de mayo ha tenido lugar la celebración 
del 75 aniversario del concurso de albañilería de Cáceres, orga-
nizándose un concurso especial, con exposición de maquetas, 
fotografías, planos y carteles de concursos anteriores. Contó 
con la presencia del alcalde de la ciudad, el delegado y subde-
legado del gobierno y la secretaria general de vivienda de la 
Junta de Extremadura.

El proyecto ha sido realizado por la arquitecta María Matas 
López, y estaba inspirado en el trabajo del concurso del año 
1950. Han acudido participantes de toda Extremadura y de 
varios puntos de España. Seis de las cuadrillas eran alumnos 
de la Fundación Laboral de la Construcción. Por primera vez 
ha participado una cuadrilla de mujeres, que además resultó 
ganadora del trofeo a los mejores alumnos.
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MurciaMurcia
FEDERACIÓN REGIONAL DE 
EMPRESARIOS DE LA CONSTRUCCIÓN 
DE MURCIA (FRECOM)
La Federación de Empresarios de la Construcción de la Región de Murcia (FRECOM) 
entrega sus premios bajo el lema “orgullosos de nuestros empresarios”

La Federación de Empresarios de la Construcción de la Región 
de Murcia (FRECOM) celebró el pasado mes de febrero la 35 
edición de sus premios anuales, con una gala de entrega de 
galardones en el Cuartel de Artillería de Murcia. 
Una velada que contó con cerca de 250 invitados, la mayoría de 
ellos empresarios y empresarias del sector de la construcción en 
la Región, así como representantes de todas las instituciones. 
Una gala cargada de emotividad entre los galardonados, que 
estuvieron acompañados por sus trabajadores y familiares en el 
momento de recoger cada uno de sus premios. Además, sirvió 
como punto de encuentro y puesta en común del sector que 
utilizó el altavoz del evento para reclamar las mejoras que con-
sideran necesarias en su ámbito de trabajo y celebrar los hitos 
que los han llevado hasta el galardón. 

El presidente de la FRECOM, José Hernández, abrió la gala des-
tacando que: “las empresas del sector de la construcción están 
siendo líderes, empresas que hoy en día son reconocidas como 
referentes a nivel nacional e internacional y esta noche trans-
mitimos ese orgullo de sector para dar a conocer y visibilizar a 
nuestros profesionales”. 

 José Hernández, presidente de FRECOM: “transmitimos ese orgullo 
de sector para dar a conocer y visibilizar a nuestros profesionales”

Por su parte, el vicepresidente y consejero del Gobierno Regio-
nal, José Ángel Antelo, afirmó: “siempre vamos a estar al lado de 
un sector que supone una de cada diez empresas de la Región 
de Murcia, casi 40.000 empleos directos, a los que vamos a 
facilitar la labor a través de las diferentes modificaciones, sobre 
todo en el ámbito de la vivienda, como la Ley del Suelo en la que 
ya se está trabajando”.

Destacó el premio a la Mujer en Construcción que se entregó 
por primera vez en las 35 ediciones y recogió Ainhoa Alonso, 
jefa de obra.
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Los premiados más destacados fueron Ainhoa Alonso, que re-
cogió por primera vez en la historia de los Premios FRECOM el 
premio a la Mujer en Construcción, sintiéndose orgullosa por 
ser “un premio que reconoce la visibilidad de la mujer dentro del 
sector”. El empresario del año, Enrique Fernández-Delgado: “es 
un orgullo que los compañeros del sector me hagan merecedor 
de este premio”. Salvador Bernal, de Grupo Talasur, recogió el 
premio a mejor empresa del año agradeciendo a su familia: “vi 
trabajar a mi padre de sol a sol, con unos valores de esfuerzo y 
constancia que marcaron mi niñez”. Todos subieron al escenario 
a recoger su premio acompañado de una beca de 1.000€ de la 
mano de ENAE Business School. 
Un emocionado Julián González recibió el premio Trayectoria 
profesional, mientras que Julián Vigara fue destacado por dar 
visibilidad al sector a través de los medios de comunicación. 
El premio especial Paleta de Oro se entregó a Mari Carmen 
Moreno, alcaldesa de Águilas, quien lo agradeció remarcan-
do: “trabajo por el desarrollo y futuro de mi municipio y para 
hacerlo, la colaboración público-privada es fundamental, no lo 
concibo de otra manera”. 

 La velada contó con cerca de 250 invitados, la mayoría de ellos 
empresarios y empresarias del sector de la construcción en la Región 
de Murcia

El vicepresidente y consejero de Interior, Emergencias y Orde-
nación del Territorio del Gobierno de la Región de Murcia, José 
Ángel Antelo, el consejero de Fomento e Infraestructuras, José 
Manuel Pancorbo, la Directora General de Vivienda de la Región 
de Murcia, María Dolores Gil García, el concejal de Planifica-
ción Urbanística, Huerta y Medio Ambiente del Ayuntamiento 
de Murcia, Antonio Navarro, la Directora General del Servicio 
Regional de Empleo y Formación (SEF), Marisa López Aragón 
y el Director General del Instituto de Fomento de la Región de 
Murcia (INFO), Joaquín Gómez, acompañaron a los construc-
tores en su noche más especial. 
Acompañaron a FRECOM como patrocinadores las empresas 
y organizaciones: Cementos La Cruz, CTCON, Eiffage, ENAE, 
González Soto, Grupo Decoman, Grupo Talasur, Audi Huertas 
Motor, Instituto de Fomento de la Región de Murcia, Musaat 
y Terrapilar.
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La XXXV edición de los PREMIOS FRE-
COM de la Construcción contó con 13 
galardonados entre empresas y pro-
tagonistas que trabajan cada día para 
sostener y potenciar el sector de la 
construcción en la Región de Murcia. 
El jurado, tras su reunión para debatir la 
concesión de los premios, falló a favor de 
las candidaturas con mayor proyección, 
con las trayectorias más longevas y pro-
yectos basados en la sostenibilidad, la 
innovación y el futuro de la construcción.
Te contamos un poco más sobre cada 
uno de los ganadores, y las razones del 
jurado de por qué reciben el premio: 

Premio a la Empresa de 
Construcción del Año | 
GRUPO TALASUR

El jurado destacó “su crecimiento, con 
más de 350 trabajadores entre puestos 
directos e indirectos”, además de: “su 
expansión internacional, con presencia 
en más de 70 países y su apuesta por la 
innovación y la industrialización, que le 

ha permitido reducir en cerca de un 70% 
los tiempos de fabricación y producción”. 
Además, “está implementando innova-
doras políticas activas de captación y re-
tención de talento” siendo “una empresa 
innovadora que está creciendo, siendo 
fiel a sus valores”. 

Premio al Directivo de 
la Construcción del Año 
| Enrique Fernández-
Delgado, director general de 
CONSTRUCCIONES URDECON

El jurado otorgó el premio por “una tra-
yectoria profesional en la que ha posicio-
nado a Urdecon como una de las empre-
sas referentes en construcción no sólo en 
la Región de Murcia sino en toda Espa-
ña”. Desde 2011 al frente de la empresa, 
Enrique Fernández-Delgado “ha abierto 
nuevos campos de actuación, reforzan-
do la estructura empresarial y apostan-
do por el desarrollo de energías renova-
bles como parte de la compañía”. 

Premio a la Trayectoria 
Profesional | Julián González, 
de Julián González, S.L.

Recibió el premio por unanimidad del ju-
rado que pretende premiar “su trayectoria 
ininterrumpida de más de 50 años, siendo 
una de las empresas de construcción y 
promoción inmobiliaria en activo de ma-
yor antigüedad en la Región de Murcia”.

Premio Paleta de Oro | 
María del Carmen Moreno, 
alcaldesa de Águilas

El jurado le otorgó el reconocimiento Pa-
leta de Oro “por su apuesta por la colabo-
ración público-privada en el Plan General 

Los ganadores de los Premios FRECOM, uno a uno: 
los hitos que los han llevado al galardón

FRECOM
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del Municipio de Águilas”. La alcaldesa 
contó desde el inicio “con representantes 
empresariales, como FRECOM y CROEM, 
entre otros, para aprobar el Plan con con-
senso y escucha activa”. Y recuerda: “este 
debería ser el camino a seguir por el resto 
de los municipios en la aprobación de sus 
planes generales”. 

Premio a la Mujer en 
Construcción | Ainhoa Alonso 
Morales, jefa de obra

El jurado destacó que Ainhoa represen-
ta “los valores profesionales y persona-
les necesarios para estar al frente de la 
ejecución de grandes proyectos, que no 
están vinculados a ser hombre o mu-
jer, ayudando así a desmitificar que la 
construcción es un mundo no apto para 
las mujeres”. 

Premio Mención Especial | 
Julián Vigara, periodista de 
Onda Cero
Responsable de programas en Atresmedia 
Radio Región de Murcia. Conductor de ‘Más 
de uno’, edición regional. Recibió el premio 
“por su divulgación del sector, abriendo los 
micrófonos de Más de uno Murcia a pro-

fesionales de la construcción que están 
marcando la diferencia en áreas como in-
novación, sostenibilidad o igualdad”. 

Premio Defensa Empresarial 
| José García-Balibrea

Premiado por “por la dedicación, valentía 
y generosidad que José García-Balibrea 
ha demostrado en los últimos veinte años 
liderando el asociacionismo empresarial 
en la Región de Murcia y velando por los 
intereses del sector. Todo un agradeci-
miento a la figura de los empresarios que, 
como él, quitan tiempo de sus empresas 
y familias para dedicárselo a los intereses 
comunes del empresariado”.

Premio Sostenibilidad 
en Construcción | ROSAL 
STONES

El jurado valoró a la empresa “por contri-
buir a un sector más sostenible, a través 
de sus piedras naturales que emiten un 
94% menos emisiones de CO2 que el 
hormigón tradicional y un 48% menos 
que otras tipologías de piedras”. Sus pro-
puestas son, a ojos del jurado, “de alta 
eficiencia energética, aportando solucio-
nes constructivas fiables, reutilizables y 
de baja huella de carbono”. “Una empresa 
totalmente alineada con el reto de des-
carbonización total marcado por la Unión 
Europea para 2050”.

Premio Innovación en 
Construcción | CEMENTOS LA 
CRUZ

Recibió el premio de parte del jurado “por 
ser un ejemplo de innovación abierta y 
disruptiva, teniendo en su ADN la mejora 
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continua y la colaboración con los agen-
tes de referencia del panorama nacional 
e internacional. Además, destacan por 
ser “la única industria cementera de la 
Región que apuesta por el I+D+i, la digi-
talización y la sostenibilidad, con un cla-
ro foco en la exploración de alternativas 
más ecológicas, abordando los desafíos 
ambientales asociados a la producción 
de cemento”. 

Premio Empleo y Formación 
en Construcción | SERMACO

El jurado premió a SERMACO “por su 
apuesta por la atracción de talento joven 
en un contexto de falta de mano de obra 
en el sector de la construcción”. Además, 
se destacan: “sus programas de forma-
ción interna diseñados específicamente 
para desempleados, enseñándoles nue-
vas habilidades y competencias para 
su futuro profesional, además de otros 
programas formativos y de prácticas, con 
los que fomentan el mérito individual y 
la carrera profesional”. “Esa apuesta por 
la captación, la retención del talento y la 
conciliación laboral, hacen del grupo una 
empresa referente en empleo y forma-
ción dentro del sector”. 

Premio RSC en Construcción | 
Construcciones Iniesta

El jurado reconoció a la empresa «por 
haber incorporado la RSC en su estra-
tegia empresarial, muestra de ello con 
la obtención del sello Calculo-Reduz-
co-Compenso del Ministerio para la Tran-
sición Ecológica, un Registro de huella de 
carbono, compensación y absorción de 
CO2”. La constructora ha plantado 200 
árboles pinus halepensis en una parcela 
que está en riesgo de desertificación, a 
través de su proyecto de absorción de 
dióxido de carbono en la Finca Arreaque 
(Mula). “Una clara apuesta por la RSC 
que se traduce en beneficios económicos, 
sociales y medioambientales”.

Premio Seguridad y Salud 
Laboral | PROALT Ingeniería

Premiados por “haber demostrado ir un 
paso más allá en el compromiso con su 
actividad profesional y poner en marcha 
una ‘Cátedra en Prevención de Ries-
gos Laborales para Trabajos de Altura 
y Trabajos Verticales’, con UCAM”. Asi-
mismo, Proalt “hace una labor activa de 
divulgación en sus redes sociales para 
concienciar de la importancia de la se-
guridad y salud laboral en la construcción 
y representan los valores de prevención y 
profesionalidad que se defienden desde 
FRECOM”.

Premio a la Construcción 
Eficiente | TAOLIS 
Construcciones y 
Estructuras, S.L.

Por su proyecto sostenible Las Vistas 
Altaona. El jurado destacó que “este tipo 
de proyectos se adaptan a las nuevas de-
mandas de la sociedad y de las políticas 
europeas. 
La eficiencia, en su ámbito más trans-
versal, ha llegado a la construcción para 
quedarse como demuestra la urbaniza-
ción Las Vistas Altaona”.

FRECOM
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País VascoPaís Vasco
ASOCIACIÓN DE EMPRESAS DE LA 
CONSTRUCCIÓN DE GIPUZKOA
Chillida Leku, acoge la Asamblea anual de las empresas de construcción 
de Gipuzkoa

Ascongi, (Asociación de Empresa de la 
Construcción de Gipuzkoa), ha celebra-
do su Asamblea anual. En el centenario 
del nacimiento de Eduardo Chillida, un 
museo único, confeccionado en sí mis-
mo como una gran obra de arte en el que 
fusión entre arte y naturaleza se produce 
de una manera natural, Chillida Leku, ha 
acogido la Asamblea. 
En la apertura de esta el presidente de 
Ascongi, Txema Muñoz ha puesto en 
valor el sector de la construcción, funda-
mental para el crecimiento y desarrollo 
integral del territorio y ha hecho un llama-
miento a apoyar y fomentar dicho sector 
para asegurar un futuro próspero.
Tras la presentación del “Informe Ascongi 
Construcción en Gipuzkoa 2023”, Pedro 

Fernández Alen, Presidente de la Con-
federación Nacional de la Construcción, 
abordó los retos que afronta el sector de la 
construcción. Juan Carlos Álvarez, Director 

General de la edificación del Ayuntamiento 
de Madrid, expuso el proyecto que están 
desarrollando en la Comunidad de Madrid 
relativo a la automatización de licencias 
urbanísticas.  Asimismo, Mikel Chillida, 
Director de Desarrollo de Chillida Leku y 
María Ubarrechena, Diputada de Infraes-
tructuras Viarias de la Diputación Foral de 
Gipuzkoa participaron en la Jornada Abier-
ta que ha tenido lugar tras la Asamblea.
Por último, Construcciones Landa e Imaz, 
empresa familiar con 106 años de activi-
dad en el sector ha recibido el III Premio 
Ascongi, que reconoce a los agentes que 
contribuyen al desarrollo del sector. Pre-
mio que el año pasado recayó en la CNC.
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ASOCIACIÓN NACIONAL DE 
CONSTRUCTORES INDEPENDIENTES 
(ANCI)

La presidenta de ANCI, Concha Santos, aborda los cinco grandes retos del 
sector de la obra pública en el Foro Frecom 2024

La presidenta de ANCI, Concha Santos, ha intervenido en el 
Foro FRECOM 2024 en Cartagena con motivo de la Asamblea 
anual de la Federación Regional de Empresarios de la Cons-
trucción de Murcia (FRECOM). Bajo el título “Perspectivas y 
retos del sector Construcción y de la Obra Pública”, Santos ha 
abordado los cinco grandes retos que afronta el sector, iden-
tificados como el de la financiación de las inversiones, el de la 
mejora de la contratación pública, la escasez de mano de obra, 
el de la sostenibilidad y la digitalización del sector, y el de la 
sostenibilidad económica y rentabilidad del sector. Junto a ellos, 
las propuestas necesarias para superarlos con éxito.
Respecto al primero de ellos, el de la financiación de las in-
versiones, Santos ha abogado, por ejemplo, por establecer un 
marco de financiación en el que tengan cabida fuentes que 
completen los fondos públicos, como capital privado en esque-
mas de colaboración público-privada, proponiendo reformar la 
Ley de Desindexación.
Sobre las ineficiencias del marco que rige la contratación pú-
blica, la presidenta de ANCI ha aludido al creciente recurso de 
las administraciones a la utilización de medios propios, coyun-
tura que va en contra de los principios de libre competencia y 
eficiencia económica de la contratación pública. Por ello, ha 

Expone propuestas ante la financiación 
de las inversiones, la mejora de la 

contratación pública, la escasez de 
mano de obra, la sostenibilidad y 

la digitalización, y la sostenibilidad 
económica y rentabilidad del sector

proseguido Santos, urge revisar el régimen de utilización de los 
medios propios en la contratación pública, para evitar que un 
recurso, que debería ser excepcional, se convierta en habitual.

REVISIÓN DE PRECIOS
La presidenta de ANCI también se ha referido a la ausencia de 
un mecanismo de revisión de precios adecuado para asegurar la 
viabilidad y el equilibrio económico de los contratos públicos de 
larga duración como otra de las ineficiencias (situación que se ve 
agravada cuando se producen licitaciones con precios por debajo 
de mercado). Como resultado, una disminución de la concurrencia 
en las licitaciones y un número creciente de licitaciones desiertas, 
hasta un 10 % del total de la licitación de 2022 en España, según 
el último informe de la Oirescon.
Por eso Santos ha insistido Santos en la necesidad de modificar 
la Ley de Desindexación, para poder retomar el carácter auto-
mático y estable del régimen general de la revisión periódica y 
predeterminada de precios de la LCSP, incluyendo, además, la 
revisión del coste de la mano de obra y ampliando su aplicación 
a los contratos de servicios.
El tercer gran reto para el sector, el de la escasez de mano de obra, 
resulta probablemente de los más complicados de resolver para 
la presidenta de ANCI, que también ha aludido a la falta de relevo 
generacional. Todo, pese a que los salarios están muy por encima 
del SMI -un 40% más en los sueldos más bajos-, e incluso a circuns-
tancias como la del desequilibrio entre oferta y demanda, que hace 
que hoy se esté pagando a los profesionales por encima de con-
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venio y además contar con el primer plan de pensiones sectorial.
Santos ha destacado que una de las asignaturas pendientes es 
mejorar nuestra imagen dando a conocer la realidad del sector: 
buenas condiciones salariales, seguro, profesionalizado, inno-
vador e inclusivo y, sobre todo, ha puesto especial énfasis en la 
importancia de mantener una inversión planificada y sostenida 
que evite grandes fluctuaciones, para generar confianza en el 
futuro del sector, asegurando una actividad estable para las em-
presas y para los trabajadores.
Acerca del cuarto desafío, el de la sostenibilidad y la digitalización, 
ha destacado que son ya exigencias que muchos clientes, públi-
cos y privados, incorporan a sus pliegos de contratación, como 
por ejemplo el Plan BIM en la Contratación Pública o el cálculo de 
la huella de carbono. Asimismo, muchas empresas entienden que 
adoptar estas estrategias las hace más eficientes y competitivas, 
posicionándolas mejor en el mercado.

SOSTENIBILIDAD ECONÓMICA Y 
RENTABILIDAD

Por último, Santos ha aludido al quinto gran reto, el de la sos-
tenibilidad económica y rentabilidad del sector, para el que ha 

reclamado el compromiso de las administraciones con una pla-
nificación de las inversiones a largo plazo, estable y predecible. 
Ha recordado el coste que supone a las empresas tanto el cumpli-
miento de la normativa reciente, como los criterios medioambien-
tales, sociales y de digitalización, que se incluyen en las licitacio-
nes. Unas mejoras que requieren cada vez más medios y personal 
auxiliar y que, por lo tanto, deberían tener su reflejo en los Gastos 
Generales de estructura y los Costes Indirectos de ejecución de 
las obras, que permanecen invariables con unos porcentajes es-
tablecidos en 1987 y 1968, respectivamente.
La presidenta de ANCI ha subrayado que una empresa es sos-
tenible a través de su compromiso social, ambiental y de buen 
gobierno, pero siempre ha de cuidar los aspectos financieros. Y 
por ello, concluía manifestando que el sector de la construcción 
debe buscar el equilibrio entre sostenibilidad y rentabilidad, 
algo que requiere del compromiso tanto de las empresas como 
de la administración.
El Foro FRECOM 2024, que se ha desarrollado bajo el lema 
“Rumbo al futuro”, ha contado también con la intervención de 
Mikel Echavarren, presidente y consejero delegado de Colliers 
en España y Portugal, con una ponencia denominada “Mercado 
de capitales y mercado inmobiliario de inversión”.

Óscar Puente entrega el Premio ANCI a Tesis Doctorales 2023 
en el 25 Aniversario de estos galardones

• El ministro de Transportes y Movilidad Sostenible señala 
que su Ministerio es “un instrumento esencial en la transfor-
mación de España” y que, en esa tarea, espera “contar con la 
colaboración y hasta la complicidad de un sector tan dinámico 
como es el de la construcción”

• La presidenta de ANCI, Concha Santos, enumera algunos 
retos inmediatos como el refuerzo del sistema de revisión pre-
cios, la mejora del sistema de clasificación o la actualización 
de los Gastos Generales y Costes Indirectos

• El premio recae en el Dr. Ingeniero de Caminos, Canales y Puer-
tos Rubén Muñoz Pavón, de la Universidad Politécnica de Madrid

asociación que agrupa a las grandes constructoras no cotiza-
das, premia anualmente, desde hace ya veinticinco años, a las 
mejores Tesis Doctorales de Ingenieros de Caminos Canales 
y Puertos, implicándose así con el progreso del sector, en el 
marco de un firme compromiso con la innovación.
Durante su intervención, el ministro Óscar Puente, además de 
expresar su reconocimiento al galardonado, felicitó a ANCI por 
“haber alentado a lo largo de estos 25 años la excelencia y la 
innovación en el sector de la construcción de la obra pública” 
y destacó “su trayectoria en defensa de la igualdad de opor-
tunidades de todas las empresas de la construcción y por su 
contribución a la internacionalización de sus asociados”.

Además, señaló que su Ministerio es “pionero en la implan-
tación de la metodología BIM”, sobre la que versa el trabajo 
premiado. En este punto, el titular del Departamento recordó 
que, en junio de 2023, el Consejo de Ministros aprobó el Plan 
BIM en la Contratación Pública, que busca acelerar la trans-
formación digital del sector de la construcción y mejorar la efi-
ciencia del gasto público, pues se estima que la digitalización 
de los procesos de ingeniería, construcción y explotación de 
las infraestructuras puede suponer ahorros de hasta el 20%.

El ministro de Transportes y Movilidad Sostenible, Óscar Puen-
te, ha entregado en el Museo Thyssen el “Premio ANCI 2023 a 
Tesis Doctorales” en su XXV edición al Dr. Ingeniero de Cami-
nos Canales y Puertos de la Universidad Politécnica de Madrid, 
Rubén Muñoz Pavón, por su tesis “Desarrollo y programación 
de sistemas inteligentes de gestión de infraestructuras basa-
dos en metodología Building Information Modelling”. ANCI, la 
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El ministro también aseguró que “la ingeniería juega un papel clave 
porque tiene la capacidad de desarrollar infraestructuras resilientes 
al cambio climático, que contribuyan a mitigarlo y que faciliten la 
conservación y la restauración de los entornos naturales y urbanos”. 
En ese sentido, indicó que se ha propuesto “completar la transición 
hacia una movilidad sana, sostenible y segura, de manera que la 
protección del medio ambiente sea compatible con el desarrollo 
económico y la cohesión social y territorial del país”. Una tarea en 
la que espera “contar con la colaboración y hasta la complicidad de 
un sector tan dinámico como es el de la construcción, al que quiero 
ofrecer un horizonte de actividad sostenido en el tiempo”.

Por su parte, la presidenta de ANCI, Concha Santos, puso en 
valor la celebración del 25 aniversario de los Premios ANCI, 
que nacieron con el objetivo de promover “la investigación y la 
transferencia de conocimiento entre la empresa y la universidad”, 
convencidos de que “la innovación es imprescindible para la sos-
tenibilidad del sector”. Tal y como añadió Santos, “no habríamos 
llegado hasta aquí sin el apoyo del Ministerio a este Premio”, un 
“respaldo” que también comprende “un diálogo continuo de los 
diferentes equipos ministeriales con la Asociación durante todos 

estos años, una verdadera colaboración público-privada que es 
la base de un sector fuerte, eficiente y competitivo”. Todo, con 
el objetivo común de “mejorar la vida de las personas, nuestra 
movilidad, nuestro entorno o la calidad del aire que respiramos”.

La presidenta de ANCI también enumeró algunos de los retos que 
afronta el sector, como la necesidad de reforzar el sistema de revi-
sión de precios que permita mantener el equilibrio económico-fi-
nanciero de los contratos, la adecuación del sistema de clasificación 
del contratista a la gestión actual de las obras o la actualización de 
los Gastos Generales y Costes Indirectos para reflejar la realidad 
de las estructuras de las empresas y la ejecución de las obras. Y 
junto a éstos, otros desafíos de presente y futuro como “la trans-
formación digital del sector”, con protagonismo de la metodología 
BIM, precisamente la materia sobre la que versa la tesis ganadora.
El acto de entrega del Premio ANCI 2023 estuvo presidido 
por el ministro de Transportes y Movilidad Sostenible, Óscar 
Puente. Entre los asistentes, altos cargos de los tres niveles de 
la Administración, representantes del Congreso y autoridades 
académicas, acompañados por presidentes y directivos de las 
veinticuatro empresas asociadas de ANCI.

 De izquierda a derecha y de arriba abajo: El rector de la UPM, Guillermo Cisneros; la presidenta de ANCI, Concha Santos; el ministro de Transportes 
y Movilidad Sostenible, Óscar Puente; el presidente de la CNC, Pedro Fernández Alén; y el presidente del Colegio de ICCP, Miguel Ángel Carrillo. El 
director de la tesis premiada, Antonio Arcos; el Premio ANCI 2023, Rubén Muñoz Pavón, y el también director de la tesis premiada, Marcos García
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ASOCIACIÓN NACIONAL DE DISTRIBUIDORES 
DE CERÁMICA Y MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN (ANDIMAC)

La vivienda no es el problema, el problema es la política de vivienda

Un fantasma recorre España: no cum-
plir los compromisos de rehabilitación 
energética y, de paso, desaprovechar los 
fondos Next Generation EU y, sin exage-
raciones, perder el tren hacia el futuro. 
No hablamos únicamente de eficiencia 
energética, sino de la necesidad de im-
pulsar un plan nacional de rehabilitación 
edificatoria que evite a medio y largo pla-
zo que bloques de viviendas construidos 
durante el desarrollismo, y apenas sin 
mantenimiento preventivo, alcancen un 
punto de no retorno u obsolescencia edi-

 Sebastián Molinero, secretario general de 
Andimac

ficatoria. Y con ella, pérdida de la riqueza 
asociada a estos hogares, a menudo los 
más vulnerables.
Llegados a este punto hoy más que nun-
ca cabe decir que la vivienda no es un 
problema, el problema es la política de 
vivienda. Porque a la histórica dificultad 
de hacer que la rehabilitación edificatoria 
funcione (llevamos más de una década 
perdida) ahora también se suma que no 
hay vivienda ni opciones de desarrollarla 
para cubrir la necesidad creciente en las 
condiciones de accesibilidad económica 
que se requieren. En los últimos años la 
generación de hogares duplica la produc-
ción de vivienda (805.000 hogares frente 
a 402.000 unidades), en un entorno don-
de el boom internacional por el turismo 
y la creciente inseguridad jurídica de los 
propietarios han desplazado la limitada 
oferta a usos turísticos o directamente 
al retiro, no sacarla al mercado.  Y cada 
decisión tomada para aliviar el problema 
parece empeorar la situación.
Así pues, en materia de vivienda el diag-
nóstico es preocupante, y al mismo tiem-
po lleno de optimismo e ilusión, porque 
hay mucho por hacer, mucha actividad 
por llevar a cabo. Hace falta desarrollar 
el contexto idóneo para ello. 
Si volvemos al plano de la rehabilitación, 
el 83 % de las viviendas españolas son 
muy ineficientes desde el punto de vista 
energético, con calificación F o G. 
La Encuesta de Condiciones de Vida 
del INE (2024) refleja que el 20,7 % de 

los encuestados no podían permitirse 
mantener una temperatura adecuada en 
el hogar.  Y también que el 80% de los 
usuarios consideran que su vivienda no 
está adaptada para las necesidades del 
envejecimiento. 
El enorme y creciente desequilibrio entre 
oferta y demanda requiere un plan inte-
gral de vivienda nueva, pero también de 
rehabilitación. Y en este sentido, en lugar 
de castigar al propietario, ponérselo fácil 
para rehabilitarla y alquilarla. Sin embar-
go, la realidad en materia de rehabilita-
ción de acuerdo con los datos oficiales 
en 2023 fue muy negativa, con caída en 
torno al 8,5% de los visados, si bien con-
trastan con indicadores privados sobre 
ventas, producción y actividad. Y si esto 
fuera así, igualmente es un problemón 
que en 2024 la información no se ajuste 
a la realidad. La calidad de la información 
ya sabemos que, por desgracia, deja que 
desear y no ha evolucionado en los últi-
mos 30 años. ¿Alguna empresa trabaja 
la información hoy igual que en 1994? 
Pues eso.
Con todos estos nubarrones, pensamos 
no obstante que España tiene una opor-
tunidad de oro para mejorar de forma 
clara la calidad del parque edificado en 
términos de prestaciones. 
Extender una cultura de la reforma entre 
las familias y las pequeñas comunidades 
de propietarios en un contexto favora-
ble gracias a las ayudas comunitarias 
es una prioridad: estamos hablando del 

<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<<ÁMBITO NACIONAL

066



NOTICIAS ENTIDADES CONFEDERADAS 
DE CNC DE ÁMBITO NACIONAL

valor de los inmuebles, donde reside el 
70 % del ahorro de las familias; un valor 
que se está perdiendo al incumplirse los 
compromisos de rehabilitación tanto en 
ejecución de partidas como en otras ac-
ciones dirigidas a un fin imprescindible.
Acciones como potenciar la figura de los 
asesores en rehabilitación energética del 
canal profesional, los auténticos profe-
sionales que podrían contribuir a ahuyen-
tar las amenazas que se ciernen para la 
ejecución de los fondos europeos.

A nivel país, debemos urgentemente con 
rigor y ambición la directiva europea de 
eficiencia energética de los edificios, y ha-
cerlo de la mano de los sectores produc-
tivos implicados en un horizonte de co-
laboración público-privada más intensa.
Instamos finalmente a la Administración 
Central, junto al resto de administracio-
nes públicas, a que impulsen la elabora-
ción de los Libros del Edificio Existente, 
un documento técnico que incluye un 
diagnóstico de cada bloque de viviendas 

y un plan de actuaciones que ayudará a 
los propietarios a garantizar el buen esta-
do del edificio para las próximas décadas. 
Una medida más contra el envejecimien-
to del parque. 
Si conseguimos que esta cultura básica 
para el crecimiento como país impregne, 
y la reforzamos con la ayuda de los fon-
dos europeos, decididamente la reforma 
y la rehabilitación pueden convertirse en 
los mejores cimientos para el sector de la 
construcción.
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ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE FABRICANTES 
EXPORTADORES DE MAQUINARIA PARA 
CONSTRUCCIÓN, OBRAS PÚBLICAS Y MINERÍA 
(ANMOPYC)

ANMOPYC ostenta la presidencia de CECE y organiza en Madrid 
su Congreso Anual

José Antonio Nieto, CEO de Putzmeister Iberica, miembro de 
ANMOPYC,  es el nuevo Presidente de CECE. Con respecto a 
su misión personal, José Antonio mantiene su compromiso de 
colaborar con CECE y el sector,  en su objetivo a largo plazo de 
descarbonización y digitalización.

“Mi misión como presidente de CECE 
es continuar con este legado, así como 

impulsar y apoyar los temas clave 
actuales para nuestra industria”

El principal enfoque de José Antonio para 2024 es la imple-
mentación de nueva legislación, continuando con la labor de-
sarrollada por sus predecesores de participar en discusiones 
con los legisladores e informar del debate durante los procesos 
de redacción. El siguiente paso será guiar y ayudar a los miem-
bros de CECE,  a medida que la legislación entre en vigor. Como 
señala José Antonio, estas legislaciones tienen importantes 
ramificaciones para los objetivos de CECE.
El Comité Europeo de Maquinaria para Construcción (CECE) 
representa el sector de equipos de construcción europeos y las 
industrias relacionadas. 
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Son 17 las empresas que patrocinan el evento:

• DLL Financial Solutions Partner, ofrece soluciones de finan-
ciación para las empresas, https://www.dllgroup.com/es/es-ES

• BLUMAQ, proveedor de repuestos y productos de manteni-
miento para maquinaria de obras públicas y movimiento de 
tierras,  https://www.blumaq.com/

• DEUTZ, ofrece sistemas de motor eficientes, flexibles y com-
pactos y diseñados con soluciones avanzadas de postrata-
miento de gases de escape, https://www.deutz.es/

• DICSA, fabricante de racores y distribuidor de conducciones, 
componentes hidráulicos y neumáticos, https://dicsaes.com/es

• FINANZAUTO, proveedor de equipos para movimiento de tie-
rras, ofrece también soluciones para la construcción,  gestión 
de obras, generación de energía eléctrica y mecánica, https://
www.finanzauto.es/es/

• HİDROMEK, fabricante de maquinaria de construcción para 
movimiento de tierras, https://www.hidromek.com.tr/

• IMPLASER, fabricante de señales fotoluminiscentes, pega-
tinas adhesivas, señales de seguridad, evacuación y baliza-
miento, https://www.implaser.com/

• ITA, Instituto Tecnológico de Aragón, Centro Tecnológico 
que acompaña a las empresas, a través de la innovación tec-
nológica, mejorar sus procesos e idear nuevos modelos de 
negocio,  https://www.ita.es/

• PUTZMEISTER, fabricante de maquinaria para el bombeo, 
mezcla, colocación y proyección de hormigón, mortero y só-
lidos industriales, https://www.putzmeister.com/web/euro-
pean-union

• RITCHIE BROS, ofrece a sus clientes soluciones integrales 
para la compra y venta de equipos de varios sectores, https://
www.rbauction.es/

• ROQUET HYDRAULICS, fabricante de componentes y solu-
ciones hidráulicas, https://www.roquetgroup.com/

• SANY, fabricante de maquinaria pesada para movimiento de 
tierra y obra civil, https://www.sanyglobal.com/

• SOLINTAL LRD, diseño, fabricación y mantenimiento de ma-
quinaria y soluciones integrales para la industria, https://www.
solintal.es/

• SMOPYC 2026, el Salón Internacional de Maquinaria para 
Obra Pública, Construcción y Minería, de carácter trienal que 
se celebra en Zaragoza, https://www.feriazaragoza.es/smopyc

• ASEAMAC, Asociación de Alquiler de Maquinaria y Equipos, 
https://www.aseamac.org/

• CSPI EXPO, el Salón, INTERNATIONAL CONSTRUCTION & 
SURVEY PRODUCTIVITY IMPROVEMENT SURVEY EXPO, 
de carácter anual que se celebra en Tokio, Japón, https://cs-
pi-expo.com/

El Congreso desempeña un papel de vital importancia ya que 
reunirá a los líderes del sector a nivel europeo y será una gran 
oportunidad para elaborar las futuras tecnologías y compartir 
experiencias con los grandes fabricantes europeos y conocer 
los avances tecnológicos,  así como impulsar el crecimiento 
del sector y fomentar la colaboración entre los actores invo-
lucrados.

El lema del Congreso, “Reindustrializing Europe. Where is the 
construction equipment sector going?”, refleja el compromi-
so de la industria con el futuro y los desafíos y oportunidades 
que enfrentamos en este camino hacia la reindustrialización 
de Europa.
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ASOCIACIÓN NACIONAL DE 
ALQUILADORES DE PLATAFORMAS 
AÉREAS DE TRABAJO (ANAPAT)

ANAPAT presenta el 2º Estudio de Alquiler de PEMP en España

La primera de las jornadas de la Conven-
ción tuvo como acto destacado la presen-
tación del Segundo Estudio de Alquiler 
de PEMP, una interesante y completa 
radiografía de este sector que permite 
cuantificar su evolución y que en breve 
estará disponible en abierto en la página 
web de la ANAPAT.
ANAPAT es la única asociación empresarial 
específica y especializada en el sector del 
alquiler de PEMP. En resumen, el estudio 
muestra que el sector de alquiler de PEMP 
en España ha experimentado un crecimien-
to constante y una distribución geográfica 

diversa. Las pequeñas empresas desempe-
ñan un papel importante, y ANAPAT lidera 
la representatividad en el sector.
Hay que destacar los siguientes puntos y 
datos y animar a todos a que puedan leer y 
analizar el estudio que en breve estará dis-
ponible en abierto en la web de ANAPAT:

• Para la elaboración de este estudio se 
han identificado 345 empresas alqui-
ladoras de PEMP en toda España (30 
más que en la primera edición), de las 
cuales 220 han aportado respuestas 
para este informe. Son muchas las 
conclusiones que se extraen, así que 
aquí solo les aportamos algunas en 
forma de píldoras informativas:

• Las empresas del sector tienen una 
mayor implantación en el Este y Sur 
de España, con significativa presencia 
también en Madrid y Galicia.

• Cataluña, Andalucía y Valencia son las 
regiones con mayor número de bases.

• La pyme es la gran protagonista de 
este sector. El 58,4% de las empre-
sas encuestadas tiene entre 10 y 50 
trabajadores.

• Se ve un fuerte crecimiento del Sec-
tor: el 80% de las empresas consul-
tadas han aumentado su plantilla 
desde el último estudio en 2021. A 
pesar de las dificultades para en-
contrar profesionales cualificados, el 
sector sigue creciendo.

• Solo el 5,6% de las empresas en-
cuestadas explota más de 10 bases 
de alquiler.

• El 87% de las empresas encuestadas 
tienen una antigüedad superior a los 
10 años (el 43%, más de 25 años).

• Más del 67% de las empresas iden-
tificadas pertenecen a CNAEs de la 
Construcción.

De las empresas objeto de estudio, un 
55,5% son alquiladores generalistas que 
también tienen PEMP en sus parques, 
un 26,6% alquiladores especialistas de 
PEMP, un 10,6% especialistas en grúas 
que también cuentan con plataformas, 
y un 7,3% lo mismo pero con carretillas.
La facturación de las 345 empresas 
identificadas para este estudio ronda los 
1.774 millones de euros. De los 220 en-
cuestados, los 1.393 millones. Y de los 
asociados de Anapat encuestados, los 
890 millones de euros.
Respecto a los datos de 2021, la factura-
ción se ha incrementado en 530 millones 
de €, esto representa un incremento del 

Durante la 30ª Asamblea de ANAPAT, 
celebrada los días 5 y 6 de junio en 
Barcelona, el nuevo secretario general 
de ANAPAT (Asociación Española de 
Empresas Alquiladoras de Plataformas 
Aéreas de Trabajo (PEMP), Alfonso de 
la Lama-Noriega, presentó el II Estudio 
de Alquiler de PEMP en España.
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43% en comparación con los datos de 
2021. Las 87 empresas de ANAPAT par-
ticipantes en el estudio facturan global-
mente 890 millones de € y representan 
casi un 50% de la facturación del sector.
En cuanto a la distribución de Empresas 
por Facturación General:
El 49% de las empresas facturan entre 1 
y 5 millones de euros.
El 24,3% facturan menos de 1 millón de 
euros.
Solo un 3,9% de empresas facturan más 
de 30 millones de euros.

En cuanto a la facturación estimada sobre 
el alquiler exclusivo de PEMP, es de 601 
millones de euros (477 millones de las 
empresas encuestadas y 332 millones de 
asociados Anapat encuestados).

El 40,6% de las empresas encuestadas 
facturan menos de medio millón de euros 
en alquiler de PEMP.

El sector aglutinó en 2023 un parque total 
estimado de 62.538 PEMP (el parque de 
los asociados de Anapat se ha incremen-
tado en 8.000 unidades en dos años).

El sector atesora un total de 10.850 em-
pleados, y de ellos se estima que 3.975 
están centrados en el alquiler de PEMP.

Un 79% de las empresas encuestadas 
cuentan con menos de 250 plataformas 
en sus parques.

En cuanto a las tipologías de plataformas, 
destaca el crecimiento que están siguien-
do los modelos sobre camión. Un 48,2% 
de las empresas encuestadas afirman que 
ya tienen estas versiones en sus flotas.

Las ventas de PEMP en España durante 
el 2023 crecieron en torno a un 14%. En 
2023: unas 4.800 PEMP nuevas vendidas 
y más de 2.000 manipuladores.

El estudio recoge también otras tenden-
cias interesantes en cuanto a introducción 
de telemática, electrificación de flotas, re-
ducción corporativa de huella de carbono, 
renovaciones de parques (la mitad de los 
encuestados creen que van a renovar al 
menos el 10% de su flota), previsiones 
de actividad (un 45% de los encuestados 
prevén este año mayor actividad), mo-
rosidad, cumplimiento de la Norma UNE 
58921 (el 41,6% de los encuestados ya 
la cumple), formación de operadores (un 
43,4% de los encuestados ya la realizan)…

El estudio estará en breve disponible en 
abierto y para consulta en la web de ANA-
PAT www.anapat.es
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ASOCIACIÓN NACIONAL DE EMPRESAS 
DE TRABAJOS VERTICALES (ANETVA)

Trabajos Verticales. El equipo vertical personal

La regulación de la seguridad laboral ha llevado a las diferentes 
administraciones de los estados miembros de la Comunidad 
Europea a elaborar procedimientos para comprobar que los 
productos utilizados como sistemas de prevención y protección 
contra los riesgos laborales, son idóneos para su cometido. En 
este sentido la mayor parte de los dispositivos, componentes 
o equipos, que forman parte de lo que se viene denominando 
Equipo Vertical Personal, se pueden considerar Equipos de Pro-
tección Individual. 

Los Equipos de Protección Individual (EPI) se encuentran regula-
dos por el Reglamento Europeo 2016/425, que ha derogado las 
Directivas comunitarias 89/686/CEE y 89/656/CEE, aprobadas en 
1989 por el Consejo de Comunidades Europeas. Este nuevo regla-
mento, en vigor desde abril de 2018, establecía desde esa fecha, 
hasta abril de 2019 un periodo de transición, en el que se pueden 
comercializar EPI´s bajo la conformidad de las anteriores directi-
vas, juntamente con los nuevos a los que se aplica el Reglamento.

A partir de abril de 2023, solamente se pueden comercializar 
EPI´s con la certificación basada en el reglamento 2016/425. En 
este reglamento europeo se especifica que, aparte de que el EPI 
lleve el sello de comercialización “CE”, debe figurar el nombre o 
marca, la dirección postal del fabricante, la del importador, y se 
debe entregar juntamente con el folleto informativo, la declara-
ción de conformidad “UE”, o informar que se podrá descargar 
desde la página web que indique el fabricante. 
Uno de los aspectos más novedosos que aporta, es la diferen-
ciación de las distintas responsabilidades que tienen las figuras 
intervinientes en los procesos de comercialización de EPI´s, des-
de el fabricante, comercializador, importador, etc.
En lo referente al Equipo Vertical personal, al igual que ocurre 
con otros términos que se utilizan en trabajos verticales, no exis-
te en ninguna norma legal o técnica, una definición de lo que se 
entiende por EQUIPO VERTICAL PERSONAL. 
Para las empresas y los trabajadores resulta muy práctico iden-
tificar qué se considera o entiende por Equipo Vertical Personal, 
para que a la hora de realizar su trabajo temporal en altura se 
conozca a que esta se refiere esta denominación:
“Conjunto de elementos, componentes, equipos, dispositivos, 
que utiliza individualmente un trabajador vertical para progresar 
con seguridad por las cuerdas y prevenir una caída en altura 
estando en suspensión de estas, los cuales le han sido asigna-
dos de forma individual para su uso, cuidado, mantenimiento y 
revisión, en la ejecución de las técnicas de acceso y posiciona-
miento por cuerdas con el objeto realizar un determinada tarea 
o trabajo temporal en altura. 
Se divide en dos sub-equipos: Equipo de Trabajo y Equipo de 
seguridad o de protección anticaídas”. 
Como se indica en la definición anterior el “EQUIPO VERTICAL 
PERSONAL”, se compone de dos sub-equipos, uno referido a 
aquellos equipos o dispositivos que se instalan o colocan en la 
cuerda de trabajo y el otro referido a los que se instalan en la 
cuerda de seguridad.
La mayor parte de los elementos o dispositivos, que compo-
nen estos sub-equipos, son o están catalogados como equi-
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pos de protección individual de categoría III, y por tanto de-
ben cumplir unos requisitos de alcance general que establece 
el RD 773/1997, así como otra normativa legal como el RD 
1407/1998, RD 1801/2003 y, desde el año 2016, el reglamen-
to europeo 425/2016, entre los que destacan la ergonomía, el 
grado de protección, inocuidad y ausencia de riesgos para la 
salud por contacto con el cuerpo del usuario, comodidad, solidez 
y deben contar con el preceptivo folleto informativo a efecto de 
cumplir con las instrucciones de uso y conservación que esta-
blece el fabricante.
La distinción entre equipo de trabajo y equipo de seguridad es 
importante dado que la funcionalidad y misión de los disposi-
tivos o componentes que se instalan en cada uno son muy dis-
tintas si se trata de la cuerda de trabajo o cuerda de seguridad. 
Aparte de los componentes de la línea de trabajo y la de se-
guridad, para realizar trabajos verticales forman parte también 
del Equipo Vertical Personal de cada trabajador vertical, otros 
dispositivos que tienen una función auxiliar en la ejecución de 
las tareas o trabajos.
Además, no hay que olvidar otros equipos de protección indivi-
dual que los trabajadores verticales deben utilizar para evitar los 
riesgos inherentes a los trabajos que realicen, como, por ejem-
plo: calzado de seguridad, gafas de protección, protecciones 
auditivas, mascarillas, guantes de trabajo, entre otros.
Todos los dispositivos que se utilizan en trabajos verticales, sal-
vo algunos casos concretos de equipos auxiliares, deben cum-
plir con la normativa legal y técnica que les sea de aplicación 
especialmente aquellos que son considerados EPI (Equipo de 
protección individual).
Es importante recordar que la utilización del equipo vertical per-
sonal es obligatoria para los trabajadores verticales, debiendo 
de cuidar de éstos e informar de las deficiencias y defectos que 
tengan. 
Los empresarios están obligados a facilitar los equipos de pro-
tección individual adecuados en base a la evaluación de riesgos 
laborales que realicen del puesto de trabajo, en este caso el de 
los trabajos verticales. 
Dentro de las obligaciones del empresario de trabajos verticales, 
están aquellas relacionadas con garantizar el funcionamiento de 

éstos, su reposición, la consulta e información a los trabajadores, 
facilitarlos de manera gratuita, facilitar la formación en el uso de 
éstos cuando sea necesario, entre otras obligaciones.
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ASOCIACIÓN DE PROMOTORES 
CONSTRUCTORES DE ESPAÑA 
(APCEspaña)

JUAN ANTONIO GÓMEZ – PINTADO: “SEGUIREMOS INSISTIENDO DESDE LA 
ASOCIACIÓN EN QUE NECESITAMOS UN PACTO PARA QUE ESTA LEY SE APRUEBE”

Jueves, 23 de mayo. El presidente de la Asociación de Promotores y Constructores 
de España (APCEspaña), Juan Antonio Gómez – Pintado, se ha manifestado esta 
mañana sobre la retirada de la Ley de Suelo por parte del Gobierno.
El presidente de la patronal ha señalado que “El sector lleva muchos años reclamando, 
con una necesidad imperiosa, una ley de suelo que dé seguridad jurídica al urbanismo 
español, y que, además, atañe a uno de los principales problemas que tenemos como 
sociedad: la falta de acceso a la vivienda”.  
En este sentido, Gómez – Pintado ha apuntado que “Una vez analizada la ley por los 
profesionales que componen las comisiones de vivienda y urbanismo de APCEspaña, 
entendemos que la ley cumple los requisitos para dar esa seguridad jurídica que se 
necesita”.
El representante de los promotores ha asegurado que “Seguiremos insistiendo desde 
la asociación en que necesitamos un pacto para que esta ley se apruebe”.
Por ello, Gómez – Pintado ha afirmado que “Ante la posibilidad manifiesta de que 
fuese rechazada, me parece conveniente esta retirada para dar oportunidad a la 
negociación”.
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CONFEDERACIÓN ESPAÑOLA DE 
ASOCIACIONES DE FABRICANTES DE 
PRODUCTOS DE CONSTRUCCIÓN (CEPCO)
CEPCO TRASLADA A LA MINISTRA DE VIVIENDA LAS PROPUESTAS DEL SECTOR PARA 
MEJORAR LA CALIDAD DE LA VIVIENDA EN ESPAÑA

El martes 16 de abril, la ministra de Vivienda, Isabel Rodríguez, 
junto al secretario de Estado, David Lucas y su jefa de Gabinete, 
Eva Cuesta, recibió al presidente de CEPCO, Luis Rodulfo, y al 
vicepresidente, Pablo Martín, en la sede del Ministerio donde 
tuvieron la ocasión de trasladar a la ministra, y su equipo, las 
líneas de actuación en las que nuestra Confederación ha estado 
trabajando durante estos últimos años.
De esta forma se le ha entregado un escrito en el que se detalla 
una batería de propuestas entre las que destacan la rehabil-
itación y reforma, los fondos Next Generation, la sostenibilidad 
en los edificios, la digitalización del sector o el seguro trienal.

REFORMA Y REHABILITACIÓN  
DE VIVIENDA

En la reunión se ha señalado que desde CEPCO apoyamos un 
modelo de construcción basado en calidad y sostenibilidad al 
ciudadano, creciendo tanto en vivienda pública para alquiler 
como, al igual que Centroeuropa, en un sector potente de Re-
forma y Rehabilitación, que requiere reflexión continuada para 
generar empleo de calidad, mecanismos en la sociedad de man-

tenimiento y buen uso de la vivienda, generando, si es posible, 
una variante del CTE centrado en una Rehabilitación sostenible. 
En cualquier caso, debemos y queremos contribuir al éxito de 
los Fondos Next Generation en este campo, bien dotado por el 
Gobierno de España.
Se debe generar un espacio abierto de diálogo a medio plazo 
para consolidar un sector maduro de Reforma y Rehabilitación 
de Vivienda; se debe profundizar mucho más en la generaliza-
ción del Libro del Edificio Existente como base para futuras 
Rehabilitaciones; y se ha aportado un paquete amplio de me-
didas fiscales a estudiar con el Ministerio de Hacienda para 
hacer más factible todo el proceso.

EFICIENCIA, SOSTENIBILIDAD  
DE LOS EDIFICIOS Y SU 
DESCARBONIZACIÓN

Según Luis Rodulfo “Esta Industria ha demostrado históri-
camente, dentro del megasector de la construcción, una ca-
pacidad enorme de adaptación a legislación y a requisitos de 
calidad, seguridad, sostenibilidad, digitalización y descarboni-
zación” En este sentido “le hemos trasladado a la Ministra que 
las inversiones en descarbonización de nuestra Industria, tanto 
en proceso como en producto, tienen que encontrar respuesta 
positiva en Arquitectos, Promotores, Constructores y Adminis-
traciones, como el Ministerio de Vivienda, o será un esfuerzo 
baldío y que llevará a la Industria a la deslocalización” declara 
nuestro Presidente.
En esa línea se ha traslado que CEPCO está colaborando con 
el Ministerio, para identificar clara y precisamente, el compor-
tamiento de cada producto, con su Índice de Potencial de Ca-
lentamiento Global, de cara al cumplimiento de la Directiva de 
Eficiencia energética de los edificios, así como ha solicitado el 
desarrollo de los Certificados de Ahorro Energético (CAEs), 
liderados por el Ministerio de Industria y por el Ministerio de 
Transición Ecológica ahora, pero que, a nuestro juicio, el propio 
Ministerio de Vivienda, debe tener una colaboración esencial.

Presidente de CEPCO “muy satisfecho con la respuesta de la 
ministra y su Equipo”.
En la tarde de ayer, la ministra de Vivienda, Isabel Rodríguez, 
recibió a nuestro presidente, Luis Rodulfo y al vicepresidente 
de la Confederación, Pablo Martín, en la sede del Ministerio.
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Reforzar el equipo humano que supervisa la actualización y de-
sarrollo del Código Técnico de la Edificación es muy necesa-
rio así como ofrecer al comprador o arrendador de vivienda, la 
garantía necesaria como un Seguro trienal previsto en la LOE, 
complementando a los seguros decenal (estructura) y anual (aca-
bados) “ya que gran parte de las prestaciones más sensibles para 
el ciudadano se han de cubrir con garantías trienales, aspecto 
que, no oculto, genera división entre los agentes del sector, pero 
en el que la Administración ha de adoptar una resolución” declara 
Pablo Martín Vicepresidente de CEPCO. Existe la alternativa de 
potenciar la Certificación de edificio sostenible.

DIGITALIZACIÓN Y USO DE PRODUCTO
Otro asunto tratado en la reunión con la ministra, y su equipo, 
ha sido el de la digitalización de la información de los productos 
y procesos de construcción como requisito fundamental para 
poder realizar evaluaciones de las prestaciones, la calidad y los 
aspectos ambientales de un activo construido. En ese sentido 
Luis Rodulfo señala que “entendemos que el mercado pres-
criptor y promotor ha avanzado bastante en el ámbito BIM, 
pero tanto los procesos de descarbonización, como los de cum-
plimiento de la Directiva de eficiencia energética de edificios, 
como un mejor diseño de proyecto, requieren la digitalización 
completa de los datos de 2 millones de referencias de productos 
de construcción”. 
En esa línea CEPCO lleva tiempo hablando con las diferentes 
autoridades y anteriores ministros, para la generación de una 
Base de Datos Nacional y de Referencia pública en España, 
que se puede construir a partir de una iniciativa de la Comisión 
Europea, cuyo desarrollo ha encomendado a UNE, Asociación 
Española de Normalización, ya que es un aspecto vital para la 
digitalización a futuro de todo el sector de la construcción. Esa 
es la verdadera digitalización de la economía de España, en este 
caso, en construcción.
En el desarrollo de un posible convenio marco con UNE, se 
ofrece la posibilidad de desarrollar partes de normas de pro-
ducto, para su correcta instalación, uso y mantenimiento, que 
pueden ser referidos por el CTE o incorporados a los planes de 
formación de instaladores en las obras de construcción.

Se comentó desde la Confederación la posibilidad de que a 
medio plazo se exija la acreditación de la competencia profe-
sional en los diferentes oficios que intervienen en la ejecución 
de obras, aspecto que no se estima fácil de llevar a cabo en 
la actual situación de falta de mano de obra, pero que tiene 
indudable interés a medio plazo.

OTROS ASUNTOS 
Otros asuntos tratados en el encuentro han sido el Consejo 
de la Calidad en la Arquitectura, la Casa de la Arquitec-
tura, el Convenio con el Ministerio de Transportes desde 
UNE, entidad que vicepreside el presidente de CEPCO y 
su extensión al Ministerio de Vivienda, las Declaraciones 
ambientales de Producto, el Pasaporte digital de producto, 
Análisis de Ciclo de vida, etc., en los que la Junta Directiva 
de la Confederación lleva años trabajando.

Sobre CEPCO
La Confederación Española de Asociaciones de Fabri-
cantes de Productos de Construcción, CEPCO, está con-
formada hoy por 17 de las más relevantes Asociaciones 
Nacionales de Fabricantes de Producto para la Construc-
ción, cada una representando a una familia de materiales. 
Ello hace que la Confederación responda, en 2024, a los 
intereses de 4.000 Empresas, 28.500 de forma indirecta, 
de más de 361.000 trabajadores, el 14,2 % de la indu-
stria española, con un 18,4 % de empleo femenino y 
una exportación de más de 29.000 millones de euros en 
2023, el 7,6 % de la economía española.

CEPCO es Miembro 
de Pleno Derecho en: 
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La Federación de Gremios de 
la Construcción, o GREMIOS, 

agrupa a diferentes asociaciones 
españolas relacionadas con 
el sector de la construcción, 
sirviendo, así como punto de 

encuentro de los profesionales de 
estas industrias. 

Fortaleciendo la Profesionalidad
La Asociación de Consultores de Estructu-
ras de Edificación (ACIES) se dedica a ele-
var el prestigio de la consultoría de estruc-
turas y mejorar la calidad de los proyectos 
y servicios profesionales de sus miembros.
Para lograr esto, ACIES lleva a cabo una 

variedad de proyectos, como grupos de 
trabajo, guías técnicas y jornadas pro-
fesionales. Un ejemplo significativo de 
estos esfuerzos es su programa de cer-
tificación para empresas del sector.

La certificación de ACIES para empresas 
consultoras de edificación se ha converti-
do en un sello de calidad que busca pro-
fesionalizar el sector y garantizar la se-
guridad y funcionalidad de los edificios.
Para obtener esta certificación, las em-
presas deben cumplir una serie de re-
quisitos, como contar con una estructu-
ra organizativa definida y cumplir con las 
normativas de seguridad laboral.
El cumplimiento de estos requisitos pro-
porciona un reconocimiento de especializa-
ción y una serie de ventajas significativas, 
como el acceso a proyectos más grandes 
y la confianza de los clientes en la calidad 
y competencia de los servicios ofrecidos.

Además, ACIES organiza eventos profesio-
nales como jornadas técnicas, que ofrecen 
oportunidades para el intercambio de cono-
cimientos y el establecimiento de redes de 
contacto entre los consultores de estructuras. 
Próximamente, la asociación tiene progra-
mada una jornada técnica en el Instituto de 
Ciencias de la Construcción Eduardo Torro-
ja para el día 12 de noviembre.

Este evento reunirá a miembros de la 
asociación, empresas e instituciones 
invitadas, proporcionando un espacio 
para discutir temas relevantes para los 
consultores de estructuras, como las 
últimas tendencias en diseño y análisis 
estructural, innovaciones en materiales 
de construcción y mejores prácticas en 
la gestión de proyectos. 
Además, habrá momentos dedicados al 
networking, brindando la oportunidad 
de establecer conexiones profesionales 
y compartir experiencias. Este evento 
promete ser enriquecedor tanto para el 
aprendizaje como para el fortalecimiento 
de la comunidad de consultores de es-
tructuras de edificación. 

AEDED, la Asociación Española de 
Demolición, Descontaminación, Corte 
y Reciclaje, es una organización pro-
fesional que representa y apoya a las 
empresas y profesionales de estos sec-
tores en España. 
A través de eventos anuales, publicaciones y 
otras iniciativas, AEDED se consolida como 
un referente clave en el ámbito de la demo-
lición, descontaminación, corte y reciclaje.
El Foro AEDED 2024 y el Anuario AE-
DED 2024 son dos ejemplos claros del 
compromiso de la asociación con la pro-
moción del conocimiento y la colabora-
ción en el sector. Invitamos a todos los 
profesionales y empresas a participar en 
estos eventos, que sin duda serán enri-
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quecedores y contribuirán al desarrollo 
y fortalecimiento de nuestras industrias.

El Foro AEDED 2024 tiene como princi-
pal objetivo impulsar la divulgación del 
conocimiento y fomentar la colaboración 
entre los distintos actores de estas indus-
trias. En un ambiente de networking, los 
asistentes tendrán la oportunidad de 
intercambiar experiencias, conocer las 
últimas innovaciones tecnológicas y de-
batir sobre las tendencias y desafíos ac-
tuales. AEDED busca, con este foro, crear 
una experiencia única que enriquezca a 
todos los participantes y promueva el 
crecimiento conjunto del sector.

Paralelamente, AEDED anuncia con entu-
siasmo la publicación del Anuario AEDED 
2024. Esta será la cuarta edición de una pu-
blicación que comenzó en 2021, con motivo 
del 40º aniversario de la asociación, y que 
ha sido recibida con gran entusiasmo por 
socios, empresas y profesionales del sector.
El anuario se ha convertido en un refe-
rente por su calidad y profundidad, abar-
cando temas cruciales y de actualidad. 
Al igual que en las ediciones pasadas, el 
Anuario AEDED 2024 incluirá diálogos, 
cómics, reportajes y artículos escritos por 
expertos. Además, ofrecerá un repaso 
por los eventos más significativos que la 
asociación y sus miembros han experi-
mentado en el último año.

entre los participantes. 
La inscripción al evento es gratuita y ofre-
ce diversas oportunidades de marketing. 
Además, habrá un espacio exclusivo para 
patrocinadores, quienes podrán dar a co-
nocer su actividad empresarial entre los 
asistentes.
El programa abarca temas como el diseño 
de hormigones y estructuras, la prepara-
ción de superficies, la renovación y con-
servación de pavimentos, las patologías y 
reparación de pavimentos, los pavimentos 
exteriores, así como un caso práctico de 
proyecto y preparación de obra.
Por otra parte, tras celebrar su quinto 
aniversario en abril de este año, la aso-
ciación publicó su primer anuario, un 
documento que busca fomentar el re-
conocimiento y la autorregulación de las 
actividades empresariales relacionadas 
con los pavimentos continuos.
Esta publicación recoge 
la información de todas 
las actividades y proyectos 
realizados a lo largo del año, 
junto con artículos especiali-
zados de invitados, secciones 
especiales sobre preparación 
de superficies, voces en prime-
ra persona y diálogos entre miembros de 
la asociación y entidades externas.
Dentro de la publicación se pueden en-
contrar todas las guías técnicas que AEPC 
ha ido desarrollando en sus grupos de 
trabajo, así como artículos elaborados 
por entidades y asociaciones relevantes 
para el gremio.

ALTAP: Liderando la Profesionalización 
de la Limpieza Técnica y Alta Presión
La Asociación de Limpieza Técnica y Alta 
Presión (ALTAP) continúa promoviendo 
la excelencia y profesionalización en el 
uso de agua a presión. Uno de los pila-

Impulsando la Innovación en Pavimen-
tos Continuos
La Asociación Española de Pavimentos 
Continuos, AEPC, con tan solo 5 años 
desde su inauguración, ha experimenta-
do un crecimiento constante gracias a los 
proyectos que aportan valor a la asocia-
ción, que tiene como fin general promo-
ver la actividad empresarial en el sector 
de los pavimentos continuos. Entre estos 
proyectos encontramos guías, grupos de 
trabajo, cursos divulgativos y eventos. 

El más próximo al que se enfrenta la 
asociación es la Jornada Técnica sobre 
pavimentos continuos, que tendrá lugar 
en Santiago de Compostela el 12 de sep-
tiembre, con el objetivo de proporcionar 
una plataforma para el intercambio de 
conocimiento a los profesionales que 
participan en las fases de proyecto o 
conservación/mantenimiento. 
Esta jornada se prevé como unas jor-
nadas de gran impacto para el gremio a 
nivel nacional y en las que participarán 
un gran número de empresas con expe-
riencia y proyección de futuro dentro de 
los pavimentos continuos.
La jornada técnica constará de una parte 
teórica, impartida por técnicos o proyec-
tistas implicados en la actividad de AEPC, 
y una parte práctica, en la que se prevé 
realizar una exposición de materiales y 
acabados de las empresas miembros, así 
como espacios para generar networking 
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res fundamentales de esta Asociación es 
la formación continua, y para el segundo 
semestre del año 2024, presentan una 
agenda centrada en esta actividad.

FORMACIÓN 
ESPECIALIZADA

ALTAP se ha fijado como objetivo principal 
fomentar la actividad del agua presión y la 
mejora del gremio con la preparación de un 
personal altamente cualificado. Para ello, 
ha organizado más de cuatro convocato-
rias de su Curso Básico de Formación de 
Oficio para Limpieza Técnica y Alta Pre-
sión. Estos cursos abordan desde nociones 
básicas hasta técnicas avanzadas, asegu-
rando que los operarios estén preparados 
para enfrentar los desafíos actuales. 

La modalidad de esta formación es onli-
ne y brinda una experiencia práctica en 
la empresa y formación complementaria 
en campos específicos, con sesiones y 
grabaciones disponibles en diferido, fa-
cilitando así el acceso y permitiendo la 
flexibilidad necesaria para combinar el 
aprendizaje con las responsabilidades 
laborales de los operarios.
Para finalizar el año, ALTAP ha prepara-
do dos convocatorias más de Cursos Es-
pecializados en Saneamiento Urbano y 
Limpieza Industrial, y además se esperan 
nuevas fechas para la Formación Básica 
antes mencionada.
Si quiere más información puede visitar 
la web: www.altap.org/formacion-oficio 

PUBLICACIONES
En el primer trimestre del año, ALTAP lan-
zó su “Guía sobre Aplicaciones de Alta 
Presión en Construcción”, que abarca 
desde conceptos generales sobre alta pre-

sión en construcción hasta implicaciones 
medioambientales y el marco normativo. 
Destaca la hidrodemolición como una téc-
nica relevante y detalla aplicaciones de alta 
presión, maquinarias utilizadas, comproba-
ciones necesarias, organización de trabajos, 
mantenimiento y cálculos de producción.

Además, ALTAP sigue promoviendo la 
“Guía sobre Seguridad y Salud en el Uso 
de Alta Presión” una publicación con el 
objetivo de ser referencia para que todo 
el sector esté informado sobre los riesgos 
del agua a presión, ya que, si no se maneja 
con profesionales adecuadamente forma-
dos en el área, su uso puede causar daños 
tanto a los operarios como a los equipos.

FUTURO Y COMPROMISO
ALTAP sigue siendo una entidad funda-
mental no sólo para la profesionalización y 
la mejora continua del sector, sino también 
para dar a conocer la actividad, sus bene-
ficios y las consecuencias de no trabajar 
con las medidas de seguridad adecua-
das. Además, la asociación apuesta por 
la organización de eventos que permitan 
el networking y la creación de una gran 
red enfocada en liderar el sector hacia un 
futuro más eficiente y sostenible.
Para obtener más información sobre los 
programas y actividades de ALTAP, visita 
su página web: www.altap.org

ANEDI, La Asociación Nacional de Es-
pecialistas en Impermeabilización, se 
encarga de apoyar a las empresas es-

pecializadas en las actividades de im-
permeabilización incluyendo el diseño, 
cálculo, preparación de superficies, ins-
talación, mantenimiento y otras activi-
dades, en cualquier tipo de estructura o 
edificio. Para llevarlo a cabo realiza dife-
rentes acciones cada año. Entre ellas se 
encuentran publicaciones, foros, jornadas 
divulgativas y encuentros, también realiza 
entregas de premios conocidos como los 
EMA (Excelencia y Mérito Académico), 
una convocatoria dirigida a estudiantes 
e investigadores con interés en la imper-
meabilización de superficies.
Desde la asociación se fomenta y organi-
zan eventos de diverso tipo para difundir 
las técnicas del gremio, impulsar la coo-
peración, crear espacios de encuentro y 
promover las relaciones profesionales. 
Para este año ANEDI tiene preparadas 
dos jornadas técnicas en Madrid (26 de 
junio) y Bilbao (octubre). Estas jornadas 
están dirigidas a arquitectos, arquitectos 
técnicos, ingenieros, representantes de 
empresas promotoras/constructoras y 
especialistas en impermeabilización.

El objetivo de estos eventos es entablar y 
mantener relaciones y eventualmente, in-
tegrarse en ellas o colaborar con aquellas 
organizaciones empresariales y profesio-
nales de ámbito provincial, autonómico, 
estatal, europeo o internacional, que repre-
senten intereses relacionados con los pro-
pios de la Asociación o de sus miembros.
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Además de juntar a los miembros y pro-
fesionales del sector en diferentes actos, 
ANEDI lanza cada año distintas publi-
caciones como guías, estudios, procedi-
mientos documentales y catálogos que 
sirven para procurar asesoramiento y 
formación a los miembros en diferentes 
materias relacionadas con el sector. 
En 2024 ANEDI ha publicado el nuevo 
Estudio sobre impermeabilización en 
España, en su tercera edición, elaborado 
por miembros de la Asociación que pone 
de manifiesto la importancia que los pro-
fesionales conceden a este documento 
para poder saber el estado del gremio y 
la evolución de este. Este estudio no solo 
ofrece información sobre la actividad de 
las empresas contratistas y proveedoras 
durante el año 2023, también una mirada 
al futuro a través de las previsiones para 
2024 aportadas por los propios profesio-
nales de la impermeabilización.
Esta herramienta de análisis y conocimien-
to de la actividad de la impermeabilización 
en España ha sido posible gracias a la co-
laboración de las empresas contratistas y 
proveedoras que han participado en las en-
cuestas de recopilación de datos. El objetivo 
de esta iniciativa es recibir un feedback di-
recto de las empresas y profesionales del 
gremio, para tener un mejor conocimiento 
sobre las tendencias del mercado y algunas 
previsiones de lo que se puede esperar.

La Asociación de Reparación, Refuerzo y 
Protección del Hormigón se embarca en 
la aventura de organizar junto con su Aso-
ciación Internacional ACRP la Conferencia 
Europea 2024, que tendrá lugar el próximo 
28 de noviembre en Madrid. El objetivo de 
este evento es juntar a nivel internacional los 
profesionales más importantes para hablar 
sobre la situación del gremio y prepararse 
para el futuro del sector. Una gran apuesta 
internacional donde se espera gran afluen-
cia de público para asistir a diferentes mesas 
redondas y la entrega de los premios AR-
PHO 2024 que celebra su tercera edición.
El evento anual se celebrará en la Escue-
la Técnica Superior de Ingenieros de Ca-
minos, Canales y Puertos de la Universi-
dad Politécnica en Madrid (España). Esta 
Conferencia incluye múltiples ponencias 
y sesiones de debate, y además permite 
ponerse en contacto con los profesionales 
del gremio a través de espacios y tiempos 
para el encuentro. Los objetivos de esta 
celebración son: compartir conocimiento, 
fomentar el encuentro y generar una ex-
periencia única.
Al final del evento está previsto que se 
haga entrega de los premios de la aso-
ciación, que cumple su tercera edición, en 
una convocatoria dirigida a las empresas 
especializadas en el campo de reparación, 
refuerzo y protección del hormigón, así 
como a otros profesionales vinculados a 
este gremio. Este galardón, impulsado por 
la Junta Directiva de ARPHO, pretende dar 
a conocer la labor de las empresas espe-
cializadas en el sector, difundir las técnicas 
empleadas en los trabajos realizados con 
hormigón y promover las prácticas de los 
especialistas del gremio.
ARPHO realiza cada año varias publica-
ciones tanto en versión online como en 
papel con el objetivo de buscar un punto 
de encuentro entre todas las partes inte-
resadas en el sector del hormigón. Desde 
anuarios, guías, procedimientos docu-
mentales, monográficos, estudios, catá-

logos. Entre todas estas publicaciones se 
pueden encontrar artículos de casos prác-
ticos, investigaciones, diálogos y un sinfín 
de materiales realizados por profesionales, 
investigadores, empresas y entidades re-
lacionadas para unirse a los miembros de 
ARPHO que buscan la excelencia.
Con todas estas actividades, la Asociación 
de Reparación, Refuerzo y Protección del 
Hormigón (ARPHO) pretende a través de 
sus programas de formación, eventos edu-
cativos e investigaciones en colaboración 
con diferentes entidades, esforzarse en 
mantenerse a la vanguardia de las últimas 
tendencias y generar sinergias que pro-
muevan la innovación conjunta.
Más información de la Conferencia Europea 
y de las publicaciones de la Asociación se 
pueden encontrar en la web www.arpho.org

ASEAMAC: Proyectos relevantes y 
próximos eventos
La Asociación de Alquiler de Maquina-
ria y Equipos, ASEAMAC, se encuentra 
constantemente trabajando en diversos 
proyectos simultáneamente, como jorna-
das técnicas, grupos de trabajo, publica-
ción de guías y divulgación de cursos. Sin 
embargo, podemos destacar el Estudio 
del Alquiler y el Foro ASEAMAC como los 
dos proyectos más relevantes del año y 
con mayor repercusión para los profesio-
nales del sector, tanto para los miembros 
de la asociación como para las empresas 
relacionadas con el sector del alquiler de 
maquinaria y equipos.
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Desde 2016, ASEAMAC ha realizado 
anualmente el Estudio del Alquiler, y este 
año 2024 no es la excepción. ASEAMAC 
ya ha publicado la encuesta del Estudio del 
Alquiler 2024, para que todos los alqui-
ladores, miembros o no de la asociación, 
respondan una serie de preguntas con el 
fin de recopilar los datos más relevantes 
sobre el sector del alquiler en España. 
El plazo para rellenar el cuestionario es 
hasta el 30 de junio, y sólo se tarda unos 
10 minutos en completarlo. La participa-
ción es anónima y a cambio de rellenar la 
encuesta, las empresas participantes re-
cibirán acceso online al informe completo 
del estudio de manera gratuita.
El estudio ofrece un análisis detallado de 
los costos y tendencias en el alquiler de 
maquinaria, comparando los resultados 
con años anteriores. La participación de 
un mayor número de empresas hace que 
los datos sean más representativos y útiles 
para el sector.

Por otra parte, el evento por excelencia de 
ASEAMAC es su foro anual. Este año 2024 
se celebró a principios de año en el Colegio 
Oficial de Arquitectos de Madrid, COAM, 
y se prevé que el Foro ASEAMAC 2025 
se celebre el 28 y 29 de enero en Madrid.
El evento contará con un programa profe-
sional que abordará temas de interés para 
los profesionales del sector. El próximo 
Foro ASEAMAC incluirá conferencias, ta-

lleres y debates sobre asuntos actuales en 
el sector, además de ofrecer momentos de 
encuentro que promoverán el intercambio 
de impresiones y la creación de nuevas re-
laciones entre profesionales.
El encuentro anual organizado por ASEA-
MAC estará basado en experiencias pre-
vias e incluirá temas variados de interés 
para las empresas que trabajan en el sec-
tor alquilador. Este foro se organiza con la 
finalidad de fomentar la interacción entre 
los agentes del sector, crear un entorno óp-
timo para establecer relaciones, impulsar la 
formación de los miembros de la asociación 
y el personal de sus empresas, y dar a co-
nocer las innovaciones en el sector.

ASPRECO: Fomentando la seguridad y 
salud en la construcción
Fundada con el objetivo de proporcio-
nar recursos y fomentar la seguridad, la 
Asociación Empresarial de Prevención, 
Seguridad y Salud en Construcción (AS-
PRECO), sigue siendo una entidad clave 
para liderar esfuerzos en la mejora de la 
seguridad y la prevención de riesgos la-
borales en la industria de la construcción.

El pasado abril, en la ciudad de Barcelo-
na, la Asociación celebró su evento anual, 
cuyo objetivo es ser una plataforma de 
conexión e intercambio de conocimientos, 
actualizaciones tecnológicas y oportuni-
dades del sector. Este año, fue un espacio 
especial para el reconocimiento de uno de 
sus miembros y la presentación preliminar 
de una de sus nuevas guías.

PUBLICACIONES
Con el objetivo de dar más visibilidad a 
temas de prevención, seguridad y salud, 
la Asociación está desarrollando la “Guía 
sobre Sistemas de Acceso y Protección 
Definitivos (SAPD)”, una publicación que 
recopilará información relevante sobre la 
seguridad, poniendo en valor la importan-
cia de los SAPD definitivos y los agentes 
implicados en estos.

Además, se 
está traba-
jando en la 
actualización de 
la “Guía sobre Coordi-
nación de Seguridad y Salud 
en Construcción”, que, junto con la 
anterior, busca organizar la normativa 
legal de las actividades relacionadas con 
el sector de la construcción, resaltando 
la responsabilidad de todos los agentes 
involucrados.
Ambas guías están en fase de promoción 
para su próximo lanzamiento y aún existe 
la oportunidad de patrocinarlas en con-
junto, contribuyendo y dando más valor 
al sector.

INNOVACIÓN Y 
COLABORACIÓN

Buscando siempre la actualización y me-
jora continua del gremio, ASPRECO se 
enfoca en crear espacios que mantengan 
a los profesionales informados sobre las 
últimas tendencias y faciliten la adapta-
ción a los cambios del mercado. Además, 
la Asociación busca plataformas para fo-
mentar la colaboración y el intercambio de 
conocimientos entre sus miembros.
Pronosticando un 2025 con una agenda 
llena de eventos y publicaciones técnicas, 
la Asociación siempre busca liderar el sec-
tor hacia un futuro más seguro y eficiente.
Para obtener más información sobre los 
programas, actualizaciones y publicacio-
nes de ASPRECO, visite su página web: 
www.aspreco.org
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